
Владимир Лукин 

заявил, что ситуация в 

тюрьмах обострилась. 

А как обстоят дела 

за рубежом?

Сигурд Шмидт 
не понимает, почему РГГУ 
— ведущий гуманитарный 
вуз России — отправили 
на «доработку»
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Михаил Фалалеев

АНАЛИТИКИ полицейского 
ведомства считают необходи-
мым организовать систему цен-
тров по поиску пропавших де-
тей при Главном управлении 
уголовного розыска МВД Рос-
сии и подразделений в респуб-
ликах и регионах. За образец — 
условный, разумеется, взять 
центр, созданный в США, в го-
роде Александрия, штат Вашин-
гтон. Там, например, с помощью 
компьютерных технологий мо-
гут предположить внешность 
пропавшего пятилетнего ребен-
ка даже через пятнадцать лет. И 
таким образом увеличить шанс 
на его розыск. 

Более того, есть предложение 
создать подразделения в системе 
уголовного розыска, специали-
зирующиеся только на поиске 
без вести пропавших людей. По 
мнению авторов «Дорожной 
карты», дальнейший розыск ис-
чезнувших граждан должен 
стать одним из приоритетов для 
полиции.

По данным разработчиков 
«Дорожной карты», за послед-
ние 10 лет результативность ро-
зыска людей, пропавших без вес-
ти, снизилась на 11 процентов. В 
прошлом году не найдено 50 ты-
сяч человек, находящихся в фе-
деральном розыске.  
Каждый пятый из них — 
несовершеннолетний. 

ПОЛИЦИЯ  В МВД предлагают 
создать аналог американских 
«бюро несчастий»

Невидимки 
ходят рядом

Тарас Фомченков

ПОЧТИ всю прошлую неделю 
доллар пытался упорно подеше-
веть  по отношению к рублю. Мо-
жет быть, пора избавляться от 
доллара в сбережениях? Экспер-
ты сомневаются, что эта тенден-
ция продлится до конца года. 

Но и значительного укрепле-
ния американской валюты они 
тоже не ждут. По идее, это могло 
бы произойти.  Для декабря ха-
рактерны дополнительные бюд-
жетные расходы, поскольку вы-

полняются ранее отложенные 
обязательства, напоминает фи-
нансовый аналитик Сергей Суве-
ров. А если в экономику поступа-
ет большое количество рублей, 
отечественная валюта может 
«полегчать». Но поддержку руб-
лю оказывает дорогая нефть. И, 
скорее всего, она компенсирует 
возможное укрепление доллара. 
При грамотной финансовой по-
литике эти процессы будут ней-
трализовать друг друга, 
предположил в беседе с 
«РГ» Сергей Суверов.   

ПРОГНОЗ  Не пора ли 
избавляться от валюты 
в сбережениях?

Доллар не спешит
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Дорога ГАИ готовит разъяснения, 
кого считать скрывшимся с места происшествия

С места — в карьер

Татьяна Шадрина

П
о версии Росавтодора, про-
бка на трассе «Россия» на-
чалась с того, что столкну-

лись две фуры. Об этом «РГ» рас-
сказал начальник управления 
эксплуатации и сохранности ав-
томобильных дорог Росавтодора 
Игорь Астахов.

Когда ДТП было ликвидирова-
но, другие грузовики не смогли 
двигаться по дороге из-за рыхло-
го снега и гололеда. Да и сейчас, 
несмотря на ликвидацию зано-
сов, некоторые фуры продолжа-
ют стоять на обочине, оставлен-
ные водителями, сказал Астахов. 

«Все мы участники движения, 
все должны нести ответствен-
ность и несколько раз взвесить, 
стоит ли выезжать неподготов-
ленными на трассу», — отметил 
он. Грузовики на «лысой» резине 
останавливаются на обочине, а 
потом без посторонней помощи 

не могут выехать. Поэтому Росав-
тодор и предлагает ввести в Пра-
вила дорожного движения требо-
вание об обязательном наличии 
цепей на колеса в зимнее время. 
А также обязать фуры иметь пок-
рышки с глубиной протектора: 
не два миллиметра, как сейчас, а 
пять миллиметров. Даже на лег-
ковушку требования по глубине 
протектора строже. И они еще в 
зимнее время у многих шипован-
ные. Конечно, тяжелые грузови-
ки не стоит заставлять «обувать-
ся» в шипы, а то они основатель-
но повредят дорожное 
покрытие, 
у т о ч н и л 
Астахов. 

Владимир Баршев»

Г
осавтоинспекция разра-
батывает рекомендации, 
в которых объяснит со-
трудникам, в каких слу-
чаях стоит применять су-

ровую статью Кодекса об адми-
нистративных правонарушениях 
об оставлении места аварии. 

 В этом документе следовало 
бы также прописать, в каких си-
туациях необходимо применять 
более мягкую ее часть — неиспол-
нение требований правил при 
ДТП. А также, в каких случаях эта 
статья КоАП вообще не может 
применяться. 

Действительно, до сих пор ра-
зобраться во всех тонкостях это-
го вопроса обычному автоинс-
пектору было нелегко. Где прохо-
дит та тонкая грань между неис-
полнением требований правил, 

их полным игнорированием и 
простой неосторожностью? 
Стукнулись два автомобиля, во-
дитель проехал еще несколько 
метров и только тогда остановил-
ся. Считать это скрытием с места 
происшествия или невыполнени-
ем требования правил незамед-
лительно остановиться? 

Но если проехавшего десять 
метров наказывать по более мяг-
кой части КоАП, по какой части 
наказывать того, кто проехал 50 

или сто метров, а то и вовсе свер-
нул в подворотню и только там 
остановился? 

В связи с этим возникает 
очень много казусных ситуаций, 
расплачиваются за которые сво-
ими правами водители. Пенсио-
нер из Чувашской Республики 
Валерий Тимофеев попал в по-
добную историю. По его словам, 
дело было так. Он поехал по сво-
им делам в соседнее село. Там, по 
завершении дел, выпил с друзья-

ми (утверждает, что 150 грам-
мов) и поехал домой. На поворо-
те не справился с управ-
лением машиной  и уле-
тел в кювет.  

УРОКИ ТРАССЫ  Росавтодор запретит «лысую» резину, 
обует грузовики в цепи и раздаст всем лопаты

Буксуют все!

5
Правительство готовит 
новые правила регулирова-
ния лотерейного бизнеса

5
Федеральная антимоно-
польная служба выступает 
против продажи лекарств в 
торговых сетях

7
В Китае осужден хирург, 
который помог юноше поме-
нять почку на iPad

8
Виктор Янукович отправил 
в отставку премьер-минист-
ра Украины

10
В Москве откроется стан-
ция «Пятницкое шоссе»

15
Названы самые нечистоп-
лотные футбольные чемпи-
онаты — Россия в числе 
лидеров по количеству 
«договорняков»

МНЕНИЕ

Сбежать с места аварии без юриди-
ческих последствий может только 
пешеход.

Анна Чичерова 
рассказала, как 
болельщики благода-
рили ее за победу на 
Олимпиаде в Лондоне
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Австралийский доллар  32,0792
Азербайджанский манат  39,3273
Армянский драм*** 76,1865
Белорусский рубль****  36,0239
Болгарский лев  20,5385
Бразильский реал  14,4359

Венгерский форинт**  14,2894
Вон Республики Корея***  28,4680
Датская крона*  53,8460
Доллар США  30,8365
Евро  40,1769
Индийская рупия**  56,4513

Казахский тенге**  20,4764
Канадский доллар  31,0601
Киргизский сом**  65,2132
Китайский юань*  49,5111
Латвийский лат  57,6922
Литовский лит  11,6342

Молдавский лей*  25,0067
Новый румынский лей*  88,9865
Новый туркменский манат  10,8179
Норвежская крона*  54,4122
Польский злотый*  97,8874
СДР  47,3282

Сингапурский доллар  25,2613
Таджикский сомони*  64,6400
Турецкая лира  17,2657
Узбекский сум***  15,6576
Украинская гривна*  37,6514
Фунт стерлингов  49,4371

Чешская крона*  15,8963
Шведская крона*  46,3944
Швейцарский франк  33,3115
Южноафриканский рэнд*  34,6536
Японская иена**  37,4570

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 04.12.12
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Доля российского 

кино в нашем прокате 

сократилась до 7,5 

процента / стр. 8

В НОМЕРЕ

Денис Кузнецов

ЗАТОР на тверском участке фе-
деральной трассы «Россия», ко-
торый образовался еще в пятни-
цу, был ликвидирован лишь к 
шести часам утра понедельника. 

Колонны автомашин двига-
лись в обоих направлениях со 
скоростью 40—50 километров в 
час, сообщили «РГ» представите-
ли региональных управлений 
МЧС и ГИБДД Денис Гуцалюк и 

Денис Черных. Правда, вчера к 
вечеру Интернет «взорвало» но-
вое сообщение: трасса снова 
встала в районе Торжка. 

Корреспондент «РГ» связа-
лась с Росавтодором, где сообщи-
ли, что таких сведений у них нет. 
Местные дорожники выезжали 
вместе с ГИБДД на место. И про-
бки не обнаружили. Она есть 
около Вышнего Волоч-
ка, но это не связано с 
погодой. 

С МЕСТА СОБЫТИЙ

ЦИФРА

13
ТЫСЯЧ 
водителей было лишено судом 
прав за оставление места ДТП 
за первое полугодие.

Ирина Ивойлова

КАК рассказал «РГ» Александр 
Данилюк, член-корреспондент 
РАО, советник директора Феде-
рального института развития 
образования (ФИРО) и автор 
программы духовно-нравствен-
ного развития и воспитания в 
начальной школе, курс «Основы 
религиозных культур и светс-
кой этики» в ближайшем буду-
щем могут ввести во всех клас-
сах. 

— Есть мнение разработать 
его для начальной, средней, 
старшей ступени. Концепция го-

това, и скоро ее обсудят конфес-
сии, — говорит он. 

Александр Данилюк признал: 
решение ввести новый курс во 
всех классах  приведет к тому, 
что изменится содержание гума-
нитарного образования в школе. 
Раз так — придется переписывать 
все учебники. 

Что касается естественно-на-
учных дисциплин, в частности, 
окружающего мира и биологии с 
теорией Дарвина,  Данилюк пояс-
нил: «Надо предлагать детям раз-
ные точки зрения. Меж-
ду прочим, Дарвин был 
верующим человеком». 

АКТУАЛЬНО  Если Основы 
религиозных культур станут 
обязательным предметом 
для всех классов, придется 
переписать учебники 

Чувство веры 
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Акцент

 Проехал 50 метров — это 
скрылся с места аварии или 
не остановился по правилам?
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События и комментарии

ФИНАНСЫ Москва заняло 
лишь 12-е место 
в рейтинге городов, 
где легче всего обходиться 
без наличных

В Сургуте 
деньги не нужны

Тарас Фомченков

СУРГУТ признан городом, где с собой совершенно необя-
зательно везде брать кошелек — многие торгово-сервис-
ные точки здесь принимают банковские карты. 

Терминалами для оплаты услуг по безналичному рас-
чету здесь  в 26,5 процента магазинов, сервисных цент-
ров или других организаций, оказывающих гражданам 
услуги. Сургут занял первое место в рейтинге «безна-
личных платежей».

На втором — Ижевск, где мест оплаты по безналу 23,9 
процента, на третьем — Нижневартовск, где 21,4 процен-
та организаций могут принимать для оплаты банковские 
карты. 

Москва оказалась лишь в середине рейтинга. Специа-
листы компании 2ГИС, авторы исследования, подсчита-
ли, что в столице лишь в 16,4 процента точек можно рас-
платиться карточкой. Санкт-Петербург находится на 
17-м месте с 15,5 процента организаций, где оплату мож-
но совершить по безналу. В то же время эти города — ли-
деры по абсолютному количеству организаций, прини-
мающих к оплате карты. Как и в целом — города-милли-
онники. В Москве клиентов готовы рассчитать с помо-
щью пластика в 43 тысячах предприятий. В Санкт-Петер-
бурге карты принимают около 20 тысяч компаний. В пя-
терке лидеров — Екатеринбург, Нижний Новгород и Но-
восибирск. Большая часть компаний, принимающих 
карты, работает в сфере продажи женской одежды. В пя-
терке самых «безналичных» сфер бизнеса также аптеки, 
мужская одежда, обувные магазины и продажа мобиль-
ных телефонов.

Доллар 
не спешит 

В декабре от доллара не стоит ожидать серьез-
ных скачков курса, уверен эксперт. Буквально 
накануне выходных, за четверг—пятницу «аме-

риканец», напомним, потерял к отечественной валюте 
сразу 34 копейки. Все это происходило на фоне новостей 
из-за океана, где обострились разногласия между рес-
публиканцами и демократами США по поводу налого-
вых льгот и сокращения госрасходов. Но уже со вчераш-
него дня американская валюта все-таки возобновила 
свое движение вверх. Правда, ненамного. Официальный 
курс доллара на сегодня вырос всего на 2,5 копейки и со-
ставил 30,84 рубля за единицу валюты Нового Света. 

Нефть сейчас на подъеме. Средняя стоимость россий-
ской марки Urals с января по ноябрь сложилась в разме-
ре 110,7 за баррель, сообщил информационным агентс-
твам эксперт минфина Александр Сакович. 

Тем не менее приток нефтедолларов в российскую 
экономику все-таки будет компенсироваться. И, по мне-
нию Суверова, весь последний месяц 2012 года курс аме-
риканской валюты будет колебаться вокруг сегодняш-
них значений. «Ситуация достаточно стабильная, и тем, 
кто намерен в ближайшие несколько месяцев совершать 
траты в иностранной валюте, не стоит «перебегать» из 
доллара в евро и наоборот», — предостерег он. Более того, 
уверен Суверов, на курс доллара не должны серьезно 
повлиять и длинные 
новогодние канику-
лы. «Все колебания 
курса будут в разум-
ных пределах», — ус-
покоил он. 

Напомним, что 
Московская биржа 
не будет работать в 
первые дни 2013 
года. Такое решение 
дирекция торговой 
площадки приняла 
еще в сентябре. Ка-
никулы на фондовом 
и валютном рынке таким образом начнутся 29 декабря 
2012 года и закончатся 7 января 2013 года. Зампредседа-
теля Центрального банка, председатель совета директо-
ров биржи Сергей Швецов пояснял, что против проведе-
ния торгов в новогодние праздники выступили пользова-
тели биржи, входящие в биржевой совет. При этом ново-
годние каникулы не будут отдыхом в полном смысле это-
го слова. По словам Швецова, новогодние праздники бу-
дут потрачены биржей и ее участниками, чтобы миними-
зировать риски запуска с 8 января, в том числе и те, кото-
рые касаются резких колебаний курса иностранных ва-
лют по отношению к рублю. 

А вот евро начал зиму с более ощутимого роста. Курс 
на сегодня отличается от курса пятницы на 10 копеек и 
составляет 40,18 рубля за единицу европейской валюты. 
Участники валютных торгов посчитали, что Греции и 
дальше будут оказывать поддержку, и не обратили серь-
езного внимания на лишение европейских стабилизаци-
онных механизмов наивысшего рейтинга. Кроме того, 
Еврокомиссия накануне сообщила о плане превращения 
зоны в объединение стран с отдельным (от общеевропей-
ского) бюджетом, общим госдолгом и евробондами, а 
также, вероятно, едиными налогами и госрасходами.  

ДУМА Депутаты обсудили стратегию национальной политики

Пятая графа
Тамара Шкель

К
ак многонациональному 
народу, живущему на тер-
ритории России, стать 

единой гражданской российс-
кой нацией, сохранив при этом 
этнокультурное многообразие? 
Этот вопрос очень беспокоил 
депутатов Госдумы, которые об-
судили вчера на парламентских 
слушаниях «Стратегические 
подходы к законодательному  и 
ресурсному обеспечению госу-
дарственной национальной по-
литики РФ».

Вопрос, конечно, очень слож-
ный. Но на него, по мнению пер-
вого вице-спикера Госдумы ком-
муниста Ивана Мельникова, 
есть и вполне простой ответ — 
надо жить и работать так, чтобы 
каждый человек чувствовал 
себя в этой стране, которая ког-
да-то называлась державой и 
притягивала  к себе людей раз-
ных национальностей, комфор-
тно.

Нас могут объединить и об-
щие, значимые для любого наро-
да, живущего на территории Рос-

сии, символы. Такие как победа в 
Великой Отечественной войне. 
Сплачивают, по словам Мельни-
кова, и современные высокие до-
стижения науки, культуры, спор-
та, но совместная учеба и совмес-
тный труд , которые повышают 
качество жизни всего населения 
страны, сплачивают лучше лю-
бых символов. 

Но это, так сказать, общее на-
правление. Однако, как сообщил 
председатель Комитета Госдумы 
по делам национальностей «еди-
норосс» Гаджимет Сафаралиев, 
уже подготовлена во исполнение 
майского указа президента и 
вскоре будет утверждена Стра-

тегия государственной нацио-
нальной политики РФ. Теперь 
предстоит ее наполнить содер-
жанием и ресурсами.  У самого 
Сафаралиева  и у фракции «Еди-
ная Россия» предложений на 
этот счет было немало. К приме-
ру, «единороссы» считают, что 
пора уже законодательно закре-
пить ответственность руководи-
телей федеральных и региональ-
ных  органов власти, а также му-
ниципальных начальников за 
действие или бездействие, кото-
рые спровоцировали межэтни-
ческие конфликты. Депутаты на-
стаивают на придании русскому 
языку, который в России являет-

ся государственным, еще и пра-
вового статуса родного языка. 
Сафаралиев напомнил, что  Кон-
ституция дает каждому российс-
кому гражданину право обуче-
ния родному языку. Но «получа-
ется парадоксальная ситуация — 
русский язык для русских не 
рассматривается в статусе род-
ного».  А еще Сафаралиев пред-
лагает сделать историю третьим 
обязательным предметом в Еди-
ном государственном экзамене, 
который сдают выпускники 
школ. 

Впрочем, учить  русский 
язык и российскую историю 
должны и иностранцы, желаю-
щие жить и работать в нашей 
стране. Выступая на слушаниях, 
глава Федеральной миграцион-
ной службы Константин Ромо-
дановский напомнил, что с 1 де-
кабря вступил в силу закон, пре-
дусматривающий обязательное 
владение мигрантами, собираю-
щимися работать у нас в сфере 
ЖКХ, обслуживания населения 
и розничной торговли, русским 
языком. А к 2015 году это требо-
вание будет распространено на 

всех трудовых мигрантов, кро-
ме высококвалифицированных 
специалистов.

 Лидер «Справедливой Рос-
сии» Сергей Миронов согласен с 
тем, что трудовые мигранты 
должны быть лучше адаптиро-
ваны в нашу среду. Не против он 
создания землячеств по нацио-
нальном признаку. Но лидер 
думских «справороссов» пре-
дупредил коллег об опасности 
создания национальных анкла-
вов, бесконтрольных и неуправ-
ляемых.  И предложил создать 
орган исполнительной власти, 
который  бы занимался вопроса-
ми национальной политики, и 
вернуть в российский паспорт 
так называемую «пятую гра-
фу» — строку, в который любой 
россиянин мог бы по своему же-
ланию (добровольно, подчерк-
нул Миронов) указать свою на-
циональность. Участники слу-
шаний приняли рекомендации 
Госдуме  — разработать и при-
нять законы, которые должны 
решить проблемы российской 
государственной национальной 
политики.  

Читайте также: Бизнесу позволят заниматься 
социальным обслуживанием населения
www.rg.ru/art/702966

Акцент

 Сергей Миронов предложил 
вернуть в российский 
паспорт так называемую 
«пятую графу»

Новогодние канику-
лы на российском 
фондовом и валют-
ном рынках про-
длятся с 29 декабря 
по 7 января  
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Следите за курсом валют на сайте
www.rg.ru/sujet/236

Деловой завтрак

Юрий  Яковлевич Чайка
Генеральный прокурор 
Российской Федерации
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СОЦЗАЩИТА 
Государство
расширяет 
помощь 
семье  

ДУМАЕТЕ 
О ТРЕТЬЕМ? 
РЕШАЙТЕСЬ!

Марина Грицюк

ЛЮДИ, работающие за мини-
мальную зарплату (ниже прожи-
точного минимума), смогут рас-
считывать со следующего года 
на социальную помощь. А мате-
ри, родившие третьего ребенка, 
— на ежемесячное пособие в 
семь тысяч рублей до тех пор, 
пока ребенку не исполнится три 
года. 

Правительство одобрило гос-
программу «Социальная подде-
ржка граждан» на 2013—2020 
годы. Она предусматривает раз-
витие мер соцподдержки отде-
льных категорий граждан, в том 
числе семьи и детей. Общий объ-
ем финансирования программы 
до 2020 года — 42,2 триллиона 
рублей из федерального, регио-
нальных бюджетов, а также из 
социальных фондов.

Благодаря программе число 
людей, живущих за чертой бед-
ности, должно снизиться к 2020 
году до 10,2 процента от общего 
количества населения (сейчас их 
около 13 процентов). В частнос-
ти, способствовать выходу из 
бедности должно повышение за-
рплаты бюджетникам, введение 
пособия на третьего ребенка. 
«Это почти второй материнский 
капитал», — сказал министр тру-
да и социальной защиты Максим 
Топилин. В программе говорит-
ся, что сейчас меры социальной 
поддержки получают лишь 20 
процентов малоимущих граж-
дан, а к 2020 году заботой госу-
дарства должны быть охвачены 
все сто процентов бедняков. 

АКТУАЛЬНО

Зимой 
в Москве 
заработают 
больше 1,5 
тысячи катков 

«ЭРМИТАЖ» 
ВО ЛЬДУ 

Ольга Игнатова 

ОДИН из первых в Москве кат-
ков с искусственным льдом от-
крылся вчера в саду «Эрмитаж», 
куда приехал мэр Москвы Сер-
гей Собянин. 

Директор «Эрмитажа» Илья 
Чернышев рассказал мэру, что 
их каток — один из старейших и 
любимых москвичами. И похва-
лился: «В этом году мы откры-
лись чуть раньше, сделали каток 
больше, интереснее по оформле-
нию, технически современнее. У 
нас очень качественный про-
кат». Коньки в «Эрмитаже» 
действительно новые и острые, а 
главное — недорогие. Час прока-
та стоит 150 рублей. 

«Катков в Москве стало мно-
го, приходится конкурировать, — 
признался в разговоре с коррес-
пондентом «РГ» Чернышев. — 
Были годы, когда в воскресные и 
праздничные дни к нам приходи-
ли по 5 тысяч человек. В про-
шлом году было по 2,5 тысячи 
посетителей в выходные и по 500 
— в будние дни. Но все равно есть 
своя публика. И дети обучаются 
тут катанию». А еще сад «Эрми-
таж» — традиционное место сви-
даний. Для влюбленных парочек 
через пару недель здесь откроет-
ся еще один каток — уже с нату-
ральным льдом. Его зальют меж-
ду деревьями. В качестве под-
светки используют новогодние 
гирлянды. Так что атмосфера бу-
дет самая романтичная.

Всего к зиме в городе подго-
товят 1534 катка (на 10% боль-
ше, чем в прошлом году). Из них 
38 — в новых округах: Троицком 
и Новомосковском. Впервые в 
каждом районе будет построен 
один каток с искусственным 
льдом. А самые крупные искус-
ственные катки, конечно, в пар-
ках Горького (площадь — 15 тыс. 
кв. м), «Сокольники» (5,5 тыс. 
кв. м), «Таганский» (4,4 тыс. кв. 
м), Измайловский парк (3,3 тыс. 
кв. м), сад имени Баумана (1 тыс. 
кв м). Для любителей лыжных 
прогулок в городе проложат 214 
лыжных трасс (16 из них в Но-
вой Москве). Более 2 тысяч 
спортивных площадок в жилых 
кварталах станут хоккейными 
коробками. А тем, кто любит 
крутые виражи, можно и не вы-
езжать этой зимой за пределы 
столицы. Сразу 8 горнолыжных 
спусков власти обещают обуст-
роить в городе.  

Президент Владимир Путин заверил Турцию, что Сирия для нее не угроза

Визит спокойствия
Кира Латухина, Стамбул 

В
чера президент Влади-
мир Путин прилетел в 
Стамбул с одноднев-
ным визитом.

За короткое время 
российский лидер успел пооб-
щаться с турецким премьер-ми-
нистром Реджепом Тайипом Эр-
доганом, принять участие в засе-
дании Совета сотрудничества 
высшего уровня, а позже расска-
зать журналистам, о чем шла 
речь, и успокоить турецких жур-
налистов — сирийцам не до сосе-
дей, разобраться бы внутри стра-
ны. Кроме того, на переговорах у 
Путина и Эрдогана появились но-
вые идеи по сирийскому урегули-
рованию — какие, пока не разгла-
шается.

В этом году Путин и Эрдоган 
дважды встречались летом — в 
Лос-Кабосе и Москве. В этот раз 
на переговорах много внимания 
уделялось не только двусторон-
нему сотрудничеству (здесь 
сложностей не возникает), но и 
международным вопросам, по 
которым Москва и Анкара при-
держиваются разных позиций. 
Как пояснил пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков, вза-
имоотношения многообразны и 
«полны прекрасных проектов». В 
то время как по международным 
проблемам много серьезных раз-
ногласий.

Одна из таких тем — Сирия. 
Эту тему обсуждали с разных 
сторон, в том числе и с гумани-
тарной. «По оценкам того, что 
происходит в Сирии, у нас пози-
ции в общем совпадают», — объ-
яснил президент России на пресс-
конференции. Правда, пока не 
удается найти общий подход к 
методам урегулирования, но в 
ходе переговоров возникли све-
жие идеи, продолжил он и сооб-
щил, что министры иностранных 
дел проведут дополнительные 
консультации.

«Мы не адвокаты действий си-
рийского руководства, — продол-
жил российский лидер. — Мы оза-
бочены другим: что будет в буду-
щем». «Не хотим повторения 
ошибок, которые были соверше-
ны в недавнем прошлом», — ска-
зал он, напомнив, как активно 
поддерживал Запад ливийских 
повстанцев. Кто мог представить, 
что эти же люди доведут ситуа-
цию до трагедии и убийства пос-
ла США, произнес Владимир Пу-
тин, заметив, что, прежде чем 
сделать шаг, нужно думать о пос-
ледствиях.

Турецких журналистов как 
раз Сирия только и интересова-
ла. Они даже просили Россию за-
щитить их от ядерной угрозы. 
«Разве у Сирии есть ядерное 
оружие? Я такого не знаю, или 
неправильный перевод был, — 
удивился Путин. — Сирия не 
ядерная держава и даже близко 
не стоит к возможному произ-
водству оружия массового унич-
тожения».

«Гарантируем ли мы, что Си-
рия не будет нападать на Тур-
цию? — переспросил президент 
РФ. — Мы не являемся гарантами 
ситуации в регионе». Впрочем, 
российский лидер успокоил соб-
равшихся, объяснив, что Сирии 
не до нападения на соседей: «они 
между собой разобраться не мо-
гут». Он убежден, что обстрел ту-
рецкой территории — чистая слу-
чайность. «Не нужно пользовать-
ся информацией спецслужб, что-
бы понять, что Сирии сейчас не 

до нападения на соседей», — пов-
торил Путин.

Эрдоган же заверил, что Анка-
ра искренне желает прекраще-
ния кровопролития в Сирии, 
мира и стабильности. «Мы разде-
ляем общие цели», — добавил он.

«Позиция РФ — последователь-
ная и абсолютно прозрачная: 
одну сторону в конфликте подде-
рживать нельзя, это не может 
способствовать урегулированию 
ситуации, — объяснил пресс-сек-
ретарь президента Дмитрий Пес-
ков. — Активная помощь одной 
стороне конфликта лишь прово-
цирует конфликт».

Еще одной темой переговоров 
стало размещение натовских 
комплексов «Пэтриот» в Турции. 
«Система «Пэтриот» не самая 
лучшая система в мире — это уже 
прошлое поколение», — считает 
Владимир Путин. Он разделяет 
озабоченности Турции в связи с 
ситуацией на границе, но призы-
вает к сдержанности. Иначе ситу-
ация станет еще хуже. Ведь если в 
начале пьесы на стене висит 
ружье, то оно обязательно вы-
стрелит. «Зачем нам лишняя 
стрельба на границе», — предо-
стерег президент России.

После беседы с турецким пре-
мьером Владимир Путин отпра-

вился на заседание Совета вы-
сшего уровня, где обсуждались 
различные проекты: от энерге-
тики до развития культурных 
связей. «Уровень торгово-эконо-
мических связей дает нам все ос-
нования считать, что мы приеха-
ли в дружественную страну, не 
просто к партнерам», — сделал 
вывод после заседания прези-
дент РФ.

«Россия уверенно занимает 
второе место среди торгово-эко-
номических партнеров Турции», 
— отметил Путин на пресс-конфе-
ренции. В 2011 году, несмотря на 
общий спад в мировой торговле, 
взаимная торговля выросла на 26 
процентов, до 30 млрд долларов, 
а в этом году за первые 9 месяцев 
— еще на 14 процентов. «Это 
очень хороший тренд, особенно 
на фоне сложностей в мировой 
экономике», — считает он. «Мы 
ставим задачу достичь в ближай-
шие годы 100 млрд долларов тор-
гового оборота, и это абсолютно 
достижимая величина», — под-
черкнул российский лидер. В 
этом году, как надеется Эрдоган, 
товарооборот составит уже 35 
млрд долларов.

После заседания было подпи-
сано свыше десятка документов. 
Среди них среднесрочная про-

грамма торгово-экономического 
и научно-технического сотруд-
ничества между правительства-
ми на 2012—2015 гг., меморандум 
о сотрудничестве в сфере проти-
водействия легализации доходов 
от преступной деятельности и 
финансированию терроризма, 
межправительственное соглаше-
ние о местах российских захоро-
нений на территории Турции и 
турецких захоронений на терри-
тории РФ, межправительствен-
ное соглашение по культурным 
центрам. 

Развиваются контакты в энер-
гетике. Россия — главный постав-
щик природного газа для Турции. 
По территории этой страны 
пройдет участок трубопровода 
«Южный поток». Путин поблаго-
дарил за решение по «Южному 
потоку» и добавил, что строи-
тельство начнется через несколь-
ко дней. Церемония сварки «пер-
вого стыка» намечена на 7 дека-
бря у Анапы.

Российский лидер напомнил, 
что всегда в трудное время наша 
страна «подставляет плечо ту-
рецким партнерам, если какие-то 
сбои происходят в поставках сы-
рья из других стран». «Мы не ог-
раничиваемся только углеводо-
родной энергетикой», — добавил 
он. Строительство первой турец-

кой АЭС «Аккую» он назвал мно-
гообещающим проектом и под-
черкнул, что Россия его целиком 
будет финансировать, а инвести-
ции составляют 20 млрд долла-
ров. У АЭС прекрасные перспек-
тивы — все идет по графику, ника-
ких задержек и срывов нет, дал 
понять президент РФ. «Никаких 
угроз для проекта я пока не 
вижу», — добавил он.

Владимир Путин согласился с 
предположением журналистов, 
что Турция становится энергети-
ческим хабом для Европы, и под-
черкнул, что для России главный 
приоритет — диверсификация 
маршрутов поставки сырья на 
рынки. «У нас давно уже работает 
«Голубой поток», — напомнил он, 
не исключив, что удастся догово-
риться с Анкарой расширить его 
возможности, в том числе с выхо-
дом на рынки третьих стран.

В этом году в Турции побыва-
ли 3,5 млн туристов из России. 
Российский лидер назвал это зна-
ком доверия к Турецкой Респуб-
лике. «Это, что называется, голо-
сование ногами в хорошем смыс-
ле этого слова», — считает он.

Владимир Путин и Ред�еп Тайип 
Эрдоган пока не могут найти 
общий подход к урегулированию 
ситуации в Сирии, но в оценках 
совпадают.

акцент

  На переговорах у Путина и 
Эрдогана появились новые 
идеи по сирийскому урегули-
рованию — какие, пока не раз-
глашается

E
P

A

МЕЖДУ ТЕМ
Владимир Путин внес в Госдуму поправки в ряд законодательных актов 
по вопросам военной службы, а также в Закон «Об Общественной пала-
те РФ» (по обеспечению работы уполномоченного при президенте по за-
щите прав предпринимателей).
Глава государства также поручил подготовить проект ФЦП по увеко-
вечиванию памяти жертв политических репрессий до 31 декабря 2013 
года, сообщает «Интерфакс». Президент также наградил орденом «За 
заслуги перед Отечеством» I степени оперную певицу Галину Вишневс-
кую.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев потребовал сделать выводы 
в связи с транспортным коллапсом на трассе 
Москва — Санкт-Петербург

Из дорожного плена
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев призвал феде-
ральные и региональные 

власти сделать выводы для недо-
пущения транспортных коллап-
сов, подобных тому, что случился 
на федеральной трассе М10 «Рос-
сия».

Вчера глава правительства про-
вел традиционное совещание со 
своими заместителями, на кото-
ром заслушал доклад о ситуации 
на трассе Москва — Санкт-Петер-
бург. После снегопадов, прошед-
ших на прошлой неделе в Тверской 
и Новгородской областях, на не-
сколько дней на федеральной ав-
тодороге в гигантской пробке ока-
зались заблокированы тысячи 
большегрузных и легковых авто-
мобилей.

«Нужно обсудить то, как рабо-
тали соответствующие региональ-
ные и федеральные службы, — под-
черкнул премьер. — Понятно, что 
снегопады неизбежны, но дейс-
твовать нужно оперативно и ста-
раться не допускать таких пробок, 
как возникла в этом весьма слож-
ном месте». Причины происшест-
вия, переросшего в чрезвычайную 
ситуацию, он видит как объектив-
ные, так и субъективные, однако 
это не снимает вопроса о том, как 
взаимодействовали ведомства для 
решения проблемы.

— Стихия есть стихия. Подоб-
ные происшествия происходят во 
всех странах, особенно в север-
ных, но вопрос в организованнос-
ти действий по разблокированию 
ситуации, — отметил Медведев. — 
Вот это подлежит отдельному ана-
лизу.

Его ждали от вице-премьера 
Дмитрия Рогозина. Он сообщил, 
что по состоянию на утро поне-
дельника движение на автотрассе 
полностью восстановлено. «В дан-
ный момент проезд легкового, гру-
зового и автобусного транспорта 
обеспечивается в штатном режи-
ме со скоростью примерно от 40 

до 90 км/ч», — заверил Рогозин. За-
торы сохранялись в нескольких 
местах, где стояли грузовики, чьи 
водители, видимо, отчаявшись вы-
рваться из этого плена, оставляли 
свои машины и искали ночлег в 
других местах.

Причиной случившегося Рого-
зин назвал неудовлетворительную 
и неоперативную работу дорож-
ных служб. «Несмотря на то что 
спецтехника и снегоуборочная тех-
ника вышла на трассу, тем не менее 
хотел бы отметить одну вещь, — за-
явил вице-премьер. — Еще до нача-
ла снегопада на участке трассы с 
227-го по 272-й километр (Тверс-
кая область — Прим. «РГ») было за-
действовано всего 6 машин КДМ 
(комбинированная дорожная тех-
ника), один грейдер, один фрон-
тальный погрузчик, — сообщил Ро-
гозин. — То есть если посмотреть 
наличие спецтехники у соответс-
твующей организации, у них в три 
раза больше ее. Тем не менее толь-
ко треть вышла на дорогу». Кроме 
того, на участке, где образовалась 
пробка, должным образом и вовре-
мя не обработали дорогу противо-
гололедными реагентами.

«У нас много вопросов к работе 
управления автомагистралью 
Москва — Санкт-Петербург Феде-
рального дорожного агентства, — 
продолжил вице-премьер соби-
рать воедино все факторы. — Со-
трудники ГИБДД и МЧС говорят, 
что могли бы сработать в ситуа-
ции несколько иначе».

Дмитрий Рогозин обратил вни-
мание на отсутствие координации 
между действиями спецслужб. У 
МЧС и ГИБДД есть свои системы 
наблюдения, но они никак не свя-
заны — нет единого ситуационного 
центра, куда бы стекалась вся ин-
формация.

К кому вопросов точно не воз-
никло, так это к действиям волон-
теров и добровольцев, помогавших 
застрявшим на дороге водителям 
кто чем мог.

— Эти снегопады есть и будут. 
Здесь никакой координацией де-
ятельности государственных орга-
нов полностью этой проблемы не 
снять. Это нужно понимать, — конс-
татировал Дмитрий Медведев, об-
ращаясь к вице-премьеру. — Систе-
ма оповещения и подготовлен-
ность самих автовладельцев, а так-
же самих служб, чтобы все это вов-
ремя растаскивать, регулировать, 
выводить необходимую снегоубо-
рочную технику — на это обязатель-
но нужно обратить внимание. Я 
просил бы вас продолжить эту ра-
боту и окончательные предложе-
ния сформулировать, включая 
предложения по совершенствова-
нию правил дорожного движения.

Ряд предложений Рогозин озву-
чил незамедлительно. Во-первых, 
привлекать в подобных случаях 
инженерные подразделения Воо-
руженных сил страны. Глава прави-
тельства распорядился прорабо-
тать соответствующее решение. 
Если не в центральной части стра-

ны, то где-нибудь в Сибири это мо-
жет оказаться критически важ-
ным.

Во-вторых, по мнению вице-
премьера, нужно законодательно 
обязать водителей грузовиков пе-
реобувать свой автотранспорт в 
зимнюю резину на соответствую-
щий календарный период. «Даль-
нобойные машины, которые пере-
секают территорию страны, ска-
жем, в период с 1 ноября по 1 апре-
ля, должны быть оборудованы зим-
ней резиной, а некоторые тяжелые 
машины, когда они преодолевают 
препятствия — подъемы, спуски, — в 
том числе должны иметь и цепи», — 
считает Дмитрий Рогозин.

Глава кабинета министров со-
гласился рассмотреть и эту идею, 
заметив, правда, что всех проблем 
она все равно не решит.

Вчера же Дмитрий Медведев со-
общил, что утвердил программу 
поэтапного совершенствования 
системы оплаты труда в государс-
твенных и муниципальных учреж-
дениях. «Она рассчитана до 2018 
года и касается повышения зара-
ботной платы врачей, учителей, 
преподавателей высших учебных 
заведений, ученых, работников уч-
реждений культуры, как и плани-
ровалось, — напомнил премьер. — 
Это приоритет правительственной 
деятельности, и, конечно, нужно 
смотреть за тем, что происходит, в 
соответствии с тем графиком и со-
ответственно тому, что делается в 
регионах».

Программа предусматривает 
обновление квалификационных 
требований. К 2015 году должно 
появиться не менее 800 професси-
ональных стандартов. В первом 
квартале следующего года разра-
ботают систему оценки качества 
работы учреждений, оказываю-
щих государственные услуги, 
включая определение критериев 
эффективности работы организа-
ций и введение публичных рейтин-
гов их деятельности.

Продолжение темы на с. 12

Акцент

 По мнению Рогозина, нужно 
законодательно обязать 
водителей грузовиков пере-
обувать свой автотранспорт 
в зимнюю резину

ФАЛЬСТАРТ
ОТ восстания декабристов прошло 35 лет до отмены кре-
постного права и 92 года до того, как Империя рухнула 
на головы правнуков декабристов и погребла их.

Сколько времени пройдет с момента стояния «наноде-
кабристов»-2011 — до момента когда сбудутся их цели?

Странный вопрос. Хотя бы потому, что непонятно — в 
чем же цели ? Просто брызгать желчью, мечтать хором, 
чтобы Богородица (или «пуськи») «прогнала Путина»? 
Этому посвятили весь год — и кто-то и дальше готов. Или же 
они хотят добиться каких-то исполнимых и важных ве-
щей? Но ни к какой политической цели за год на микрон не 
приблизились. Наоборот. Все тесней сжималось садово-ту-
совочное кольцо, все дальше от народа, кривая «движе-
ния» затухала, сейчас пульс нитевидный… «Болотная 
мода» прошла, протест вернулся туда, откуда выполз на 
улицу — в Интернет. 

Фальстарт... Чтобы «не сознаться» в этом, приходится 
рядить голого короля в платье пафосной лжи, одну ложь за-
вертывать в другую… Дурная бесконечность имитаций.

Они обвиняют власть 
(часто — справедли-
во!) во лжи, нетерпи-
мости к критике, де-
магогии — а сами про-
водят «марши лже-
миллионов», прини-
мают комично-гроз-
ные резолюции, гово-
рят о чем угодно, кро-
ме своих провалов, 
чванливо делят лю-
дей на «рукопожат-
ных» и «совков» …  

По аналогии с 
«1984» Оруэлла 
можно назвать при-
нципы «российских 
демократов». Мень-

шинство — это большинство. Креатив — это кричалки. Ли-
берализм — это большевизм. Кстати, как раз по поводу 
«празднования  годовщины» был интернет-скандал в дека-
бристском семействе («корпоративном совете», КС оппо-
зиции). 

Одни требовали: «Путина — в отставку! И не-ме-для, не-
ме-для! Никакой поблажки! Я ждать не люблю!». В общем — 
«Марш Свободы», последний ультиматум Кремлю. Другие 
все-таки готовы сжалиться, «и милость к власти призы-
вать» — они требуют чего-то поскромней, скажем, ограни-
чить президента двумя сроками и чтоб судьи взяток не 
брали (Объясни ли бы заодно, как этого добиться…). Но 
главный спор, конечно, не о содержании, а о дате «траур-
ного митинга оппозиции» — 8, 9 или 15 декабря.   Да, вопрос  
судьбоносный — «вчера было рано, завтра поздно, промед-
ление смерти подобно». Отсюда — большевистская ярость 
спорящих, личные оскорбления … В общем, см. классику — 
«неуместные собрания» у Достоевского и, конечно, «Союз 
меча и орала», ныне переименованный в этот самый «КС», 
где есть несколько Полесовых и Кислярских, а все осталь-
ные — «Никеши и Влади».  На фоне такой «альтернативы» 
власть всегда выглядит безальтернативной. Но никакого 
злорадства по поводу «скверного анекдота» я не испыты-
ваю. «Над собою смеетесь» … Если бы кроме «окупайоппо-
зиции» было в стране какое-то вменяемое движение, мож-
но было бы с чистой совестью посмеяться над «историчес-
кими недотепами» (или просто забыть).  

Но — «другой оппозиции у меня для вас нет!». Не счи-
тать же «оппозицию подано» в Думе и на ТВ-шоу …

Отсюда вопрос — почему так убого? Традиция! В России 
всегда бюрократическая власть, монолитная — без откры-
той конкуренции реальных элитных групп, только драки 
под ковром. В ХХ веке дважды Система власти ломалась — 
но оба раза публичная оппозиция только догоняла стреми-
тельно падающую башню. Власть разрушалась сама — от-
ставала от «духа Времени», теряла уверенность в себе, 
сталкивалась с непомерными внешними трудностями 
(война в 17 году, сепаратизм и полуголод в 89—90—91), на-
чинала метаться, 
складывалась внутрь 
— и валилась. «Оппо-
зиция слова» случай-
но оказывалась у 
власти, но быстро ее 
выпускала из расто-
пыренных пальцев. 
Построить иную — не 
замкнуто-бюрокра-
тическую — систему 
власти, они и не пы-
тались. Русская мат-
рица: бюрократичес-
кая Система в ходе 
очередного кризиса перезагружается (ценой мгновенного 
распада Государства) — а потом новые чиновники опять са-
модержавно царят «на просторах новой Родины». Такие 
витки исторической спирали.  Что ж — интеллигенция 
адаптировалась (на то и креатив!) к своему месту в Систе-
ме и Истории. Место это — капризных, агрессивных, мак-
сималистски резких или льстивых, часто корыстных («оп-
позиционная рента»), и всегда безответственных, закомп-
лексованных подростков. Развращенных своим абсолют-
ным безвластием при авторитарном «отце». Могут зло зу-
боскалить «против взрослых», но нет — воли к власти, спо-
собности к самоорганизации. Организацию и волю в стра-
не монополизирует бюрократия. У «креативного же клас-
са» — кипит разум возмущенный, и вечно он кипеть готов. 
А вот переход от остроумного (грубого) стеба к какому-то 
политическому действию — невозможен, нельзя языком 
мешки ворочать. Как сейчас выглядит политическая и 
идеологическая ситуация в стране? Мнимость «оппози-
ции» — на фоне тающей популярности власти.  «Игра в ну-
левые суммы» — идет обнуление доверия ко всем полити-
ческим (или квазиполитическим) структурам, общее от-
чуждение — от всех. Общее отсутствие Проекта — у всех. 
«Чего ни хватишься — ничего нет». И растущее в обществе 
раздражение против жестокой, наглой несправедливости 
и лжи  вокруг («Тоска смотреть, как мается бедняк и как 
шутя живется богачу, и знать, что ходу совершенствам нет 
и видеть мощь у немощи в плену»). У власти все хуже полу-
чается перенаправить  раздражение на «врагов». Оппози-
ция помахивает своим «образом врага»  — но не может при-
ватизировать злость общества. Раздражение «топором ви-
сит в воздухе». Но я далек от драматических прогнозов. У 
страны сильнейший иммунитет к любым революциям. 
Власть признают легитимной, срыва в пропасть нелеги-
тимности никто не хочет. Власть вполне уверена в себе, а 
улавливая настроения общества, делает определенные 
шаги в той же борьбе с коррупцией и т.д. Мораль: до изби-
рательного цикла 2016—2018 Система будет непопуляр-
ной, но вполне прочной. А вот этот цикл может оказаться 
для Системы очень сложным. Ну, а фальстарт так фаль-
стартом и останется. Мелкий артефакт Истории.

Если бы кроме «оку-
пайоппозиции» 
было в стране 
какое-то вменяемое 
движение, можно 
было бы посмеять-
ся над «историчес-
кими недотепами» 

В России всегда 
бюрократическая 
власть, монолитная 
— без открытой кон-
куренции реальных 
элитных групп

Мнение

Леонид Радзиховский
Политолог

Право Вручена премия «Юрист года»

Первые в своем 
праве

Сергей Топорков

РАЗВИТЫЕ страны пока не 
должны отказываться от планов 
по сокращению госдолга, умень-
шению собственных расходов и 
консолидации бюджетов. Так ми-
нистр финансов Антон Силуанов 
сформулировал подход к рефор-
ме экономик, который Россия на 
правах председателя предложит 
странам — участникам «большой 
двадцатки». «Всем понятно, что 
без сокращения долга никакого 
экономического роста быть не 
может, — отметил министр, вы-
ступая вчера на пресс-конферен-
ции. — Основной тренд стран с 
большим уровнем долга в том, 
чтобы иметь программы по сни-
жению долга, и только после это-
го можно говорить о восстанов-
лении экономического роста».

Статус председателя в G20 
(Группе двадцати) Россия получи-
ла в минувшее воскресенье. Круп-
нейшее международное совеща-
ние объединяет 20 крупнейших 
экономик мира, которые пред-
ставляют 90% мирового валового 
национального продукта, 80% 
мировой торговли и две трети на-
селения планеты. 

«Большая двадцатка» и про-
грамма ее председателя в нынеш-
нем виде сформировались на пике 
кризиса 2008 года, это было сим-
волом того, что страны готовы ко-
оперировать усилия в экономике, 
чтобы преодолеть острую фазу 
кризиса, — отметила российский 
шерпа (доверенное лицо главы го-
сударства, которое отвечает за 
контакты с зарубежными колле-
гами и подготовку саммита, когда 
его страна является председате-
лем клуба) Ксения Юдаева. — Эта 
повестка продолжает быть основ-
ной. Острая фаза пройдена, но да-
леко не все проблемы и дисбалан-
сы решены. Большое внимание 
уделяется реформе мировых эко-
номических институтов в связи с 
тем, что мир кардинально изме-
нился. Меняется структура гло-
бального управления экономики 
и финансов, и G20 — ведущая 
структура в этой сфере».

Ксения Юдаева обозначила 
три основные темы, с которыми 
Россия выйдет на саммит. Основ-
ная — тема инвестиций как основ-
ного фактора роста экономики. 
«Если смотреть на долго- и сред-
несрочную перспективу, рост 
экономики невозможен без ин-
вестиций, — подчеркнула она. — В 
последние годы темпы инвести-
ций замедлились, существуют оп-
ределенные проблемы на финан-
совых рынках и в реальном секто-
ре. Поэтому тема инвестиций ста-
вится во главу угла». Еще одним 
эффективным средством выхода 
из кризиса, по мнению шерпы, 
должно стать доверие и транспа-
рентность на рынках. Третья тема 
— эффективное регулирование 
роста экономики.

Она уточнила, что само ме-
роприятие будет продолжаться в 
течение года. «Председательство 
— это не только саммит, — сообщи-
ла шерпа. — Это процесс выработ-
ки решений. Сейчас готовим пер-
вые позиционные бумаги, затем 
будем подробно обсуждать их с 
партнерами, потом выйдем с ре-
комендациями и финальным 
коммюнике к саммиту. Плюс не-

прерывные консультации с парт-
нерами как по линии прави-
тельств и минфинов, так и по ли-
нии гражданского и экспертного 
сообщества. В течение весны-ле-
та пройдут саммиты и встречи, на 
которых группы будут вырабаты-
вать свои рекомендации. При 
подготовке итоговых документов 
вся эта работа будет учтена».

Антон Силуанов как непос-
редственный участник саммита 
предельно конкретно обозначил 
главный посыл, с которым Россия 
выйдет на G20: страны «двадцат-
ки» должны сосредоточиться на 
поиске источников экономичес-
кого роста. «Ситуация в мировой 
экономике меняется быстро, — 
повторил слова коллеги министр. 
— Необходим перечень структур-
ных мер, которые необходимо 
принять странам «двадцатки», 
чтобы подкорректировать и улуч-
шить ситуацию. Темпы экономи-
ки снижаются, в ряде стран при-
знаки рецессии. Мы должны отве-
тить на вопросы: как вырулить, 
какие источники возобновления 
роста могут быть, какое финрегу-
лирование использовать, чтобы 
источники финансирования были 
направлены в производство и 
экономический рост?» 

Одним из важнейших инстру-
ментов при решении этой задачи 
министр финансов видит в конк-
ретных государственных про-
граммах по снижению госдолга. 
Потенциальный инвестор в этом 
случае получит достаточно чет-
кое представление о перспекти-
вах инвестиций в ту или иную 
экономику и сможет принять ре-
шение о вложении капитала. «Это 
важно, чтобы инвесторы видели, 
что программа есть, есть пере-
чень понятных действий, которые 
приведут к сокращению, допус-
тим, долга со 100 до 80% ВВП за 5 
лет, — привел пример Силуанов. — 
Увидят, какие меры будут приня-

ты, не отразится ли на инвестици-
ях. Будем предлагать двигаться в 
этом направлении».

Также Силуанов сообщил, что 
Россия предложит пересмотреть 
долевое участие стран в Между-
народном валютном фонде и уп-
ростить формулу, по которой эта 
доля определяется. 

«Страны с развивающимися 
рынками должны иметь большую 
долю в валютном фонде, — убеж-
ден министр. — Мы предлагаем уп-
ростить формулу, сделать ее мак-
симально понятной и открытой. 
Многие показатели можно либо 
исключить, либо минимизиро-
вать. Но мы за то, чтобы ключе-
вым параметром стала доля стра-
ны в мировом ВВП. С этим соглас-
ны страны БРИКС и США. Есть 
вопросы у европейских стран, по-
этому остаются предложения о 
поправочных коэффициентах». 
Отвечая на вопросы журналис-
тов, министр сообщил, что стои-
мость саммита для российского 
бюджета составляет около 5 млрд 
рублей. Встреча лидеров «двад-
цатки» пройдет 5—6 сентября в 
Санкт-Петербурге.

Россия выступает 
за пересмотр доле-
вого участия стран 
в МВФ

САММИТ Россия предложит 
странам «двадцатки» стать 
экономными 
и привлекательными

Время 
сокращать долги

Владислав Куликов,
 Владимир Кузьмин

В
чера в Москве вручена 
высшая юридическая 
премия «Юрист года». 
Ее значимость подчер-
кивает только один 

факт: на церемонии присутство-
вал премьер-министр страны 
Дмитрий Медведев. Этим все ска-
зано.

В своем выступлении он обра-
тил внимание на необходимость 
завершить работу над новой вер-
сией Гражданского кодекса. «Эта 
работа оказалась непростой. Эта 
работа будет завершена, несмот-
ря на огромное количество про-
блем и противоречий, которые 
были выявлены в ходе подготов-
ки соответствующего законопро-
екта», — заявил премьер-ми-
нистр. Также он выступил за то, 
чтобы передать Ассоциации 
юристов часть функций госрегу-
лирования. «В деятельности 
большинства юридических кор-

пораций в мире присутствует 
элемент профессиональной 
оценки, и можно было бы поду-
мать, чтобы Ассоциация юристов 
России получила часть государс-
твенных полномочий в этой сфе-
ре», — считает Медведев. 

Напомним, «Юрист года» — 
высшая юридическая премия 
России, которая учреждена ука-
зом президента страны в 2009 
году и ежегодно присуждается 3 
декабря — в День юриста. Премию 
присуждает Ассоциация юристов 
России, выступившая, кстати, 

инициатором ее появления. В це-
лом роль права и юристов в на-
шей жизни возрастает. Поэтому к 
представителям профессии се-
годня предъявляются высокие 
требования начиная с универси-
тетской скамьи. Как сообщил 
вчера сопредседатель Ассоциа-
ции юристов России Сергей Сте-
пашин, количество юридических 
вузов в России в будущем году со-
кратится в разы. «Из 1200 мы ат-
тестуем 200, не больше», — сказал 
он. Вчера на церемонии вручения 
премии были награждены меда-

лью имени О.Е. Кутафина «За за-
слуги в юриспруденции» предсе-
датель Счетной палаты России 
Сергей Степашин и Генпрокурор 
России Юрий Чайка. В специаль-
ной номинации этого года «За 
вклад в развитие гражданского 
общества» — за вклад в развитие 
избирательного законодательс-
тва — премией были удостоены 6 
человек, в том числе ректор 
Уральской государственной юри-
дической академии Владимир 
Бублик, ректор Московской госу-
дарственной юридической акаде-
мии Виктор Блажеев и другие.

«За вклад в развитие юриди-
ческой науки» лауреатами пре-
мии в этом году стали профессор 
кафедры гражданского права 
Санкт-Петербургского госуни-
верситета профессор Юрий Толс-
той и член-корреспондент РАН, 
академик Академии наук Азер-
байджана Джаббас Керимов. 

«Юрист года» — высшая юридичес-
кая премия России, которую еже-
годно присуждают в День юриста.

Акцент

 Число юридических вузов 
будет сокращено. Остаться 
должны лишь те, кто дает 
качественное образование

ЗАВТРА «Российская газета» 
опубликует документ, важный 
для многих автомобилистов. Но 
больше всего он важен тем авто-
дилерам, которые намерены раз-
вивать систему обслуживания 
проданных автомобилей. С мо-
мента принятия соответствую-
щего закона автодилеры не спе-
шили получать право на проведе-
ние техосмотра. Подтолкнет ли к 
этому новое постановление пра-
вительства?

Дилеры после получения со-
ответствующей аккредитации 

смогут выдавать диагностичес-
кие карты техосмотра нового об-
разца своим клиентам. Кроме 
того, предполагается, что новый 
вариант бланка позволит выез-
жать нашим российским автомо-
билистам за границу, сейчас с 
этим возникали проблемы. По-
может ли новый документ в ре-
шении этого вопроса? Все под-
робности читайте в следующем 
номере.

Документ будет опубликован в 
завтрашнем номере.

АНОНС

Правительство ввело 
диагностическую карту

Техосмотр 
с обслуживанием

 Тема инвестиций 
ставится во главу 
угла. Еще одним 
эффективным 
средством должно 
стать доверие и 
транспарентность 
на рынках
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События и комментарии

ГАДЖЕТЫ 
Мини-планшет от Apple 
затмил своих собратьев 
по популярности 

iPad mini 
«съел» рынок 
планшетов

Антон Благовещенский

ПОПУЛЯРНОСТЬ нового планшета iPad mini заметно 
сказалась на его продажах, в результате чего Apple ис-
пытывает трудности с поставками новых партий уст-
ройств — технологические партнеры не успевают выпол-
нять заказы, сообщают западные СМИ со ссылкой на ис-
следования компании Citi.

Согласно проведенному Citi опросу 50 магазинов 
Apple, практически в каждом фирменном магазине на-
блюдается нехватка iPad mini. В то время как его большо-
го собрата — модель iPad 4 — можно купить практически 
везде, причем в разных модификациях, мини-версия 
планшета доступна далеко не везде, а там, где она есть, 
покупателям предлагается крайне ограниченный набор 
iPad mini. Чаще всего у посетителей магазинов нет воз-
можности выбрать цвет и количество мегабайт памяти, 
поскольку в продаже доступна только одна версия план-
шетного компьютера. 

Как отмечает Глен Йонг, один из аналитиков Citi, iPad 
mini «каннибализировал» продажи полноразмерной вер-
сии планшета. «Мы не задавали этот вопрос открыто, но 
нам стало ясно, что iPad 4 расходится не очень хорошо, 
потому что iPad mini занимается каннибализацией про-
даж», — заявил Йонг. Он не сообщил, когда на рынке на-
ступит насыщение и продажи мини-iPad пойдут на спад. 

Эксперты Citi утверждают, что для продаж только в 
четвертом квартале нынешнего года Apple заказала у 
своих поставщиков примерно 10 миллионов iPad mini, в 
то время как остальных планшетов было заказано при-
мерно 15 миллионов. Дефицит же мини-версий планше-
та могли вызвать проблемы с поставкой ряда комплекту-
ющих. В частности, из-за высокого процента брака Apple 
отказалась от работы с поставщиком ЖК-экранов.

ТЕХНОЛОГИИ 
Поступила в продажу 
камера с 3G и Wi-Fi, 
управляемая голосом

Камера, мотор!

Антон Благовещенский

В РОССИИ появилась в продаже Android-камера произ-
водства компании Samsung. Фотоаппарат позволяет не 
только создавать снимки, но и может иметь постоянное 
подключение к Интернету благодаря поддержке беспро-
водных сетей 3G и Wi-Fi.

Гибрид Samsung Galaxy Camera оснащен большим 
4,8-дюймовым сенсорным экраном с разрешением 
1280х720 пикселей — такой обычно встречается только у 
флагманских смартфонов ведущих производителей. На-
пример, Google Nexus 4 оборудован 4,7-дюймовым дисп-
леем, одним из наиболее широких в своем классе. Разреше-
ние матрицы Galaxy Camera составляет 16 мегапикселей, 
что позволит без потерь в качестве печатать снимки раз-
мером 30x40 сантиметров. Видеовозможности камеры 
позволяют записывать ролики в формате Full HD.

Одной из основных особенностей новинки является 
операционная система Android 4.1, благодаря чему камера 
представляет собой практически полноценный смартфон. 
Правда, позвонить с него не удастся, зато можно отпра-
вить SMS-сообщение. В то же время устройство позволяет 
установить в память практически любое приложение из 
магазина Google Play, включая инструменты редактирова-
ния фотографий. Снимок можно мгновенно отправить по 
электронной почте или разместить в социальной сети. 

Объектив Galaxy Camera поддерживает 21-кратное уве-
личение, а управлять процессом съемки и зумом можно 
при помощи голоса. Правда, специалисты полагают, что 
выдвижная система линз быстро разболтается, и произво-
дителю следовало ограничиться оптикой, целиком разме-
щенной внутри корпуса. Толщина корпуса аппарата со-
ставляет 1,9 сантиметра, длина и ширина — 12,8 и 7,1 сан-
тиметра соответственно. Стоимость Galaxy Camera в рос-
сийской рознице — 23 999 рублей.

ВЗГЛЯД В крупнейшем атомграде России готовят инновационный «Прорыв»

Во глубине сибирских руд
Александр Емельяненков,
Северск, Томская область

П
остроить ядерный реактор 
с «естественной» безопас-
ностью и создать под него 

принципиально новую схему 
обеспечения топливом — эти две 
важнейшие задачи, сведенные в 
один инновационный мегапро-
ект, на ближайшее десятилетие 
станут главным делом для боль-
шой кооперации ученых, конс-
трукторов, инженеров-техноло-
гов  и производственников. А ис-
ходной точкой намечаемого 
«Прорыва» и местом практичес-
кого воплощения его результатов 
избран Cибирский химический 
комбинат в городе Северск Томс-
кой области.

Идеолог и научный руководи-
тель проекта, более известный 
как глава Минатома России в 
1998 — 2001 годах, Евгений Ада-
мов на минувшей неделе специ-
ально прилетел в Томск, чтобы 
лично презентовать свое детище 
участникам регионального фору-
ма-диалога, который проходил в 
этот раз под девизом «Атомные 
производства, общество, безо-
пасность» и был организован Об-
щественным советом «Росатома» 
при активной поддержке топлив-
ной компании «ТВЭЛ» (дочерняя 
структура атомной госкорпора-
ции).   

— Готов отвечать на любые 
вопросы и обсуждать все, что свя-
зано с проектом, кроме его назва-
ния, — предварил свою презента-
цию Адамов, давая понять, что 
гуляющие в Сети эпитеты-пере-
фразы вроде «Надрыв», «Нарыв» 
и т. п. ему знакомы, но втягивать-
ся в дискуссию на таком уровне 
аргументации он не видит ника-
кого смысла.  

Призыв к коллегам-атомщи-
кам и оппонентам среди экологи-
ческой общественности был ус-
лышан. Участники диалога в кон-
ференц-зале Томской научной 
библиотеки сосредоточились на 
сущностных вопросах, предлага-
емых к реализации решениях и 
практике взаимоотношений «Ро-
сатома», его структурных под-
разделений с региональными 
властями и населением. А первый 
заместитель генерального дирек-
тора атомной корпорации Алек-
сандр Локшин даже заявил, что 
наблюдает в себе и в окружаю-
щих некий парадокс.

— Казалось бы, те, кто работа-
ет в области атомного произ-
водства, не должны сомневаться 
ни в его целесообразности, ни в 
безопасности. На самом деле не 
так. Вот я лично сомневаюсь. И 
считаю, что все профессионалы 
должны сомневаться, должны 

постоянно задавать себе вопро-
сы, а что будет, если… И на эти 
вопросы отвечать. 

Только так, считает Локшин, 
можно добиться понимания и 
поддержки своих действий. Пото-
му что общественность, по его 
словам, «сомневаться уже не 
должна». 

— Атомная энергия самый 
мощный, самый концентриро-
ванный источник энергии. И тре-
бует предельно уважительного к 
себе отношения, — не посчитал 
лишним напомнить замглавы 
«Росатома». — Если мы говорим, 
что надо семь раз отмерить, пре-
жде чем отрезать, то здесь надо 
отмерять 77 раз и все равно не 
резать, пока не убедишься, что 
проект во всех смыслах безопас-
ный.

Тот, что получил название 
«Прорыв» и предлагается к осу-
ществлению в Томской области, 
по убеждению Евгению Адамова 
и его сторонников, этим требова-
ниям отвечает. 

Напомним: 28 сентября 2012 
года в Северске глава «Росатома» 
Сергей Кириенко и губернатор 
Томской области Сергей Жвач-
кин подписали соглашение, клю-
чевой смысл которого — создание 
и размещение на площадке Си-
бирского химического комбина-
та опытно-демонстрационного 
энергокомплекса в составе реак-
торной установки «БРЕСТ-300» с 

пристанционным ядерным топ-
ливным циклом и комплекса по 
производству плотного нитрид-
ного топлива для реакторов на 
быстрых нейтронах. 

Цель этого многообещающего 
отраслевого проекта, получив-
шего название «Прорыв», — со-
здание в полном смысле замкну-
того ядерного топливного цикла 
с использованием реакторов на 
быстрых нейтронах. В рамках фе-
деральной целевой программы 
«Ядерные энерготехнологии но-
вого поколения на период 2010 — 
2015 годов и на перспективу до 
2020 года» в «Прорыв» направ-
лено 42 миллиарда рублей пря-
мых инвестиций. Одновременно 
с созданием нового реактора и 
нового топлива для него, которое 
будет многократно использо-
ваться в замкнутом цикле, наме-
реваются разрешить и проблему 
накопления радиоактивных от-
ходов, что всегда тормозило и 
продолжает тормозить развитие 
традиционной атомной энерге-
тики на тепловых реакторах с от-
крытым топливным циклом. 

Помимо Сибирского химком-
бината в реализации амбициоз-
ной программы задействованы ве-
дущие научно-исследовательские 
и проектно-конструкторские ор-
ганизации «Росатома».  Причем 

сложилась эта кооперация  не вче-
ра. По словам Евгения Адамова, 
мегапроект, который лишь сейчас 
переходит в стадию практической 
реализации, был задуман и обос-
нован более десяти лет назад. 

Тогда экспериментальную ус-
тановку «БРЕСТ» — реактор на 
быстрых нейтронах со свинцо-
вым теплоносителем — предлага-
лось построить в Заречном, на 
площадке Белоярской АЭС, где 
уже четверть века работает «быс-
трый» реактор БН-600 и строится 
более мощный БН-800. А в схеме 
замкнутого топливного цикла 
предполагалось задействовать су-
ществующие производства и воз-
можности нескольких атомгра-
дов. Иными словами, предлага-
лась распределенная схема за-
мкнутого ЯТЦ, в то время как те-
перь, в проекте «Прорыв», она 
пристанционная — реализуется на 
одной производственной площад-
ке и не предусматривает дальней 
транспортировки расщепляю-
щихся и других потенциально 
опасных материалов. 

— Сейчас практические цели и 
сроки реализации проекта сущес-
твенно иные, — объяснил Евгений 
Адамов причину «переезда» уста-
новки «БРЕСТ» из Заречного в Се-
верск. — Если бы мы разнесли це-
почку — что-то оставили на «Мая-
ке» в Челябинской области, что-
то здесь, на СХК, что-то передали 
в Димитровградский НИИАР, 
было бы мало шансов получить к 
2020 году требуемый результат. 

— Получается,  для вас важно 
уложиться в сроки и посмотреть, 
что получится, — подал реплику 
руководитель Сибирского эколо-
гического агентства Алексеей То-
ропов. — А для меня как томича 
главное — безопасность… 

В другой постановке, но тот же 
по сути вопрос адресовали авто-

рам проекта земляки и соратники 
Торопова Виктор Бильдин, Игорь 
Яцкевич, Тамара Матковская. А 
руководитель томской обще-
ственной организации «Оберег» 
Олег Котиков привлек внимание 
к тому, как складывались и как 
выстроены сейчас отношения Си-
бирского химкомбината с населе-
нием областного центра, а также 
соседних с ним Томского, Асинов-
ского и Зырянского районов. По 
мнению Котикова, они во многом 
еще базируются на социальных 
мифах и предрассудках, реальных 
и вымышленных угрозах, не в пол-
ной мере регулируются законода-
тельством, а строятся зачастую на 
договоренностях руководителей. 
Такой характер социальных ком-
муникаций между закрытым тер-
риториальным образованием и 
населением на прилегающей тер-
ритории консервирует и подпи-
тывает конфликт интересов. 

Недавно назначенный дирек-
тором СХК Сергей Точилин вос-
пользовался трибуной форума-
диалога, чтобы сделать акцент 
на естественной безопасности 
БРЕСТ-300 и рассказать о теку-
щем положении дел на комбина-
те, ведущейся модернизации 
производств и перспективах но-
вого строительства. Дав ответ на 
встречные вопросы, он в какой-
то мере снял естественную обес-
покоенность томичей. И согла-
сился, что диалог с обществен-
ностью в подобном формате дол-
жен стать нормой взаимоотно-
шений. Тем более когда произ-
водственные планы предпри-
ятия и стратегические цели кор-
порации затрагивают интересы 
безопасности и благополучие 
больших групп населения.

Видео и фото — на сайте
www.rg.ru

Финансы Денежные переводы можно будет получить в любом отделении связи 

На деревню дедушке 
Татьяна Шадрина, 
Роман Маркелов  

П
очтовые денежные 
п е р е в о д ы  в с к о р е 
можно будет полу-
чать не в конкретном 
почтовом отделении, 

как сейчас, а в любом — по ваше-
му выбору.  Для этого адресату 
надо будет просто-напросто 
предъявить свой паспорт. Мень-
ше хлопот станет и у отправите-
ля, ему не надо будет уточнять, 
на какое отделение пересылать 
деньги. 

Сейчас примерно по такой же 
схеме работают банки и многие 
системы платежных переводов. 
Впрочем, для масштабного рас-
пространения и безопасности 

новой почтовой услуги потребу-
ются значительные денежные 
вливания, предупреждают экс-
перты. 

Максимальная сумма такого 
безадресного перевода будет ус-
тановлена в  500 тысяч рублей. 
Тариф за пересылку денег привя-
жут к размеру перевода. Для пе-
ревода до 3 тысяч рублей  вклю-
чительно он составит 150 рублей, 
от 3 до 7,5 тысячи рублей — 300 
рублей, от 7,5 до 500 тысяч руб-
лей заплатить надо будет 1,7 про-
цента от суммы, но не более 2 ты-
сяч рублей. Можно будет отпра-
вить деньги и с доставкой на дом, 
что обойдется в 1,5 процента от 

суммы перевода, но не менее 25 
рублей за один перевод. 

Сейчас почтовые переводы без 
привязки к конкретному отделе-
нию проходят обкатку в рамках 
пилотного проекта. В нем участ-
вуют  почтовые отделения Белго-
родской, Ростовской, Воронежс-
кой, Ленинградской областей, 
Краснодарского края и Санкт-Пе-
тербурга. В будущем так станут 
работать большинство почтовых 
отделений страны. Кроме того, ус-
лугу планируется вывести на меж-
дународный уровень. 

 «Правда, когда система окон-
чательно заработает, тогда и ста-
нет понятно, что привлекатель-
нее — перевод денег через почту, 
через специальные системы или 
через банки», — полагает научный 

сотрудник Центра развития НИУ 
«Высшая школа экономики» 
Дмитрий Мирошниченко. Но уже 
сейчас ясно, продолжает он, что 
конкуренция между почтовыми 
отделениями и банками обост-
рится в небольших городах, где 
таких организаций немного. «Со-
перничать банки и почта, скорее 
всего, будут по тарифам, взимае-
мым за денежный перевод и по ка-
честву предоставления услуг», — 
прогнозирует эксперт «РГ».

Правда, любая система денеж-
ных переводов сопряжена с рис-
ками как для потребителей, так и 
для организаций, предоставляю-
щих такую услугу, говорит Миро-

шниченко. Например, чтобы вы-
дать клиенту 500 тысяч рублей с 
учетом услуги безадресности, 
большое количество отделений 
должны будут иметь соответству-
ющие кассовые остатки,  отмеча-
ет он. А значит, без дополнитель-
ных финансовых вливаний на 
штат инкассации и охрану никак 
не обойтись. А главной опаснос-
тью для потребителя эксперт «РГ» 
считает возможную потерю пере-
вода. «Это может произойти, если 
не очень хорошо будет работать 

внутренняя компьютерная систе-
ма и деньги «потеряются» внутри 
нее. Поэтому технологию нужно 
обязательно отрабатывать», — 
считает Мирошниченко. А для 
этого тоже нужны деньги, пос-
кольку без инвестиций в програм-
мное обеспечение и защищенные 
линии связи трудно будет обеспе-
чить качественную организацию 
работы, говорит эксперт. 

«При увеличении объема фи-
нансовых операций неизбежно 
нарастают риски криминального 

характера», — добавляет исполни-
тельный вице-президент Россий-
ского союза промышленников и 
предпринимателей Александр 
Мурычев. И этот фактор обяза-
тельно требует от почтовых отде-
лений повышенной надежности 
помещений для хранения «налич-
ки». «И поэтому если в будущем 
почта будет повышать спектр 
предоставляемых населению фи-
нансовых услуг и составлять пар-
тнерские соглашения с банками, 
то не исключено, что почтовые 

отделения будут подчиняться 
правилам Центрального банка по 
особым требованиям к хранили-
щам, как и кредитные организа-
ции», — полагает Мурычев. Впро-
чем, риски, связанные с безопас-
ностью и потенциальной утечкой 
информации по денежным пере-
водам, — не чисто российская про-
блема, а международная, добав-
ляет эксперт «РГ».

Ждать осталось недолго — скоро 
безадресные денежные переводы 
станут гораздо доступнее.

Акцент

 Банки и почта будут соперни-
чать за потребителя по тари-
фам, взимаемым за денежный 
перевод 

Акцент

 Сибирский химкомбинат при-
зван стать технологическим 
лидером атомной отрасли  

Больше десятка журналистов из Польши отправляются 
в Сибирь и на Дальний Восток искать следы польских 
ссыльных в Иркутске и Улан-Уде. Перед отъездом 
из Москвы гости из Варшавы пополнили свой запас 
знаний о России в редакции «Российской газете».

ГОСТИ РЕДАКЦИИ Вчера в «РГ» 
побывали журналисты 
из польских СМИ

Из Польши 
в Сибирь

До конца 2012 года предстоит осво-
ить новую технологию аффинажа 
на центробежных экстракторах. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Сибирский химический комбинат представляет собой уникальный 
производственный комплекс. Из пяти основных стадий производства 
ядерного топлива здесь в промышленном масштабе освоены три: аф-
финаж урана (очистка от ненужных примесей), конверсия (перевод 
урана из порошка в газообразное состояние) и обогащение на газовых 
центрифугах. В эти дни на Радиохимическом заводе СХК осваивают 
новую технологическую линию аффинажа урана с использованием цен-
тробежных экстракторов. Как дали понять журналистам, побывав-
шим на этом участке в канун форума-диалога, это первый шаг к созда-
нию современного центра по конверсии урана на базе Сибирского хим-
комбината. Такое инновационное производство, сконцентрированное в 
одном месте, призвано повысить эффективность продукции ГК «Роса-
том» на мировом рынке. Окончание строительно-монтажных и  пус-
коналадочных работ первой очереди нового производства запланирова-
ны на декабрь 2014 года, второй очереди — на декабрь 2015-го. Одновре-
менно с этим на другом заводе СХК — химико-металлургическом — сда-
на в эксплуатацию установка  производства ТВЭЛов с плотным топ-
ливом. Ранее была пущена опытная установка по изготовлению табле-
ток плотного топлива и ведётся наработка их опытных партий.

ЦИФРА

42
МИЛЛИАРДА
рублей будет направлено в «Про-
рыв» для создания новой техноло-
гической платформы атомной 
энергетики 

Фото и видео на сайте
www.rg.ru
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«Деловой завтрак» Гостиничному бизнесу Югры запретят наживаться на туристах  и гостях

Отелям укажут на ценник 
Юлия Кривошапко

В
ласти Югры собира-
ются ограничивать 
цены в местных гости-
ницах во время прове-
дения крупных турни-

ров и форумов.
Как это у них получится? Бу-

дет ли в регионе подвесная доро-
га? Зачем претендентов на руко-
водящие должности в местном 
правительстве заставляют участ-
вовать в теледебатах? И кто мо-
жет поставить двойку губернато-
ру? На эти и другие вопросы на 
«Деловом завтраке» в «Российс-
кой газете» ответила глава Хан-
ты-Мансийского автономного 
округа Наталья Комарова.

Вы используете интересный 
опыт отбора людей в свою ко-
манду. Объявляете конкурс, 
проводите теледебаты, рейтин-
говое голосование… 
НАТАЛЬЯ КОМАРОВА: Да, таким обра-
зом отбираются те, кому по дол-
гу службы придется много об-
щаться с людьми. В этом случае 
логично учитывать мнение жи-
телей региона. Но последнее 
слово, конечно, за мной. Ведь я 
несу ответственность за каждо-
го, кто работает в моей адми-
нистрации.

Скольких чиновников таким 
манером уже отобрали?
НАТАЛЬЯ КОМАРОВА: Пока троих. Это 
руководители департаментов 
спорта и образования, а также 
главный врач окружной больни-
цы.  

Федеральный центр пытается 
придумать новую систему оцен-
ки работы глав регионов. Вы 
сами как бы хотели, чтобы вас 
оценивали?
НАТАЛЬЯ КОМАРОВА: Когда главы на-
значались, существование ка-
кой-то системы оценки каза-
лось оправданным. Сейчас вы-
бираются. Какая в этом случае 
разница, как их оценивает фе-
деральный центр? Возможно, 
для наведения порядка, для по-
вышения уровня и степени от-
ветственности должностных 
лиц, которые во власти работа-
ют, это полезно. Хотя, на мой 
взгляд, самый простой и эффек-

тивный способ оценки, это вы-
берут тебя люди в следующий 
раз или нет.

В Ханты-Мансийске прошел 
финал чемпионата мира по 
шахматам среди женщин. В 
последнее время регион также 
стал меккой для биатлонистов. 
Не хлопотно ли часто прово-

дить крупные турниры с боль-
шим составом участников и 
гостей, среди которых много 
иностранцев? 
НАТАЛЬЯ КОМАРОВА: Это работа. Ра-
бота интересная, важная, работа, 
которая приносит удовлетворе-
ние. Когда шахматная федерация 
собирается и принимает реше-
ние, какую из заявок удовлетво-

рить для проведения того или 
иного соревнования междуна-
родного ранга, как бы ни стара-
лись все быть справедливыми, 
предпочтение, в том числе и пси-
хологически, отдают Ханты-Ман-
сийску. Это дорогого стоит. Так 
же по биатлону. Спортсмены и 
болельщики теперь без запинок 
произносят название города и не 
бегут к карте смотреть, где это 
находится. 

Я была очень рада, когда пре-
зидент принял решение о том, 
чтобы базовые виды спорта были 
закреплены за конкретными ре-
гионами. Считаю, что это пра-
вильно. Потому что если каждый 
будет что-то делать сам по себе, 
ничего хорошего из этого не вый-
дет. 

Сейчас перед нами стоит зада-
ча создать условия для болельщи-
ков. Важно, чтобы им было удоб-

но и при этом не приходилось 
тратить огромное количество де-
нег.

Но в России крупный форум или 
турнир всегда повод повысить 
цены. Особенно в гостиницах. 
На время Олимпиады в Сочи их 
собираются ограничивать ад-
министративно. Вы об этом не 
думали? 
НАТАЛЬЯ КОМАРОВА: У нас такая прак-
тика будет действовать. В Ханты-
Мансийске почти всем гостинич-
ным фондом владеет правительс-
тво автономного округа. Мы еще 
никогда  не ограничивали цены, 
но будем это делать, потому что 
привлекать людей в регион, в том 
числе и когда у нас проводятся ка-
кие-то статусные спортивные 
турниры, фестивали, форумы, 
крайне важно. Прежде наш турис-
тический и гостиничный бизнес 
работал, пытаясь за неделю-две 
заработать прибыль на высоких 
ценах. Теперь придется учиться 
зарабатывать на объеме туристи-
ческого потока и на качестве ус-
луг.

Ханты-Мансийск знаменит сво-
им международным кинофести-
валем «Дух огня». Но поговари-
вали, что его могут перестать 
проводить. Правда?
НАТАЛЬЯ КОМАРОВА: Кинофестиваль 
жив. Он будет радовать людей и 
дальше. Более того, мы понима-
ем, что нужно постоянно разви-
вать его, подкармливать идея-
ми, технологиями, людьми. Лич-
ная заинтересованность очень 
важна, она возникает, когда че-
ловек участвует в проекте. Нам 
важно привлечь как можно 
больше людей, даже, как сейчас 
любят говорить, просто для ту-
совки. А так как для многих важ-
на возможность побывать ря-
дом со своими кумирами, мы 
стараемся ее предоставлять. К 
примеру, на прошлый фести-
валь к нам приезжала велико-
лепная актриса Фанни Ардан… 
Это ведь здорово, когда человек 
возвращается домой и говорит: 
я был на фестивале в Ханты-
Мансийске и встретил там Фан-
ни Ардан. 

Года два назад обсуждался про-
ект строительства подвесной 

дороги в Югре. В каком он со-
стоянии?
НАТАЛЬЯ КОМАРОВА: Я не слышала об 
этом проекте. Но, вы не поверите, 
я думаю об этом применительно 
к Ханты-Мансийску. По сравне-
нию с Сургутом он находится на 
отшибе. Поэтому созданная там 
суперинфраструктура использу-
ется недостаточно даже с эконо-
мической точки зрения. Эту си-
туацию нужно менять. Автомо-
бильная трасса с нагрузкой не 
справляется. Подвесная, струн-
ная дорога могла бы решить про-
блему. Но подобные инициативы 
не приживаются в стране. По 
крайней мере я не знаю об эконо-
мически выгодных проектах, ре-
ализованных с такой технологи-
ей. Так что это вопрос на перспек-
тиву.

Когда завершится строительс-
тво дороги из Екатеринбурга до 
Ханты-Мансийска?
НАТАЛЬЯ КОМАРОВА: В программе за-
писано окончание в 2013 году. 
Этот проект очень важен. Для 
Свердловской области откроется 
колоссальный, привлекательный 
рынок. Мы добились реализации 
подписанных соглашений по сов-
местному строительству моста 
через реку Вах, в результате Томс-
кий нефтяной сектор выйдет на 
эту большую дорогу. Пермь, Ека-
теринбург, Ивдель, Нижневар-
товск, Томск — все они откроются. 

А региональную авиацию соби-
раетесь развивать?
НАТАЛЬЯ КОМАРОВА: Нам нужно раз-
вивать экономические связи и 
обеспечивать доступность. Поэ-
тому региональная авиация, без-
условно, нужна, она будет востре-
бована. Но если стоимость биле-
тов не будет доступной, то никто 
не будет летать самолетами. А до-
ступной ее можно сделать только 
получая федеральные дотации. 
Еще можно понизить уровень 
расходов за счет экономичности 
воздушных судов, оптимизации 
аэропортовых расходов, сниже-
ния цен на авиакеросин. Но опять 
же без участия федерального цен-
тра это сделать нереально. 

В Югре очень высокий уровень 
медицины. Как вам удается его 
держать? 

НАТАЛЬЯ КОМАРОВА: На самом деле 
все не так хорошо, как может по-
казаться. Поясню. Мы действи-
тельно вложили сумасшедшие 
средства, построили больницы, 
поликлиники. Оснастили их 
всем лучшим, что могли найти. 
Сделали какой-то задел на за-
втра. У нас есть оборудование, 
которого нет нигде больше в Рос-
сии. И пошло признание людей, 
высокие оценки того, что власть 
делает в области здравоохране-
ния. 60 процентов — это неверо-
ятная поддержка населения. А 
теперь этот показатель начал 
снижаться. Как вы думаете, по-
чему? Потому что мы создали 
инфраструктуру, а работают в 
медицинских учреждениях за-
частую те, кто привык все де-
лать по старинке. В самом худ-
шем смысле этого слова. Выяс-
няется это при проведении тех 
же социологических опросов. 
Допустим, пришла бабушка в 
больницу. Бабушки рано встают, 
считают, что чем быстрее все 
сделают, тем лучше. Вот пришла 
она к 8 утра, а ей в регистратуре 
говорят: ничего не знаем, при-
ходите к 9. Она выходит и стал-
кивается с тем, кто проводит со-
цопрос. Ее спрашивают: как вы 
оцениваете уровень здравоох-
ранения? Она, естественно, ни-
чего хорошего не ответит. Вот 
так все и получается.

Если говорить об уровне за-
работной платы медработни-
ков, она высокая. Вполне отве-
чает сегодняшнему дню. Но ра-
ботать по-новому пока умеют не 
все.

Озвучьте зарплату.
НАТАЛЬЯ КОМАРОВА: Завидовать не 
будете? Около 70 тысяч у вра-
чей.

Это средняя?
НАТАЛЬЯ КОМАРОВА: Да, средняя за-
работная плата.

На новом оборудовании есть 
кому работать?
НАТАЛЬЯ КОМАРОВА: Это тоже про-
блема. Мы стараемся ее решить. 
Учим своих, приглашаем специа-
листов из зарубежных стран — 
тех, чьи технологии мы применя-
ем для оказания той или иной по-
мощи. 

Читательница «РГ», Татьяна из 
Покачей, просит вас чаще 
встречаться с простыми жите-
лями города, когда вы там быва-
ете. И спрашивает, когда в мест-
ном училище будут проводить 
профессиональную аттестацию. 
По ее словам, дети выходят от-
туда не получая знаний.
НАТАЛЬЯ КОМАРОВА: В Покачах около 
17 тысяч населения. В таком ма-
леньком городке может быть рас-
положено образовательное уч-
реждение, но только если туда 
смогут доехать еще 100 — 200 ты-
сяч человек. Но в Покачи никто 
не поедет. Поэтому мы вообще за-
кроем это училище. В Когалыме 
создается крупный ресурсный 
центр, который даст возмож-
ность получить качественное об-
разование тем, кто живет в окрес-
тных городах и районах. Всего же 
в округе планируется открыть 
семь таких центров. Они будут 
иметь мощную материально-тех-
ническую базу, которая даст ре-
альное образование, а не просто 
какие-то минимальные навыки. 
Там будут преподавать специа-
листы. Будут гостиницы кампус-
ного типа для проживания сту-
дентов, с соответствующим уров-
нем безопасности, чтобы родите-
ли не переживали, что своих де-
тей отправляют на обучение в 
другой город. 

И напоследок: как в семье отно-
сятся к вашему губернаторс-
тву?
Н АТА Л Ь Я  К О М А Р О В А :  Я уже давно 
большая. И у меня все взрослые, 
все самостоятельные. Но, конеч-
но, очень переживают. Когда не 
могу приехать на день рождения, 
понимают. Но я вижу, что сми-
риться им с этим трудно. 

Я рада, что у меня мама не 
пользуется Интернетом. Вряд ли 
это было бы полезное чтение. 
Когда мы с ней общаемся, она 
спрашивает, как дела. Отвечаю: 
мам, все хорошо, не переживай. И 
это правильно. Потому что семья, 
близкие люди, друзья… Ты все 
равно должен перед ними нести 
ответственность, делать все воз-
можное, чтобы они были спокой-
ны и счастливы.

Наталья Комарова: Никогда не 
ограничивали цены в гостиницах, 
но теперь будем это делать.

Акцент

 Прежде туристический 
и гостиничный бизнес зара-
батывал прибыль на высо-
ких ценах. Теперь придется 
учиться зарабатывать 
на качестве услуг
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ИНИЦИАТИВА ФАС против продажи 
лекарств в торговых сетях 

Таблетки 
из супермаркета  

РЫНОК Правительство готовит 
новые правила регулирования 
лотерейного бизнеса

Джекпот 
по-русски  

Ирина Невинная

ФЕДЕРАЛЬНАЯ антимоно-
польная служба (ФАС России) 
считает преждевременным раз-
решать продажу безрецептур-
ных лекарств в торговых сетях. 
Ведомство направило свое за-
ключение на эту тему в минз-
драв для подготовки доклада 
правительству.

«Мы не против того, чтобы 
на территории супермаркетов 
открывались аптечные пункты 
— это обеспечит приток покупа-
телей, увеличит торговый обо-
рот, — пояснил «РГ» глава уп-
равления контроля социальной 
сферы и торговли ФАС Тимофей 
Нижегородцев. — Что касается 
выкладки лекарств в торговых 
залах, на чем настаивают пред-

ставители торговли, такой по-
рядок продажи нарушит нор-
мальную конкуренцию. Аптеки 
продают не только широко рек-
ламируемые безрецептурные 
препараты, которые дают на-
ибольшую прибыль, но и вы-
полняют важные социальные 
функции, обеспечивая больных 
менее прибыльными рецептур-
ными лекарствами. Наркоти-
ческие и сильнодействующие 
препараты требуют особых ус-
ловий хранения и реализации — 
это дополнительные издержки. 
Лекарства из перечня жизненно 
необходимых и важнейших, 
цены на которые регулирует го-
сударство, продаются с мини-
мальной наценкой. Переклады-
вая часть издержек на безре-
цептурные, аптеки оптимизи-
руют свою работу и обеспечи-
вают население всеми препара-

тами». Если нарушить этот по-
рядок, доступность лекарств, 
прежде всего рецептурных, се-
рьезно ухудшится, считают в 
ФАС.

Прежде чем разрешать про-
дажу безрецептурных лекарств 
в супермаркетах, необходимо 
сократить их список до миниму-
ма, считает Нижегородцев: «То, 
что производитель сам опреде-
ляет в инструкции к лекарству 
порядок его отпуска — по рецеп-
ту или без, неправильно. Это 
снижает контроль за правиль-
ностью назначений и подталки-
вает население к самолечению. 
Сейчас можно купить почти лю-
бое лекарство без рецепта. При 
этом в странах, где ведется соот-
ветствующая статистика, на-
пример, в США, отмечаются со-
тни тысяч смертей в год из-за 
неправильного применения ле-
карств». 

«Очень важно, чтобы лекарс-
тва продавали провизоры, по-
нимающие предназначение пре-
парата, способные проконсуль-
тировать по поводу дозировки, 
способа применения, взаимоза-
меняемости, — говорит глава Ап-
течной гильдии Елена Неволи-
на. — На Западе вне аптек можно 
купить только около двух десят-
ков наименований самых про-
стых и безопасных препаратов. 
Все остальное — только по на-
значению врача». И сегодня, 
подчеркивает эксперт, препятс-
твий продавать ходовые лекарс-
тва в супермаркете нет — откры-
вайте по упрощенной процеду-
ре лицензирования аптечный 
киоск, нанимайте специалиста с 
соответствующим образовани-
ем, обеспечьте надлежащие ус-
ловия хранения, тогда продажи 
будут цивилизованными и сети 
на равных станут конкуриро-
вать с аптеками.

В минздраве вчера коммен-
тировать тему не стали. Хотя 
три года назад, когда вопрос о 
свободной продаже лекарств в 
обычных магазинах поднимал-
ся впервые, именно минздрав-
соцразвития настаивало на со-
хранении аптечных продаж. Се-
годняшняя позиция минздрава 
прояснится в ближайшее время. 

Татьяна Зыкова 

К 2014 ГОДУ правительство 
введет кардинально новые пра-
вила государственного регули-
рования на лотерейном рынке. 
Об этом сообщил «РГ» предста-
витель секретариата первого ви-
це-премьера Игоря Шувалова. 
По его словам, изменения на-
правлены на повышение про-
зрачности лотерейного бизнеса, 
усиление защиты прав потреби-
телей. В итоге будет создано не-
сколько общероссийских нацио-
нальных лотерей, которыми ста-
нут управлять крупные частные 
операторы. 

При этом трактовать дейс-
твия правительства как стремле-
ние ввести государственную мо-
нополию, некорректно, подчер-
кивает представитель секрета-
риата. Ведь организация лотерей 
останется за частниками. 

Чтобы выстроить новые пра-
вила, обсуждается, в частности, 
идея направлять весь доход от 
лотерей в федеральный бюджет. 
А для операторов установить 
процент с дохода. В свою оче-
редь, государство определит 
конкретные социальные и куль-
турные сферы (спорт, искусство, 
социальные проекты), на кото-
рые целевым образом будут 
идти доходы от лотерей, под-
твердил представитель секрета-
риата. Минфину и министерству 
спорта в связи с этим поручено 
до 10 декабря 2012 года подгото-
вить поправки в законодательс-
тво, разрешающие проведение 
всероссийских лотерей по реше-
нию правительства. Эти два ми-
нистерства также станут двумя 
организаторами лотерей. Регио-
нальным и муниципальным ор-
ганам власти проводить лотереи 
запретят. 

По словам опрошенных «РГ» 
независимых экспертов, в итоге 
рынок укрупнится. А негосу-
дарственные лотереи, организу-
емые подчас «кустарными» ком-
паниями, перестанут существо-
вать. При этом , поясняют экс-
перты, неважно, сколько в Рос-
сии останется компаний— орга-

низаторов лотерей, важно — ка-
кого они будут качества. Надо, 
чтобы люди могли безопасно иг-
рать, чтобы призовые фонды, 
выигрыши были реально боль-
шими, как, например, в США, 
странах ЕС, где джекпот сегодня 
доходит до гарантированных по-
лумиллиона долларов. Но такие 
выигрыши возможны при нали-
чии крупных операторов. Как 
при этом добавили «РГ» в ми-
нэкономразвития, тема запрета 
негосударственных лотерей об-
суждается уже несколько лет и 
была инициирована еще экс-ми-
нистром экономического разви-
тия Эльвирой Набиуллиной. 
«Сейчас настало время реализа-
ции данных предложений», — 

комментируют в ведомстве. 
Между тем крупные участники 
рынка, опрошенные «РГ», под-
черкивают, что отрасль такое ре-
шение давно ждет. Ведь ключе-
вая проблема лотерейного рын-
ка — низкое доверие населения и 
большое количество безответс-
твенных, непрофессиональных 
организаторов лотерей. Сегодня 
в России насчитывается не-
сколько сотен частных лотерей, 
на которые ФНС за семь лет вы-
дала их организаторам около 4 
тысяч лицензий. Среди них есть 
и лохотронщики. Бюджет почти 
ничего не получает от лотерей, 
при том что ежегодная выручка 
всего рынка в среднем оценива-
ется в 9 миллиардов рублей. 

Между тем потенциальная 
емкость российского лотерейно-
го рынка примерно 60—90 мил-
лиардов рублей в год. 

Самолечение опас-
но: в США сотни 
тысяч людей в год 
умирают из-за 
неправильного при-
менения лекарств

В России создадут 
несколько нацио-
нальных лотерей, 
управлять которы-
ми будут крупные 
частные операторы
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События и комментарии

УТРАТЫ Родные и близкие 
скорбят об уходе 
Бориса Кроткова

Он был 
дипломатом 
и журналистом

Александр Кротков

НА 85-м году жизни 
после продолжи-
тельной болезни 
ушел из жизни Крот-
ков Борис Александ-
рович — дипломат и 
журналист. Великий 
труженик и жизне-
люб — таким его за-
помнят все, кто знал 
его близко.

Родом из Тамбова, 
он рано лишился 
отца, летом в канику-
лы подрабатывал 
пастушком. В годы 
войны вместе с одно-
классниками он рыл 
по пояс в ледяной воде противотанковые рвы на подсту-
пах к городу. Мать, санитарка в госпитале, уговаривала 
сына пойти в пищевой институт (поближе к еде). А он от-
правился в Москву и поступил не куда-нибудь, а в МГИ-
МО. Потом была работа в «Комсомольской правде», в 
АПН, на дипломатической службе — в Чехословакии, Ин-
дии, Бирме, Сингапуре, Египте, Новой Зеландии. Многие 
годы он возглавлял журнал «Спутник» — в период расцве-
та этого издания.

В годы перестройки Кроткова, как и многих его сверс-
тников, поспешили отправить на пенсию. Но он не сдался, 
а стал одним из наиболее ярких парламентских обозрева-
телей, умевших не просто задавать неудобные вопросы 
избранникам народа и писать острые репортажи из залов 
думских заседаний, а и говорить депутатам правду в глаза. 
Однажды резкие слова в лицо скандально известному пар-
тийному лидеру, оскорбившему в присутствии Кроткова 
женщину, едва не стоили ему думской аккредитации.

До последних дней Борис Кротков оставался верен сво-
им политическим убеждениям. Его энциклопедические 
знания по истории России изумляли своей глубиной.

Родные и близкие скорбят об утрате. 
Прощание с Борисом Кротковым состоится 5 декабря в 

среду в 13.00 в крематории Митинского кладбища.

Сотрудничество России предстоит провести «двадцатку» через капканы 2013 года

Процент выживаемости

Яков Миркин, 
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики и 

международных отношений РАН

П
редседательство Рос-
сии в G20, которое 
началось 1 декабря, 
захватывающее при-
ключение. Для нача-

ла новому председателю «боль-
шой двадцатки» нужно осторож-
но провести ее через 2013 год 
так, чтобы она могла быстро реа-
гировать на поток текущих собы-
тий. А будущий год может ока-
заться сложным. Пока неизвест-
но, всплывет ли в нем мировая 
экономика на поверхность или, 
наоборот, утонет. На все это при-
дется живо реагировать, искать 
срочные решения в G20, если 
дело дойдет до кризиса и «финан-
совых инфекций», стремясь ока-

зывать реальное влияние на со-
бытия.

На «второе блюдо» Россия, 
как командующий G20, получила 
проблему, которую  невозможно 
решить в одночасье. Это — гло-
бальное финансовое регулирова-
ние.  Цель одна — наложить жест-
кие путы на банки и другие фи-
нансовые институты, чтобы они 
не перегревали финансы и не со-
здавали «мыльных пузырей», а за 
ними — глобальные кризисы. Се-
годня финансовые системы стран 
мира находятся в состоянии пол-
ной фрустрации. Никогда еще в 
последние 60—70 лет они не были 
столь заморожены и фрагментар-
ны, будучи задавлены регулято-
рами и судебными исками. На все  

«денежные оживления» и низкий 
процент они лишь слабо припод-
нимают руку, сигналя, что еще 
живы, хотя и подумывают уйти в 
мир иной. 

В этом регулятивном прессин-
ге огромные риски для России и 
других развивающихся рынков. 
Они находятся только в начале 
своего финансового пути. Имеют 
низкую «финансовую глубину». 
Нуждаются в том, чтобы регуля-
тивное бремя было легче, чем на 
Западе, что позволит «расцве-
тать» всем видам финансовых 
институтов и инструменто. Не-
льзя на зрелого сильного челове-
ка и на неокрепшего детеныша 
навешивать один и тот же непо-
сильный груз. России, как пред-
седателю G20, важно закрепить 

принцип более слабого регулиро-
вания финансовых систем разви-
вающихся рынков.  Здесь важно 
быть настойчивым. 

В политике G20 есть еще один 
скрытый конфликт, еще одно «ос-
трое блюдо», сулящее многие 
раздумья тем, кто называет себя 
«развивающимися».  Имя ему — 
ребалансирование мировой эко-
номики. Отход от ее докризисной 
модели. Все решения G20 прони-
заны этой идеей. В чем здесь суть? 
И в чем риски? 

Мировая экономика — двух-

секторная. Группа развитых эко-
номик живет в долг. Ее торговый 
баланс дефицитен. Темпы роста 
низки.  Госдолг составляет более 
100 процентов ВВП. Население 
перегружено кредитами. У этих 
долгов есть конечные финансо-
вые источники. Это — импорт ва-
лютных капиталов, накопленных 
от торгового экспорта из разви-
вающихся стран. Плюс прибыль 
от эмиссии резервных валют 
(доллар, евро).

Группа развивающихся стран 
— совершенно другая картина. 
Постоянное положительное саль-
до торгового баланса. Сверхбыс-
трый рост.  Госдолг — всего лишь 
35 процентов ВВП. Но население 
потребляет меньше, чем ему по-
лагается, оно недокормлено и 

«недокредитовано». Возникшие 
в связи с этим валютные излиш-
ки отправляются за рубеж, на 
кормление тех, кто «развит». 
Круг замыкается.

Смысл всего этого — обмен 
технологий и интеллектуальной 
собственности, сконцентриро-
ванных у «золотого миллиарда», 
на дешевую рабочую силу и пере-
мещение «мастерских мира» на 
восток и юг. Конечно, это упро-
щенная картина, но она схваты-
вает суть современной  «модели 
мира». Она основана на глобали-

зации (экономической и финан-
совой), на  свободе потоков капи-
тала, технологий и интеллекту-
альной собственности. К 2007 — 
2008 годам эта модель дошла до 
крайности, до того, что домаш-
ние и госдолги развитых стран 
взлетели до мыльного пузыря, 
накачанного товарами и деньга-
ми в долг, поступающими из раз-
вивающихся стран. Сегодня со-
вершается поворот на сто во-
семьдесят градусов. Идея, иду-
щая от G7, — «ребалансирование» 
мировой экономики. Для разви-
тых стран — рост инвестиций, 
сбережений, сжатие долгов, оз-
доровление бюджетов и частных 
финансов, ускорение роста. Для 
развивающихся экономик — рост 
внутреннего спроса. 

Вроде бы все правильно, но ло-
зунг «ребалансирования», дове-
денный до абсурда, может при-
вести к новым берлинским сте-
нам, к попыткам автономного 
плавания вместо глобализации, к 
росту протекционизма, к валют-
ным  войнам. Примеры? Да сколь-
ко угодно! США объявили о ре-
шении достичь энергетической 
независимости к 2020 году, стать 
чистым экспортером топлива. 
Нарастили арсенал госрегулиро-
вания нефтяных деривативов 
(биржи в Нью-Йорке, Чикаго), 
чтобы сбить цены на нефть (за-
кон Фрэнка-Додда). Впереди дли-
тельная тенденция к усилению 
доллара против евро. Она будет 
давить вниз на мировые цены на 
нефть. Что может быть в сухом 
остатке? Полная перекройка то-
варных и финансовых потоков в 
мире, связанных с нефтью. Паде-
ние мировых цен на энергоноси-
тели. Трудности в нефтяных сы-
рьевых экономиках. По мнению 
«Гардиан», самые большие поте-
ри понесет Россия, будучи «зави-

симой от высоких цен на энерго-
носители и не имея альтернатив-
ных планов».

Еще один пример. США долгое 
время оказывали давление на Ки-
тай как на «валютного манипуля-
тора», искусственно ослабляю-
щего свою валюту. Итог этого 
прессинга — ревальвация юаня 
против доллара, ухудшение усло-
вий экспорта из Китая, замедле-
ние роста его ВВП, удорожание 
рабочей силы, сокращение про-
фицита торгового баланса, давле-
ние вниз на международные ре-
зервы Китая и их отправку за ру-
беж, прежде всего в долги США. У 
всего этого есть имя — ребаланси-
рование экономик США и Китая, 
их «расцепление».

Ребалансирование, доведен-
ное до абсурда, может  создать 
очередной исторический разрыв 
в уровне технологий между дву-
мя мирами, когда грядет новая 
волна инноваций на Западе. Мы 
можем увидеть новый «поворот 
рек» — прекращение создания 
мастерской мира в развиваю-
щихся экономиках и возврат про-
изводства в индустриальные 
страны. У этого будущего риски 
нестабильности. Его угрозы — 
личные, они относятся к нам с 
вами.  Было бы сильным ходом, 
если бы Россия, как капитан G20, 
поставила бы во главу угла зада-
чу взвешенности и осторожности 
в ребалансировании мировой 
экономики. А заодно и проблему 
свободы, усиления стимулов и 
снятия барьеров в обмене пря-
мыми инвестициями и техноло-
гиями между индустриальным и 
развивающимся мирами.

Акцент

 Мы можем увидеть новый 
«поворот рек» — возврат про-
изводства в индустриальные 
страны
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Яков Миркин: России, как предсе-
дателю G20, важно закрепить при-
нцип более слабого регулирования 
финансовых систем развивающих-
ся рынков.

Борис Кротков был великим тру-
жеником.

Обращение Владимира 
Путина к G20 читайте 
на сайте
www.rg.ru/art/705476

Информационное сообщение 
для абонентов ОАО «МегаФон»

Уральский филиал ОАО «МегаФон» информирует своих 
абонентов об изменениях в услугах с 15.12.2012 года:

— Изменяется название услуги «Всегда на связи» на 
«Ноль проблем»;

— Изменяется название услуги «Кто звонил?» на «Всегда 
на связи»;

— Изменяется размер абонентской платы по услуге 
«Сохранение абонентского номера», абонентская плата 
составит 3,00 руб. в сутки с учетом НДС;

— Закрывается услуга «Поздравь близкого».
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Верхневолжскнефтепровод» информирует обще-
ственность, надзорные органы, а также всех заинтересован-
ных лиц о начале процесса проведения общественных обсуж-
дений «Оценки воздействия на окружающую среду» (ОВОС) 
по объекту: «Замена задвижек 481, 483 ППМН Сургут-
Полоцк, Д 1020, 720 мм через р. Клязьма на 2277 км. Техни-
ческое перевооружение».

Решение о замене задвижек, находящихся на территории 
Ковровского района Владимирской области, принято с це-
лью повышения надежности эксплуатации нефтепровода.

Работы планируется провести в 2014 г.
Органом, ответственным за организацию общественных 

обсуждений (публичных слушаний) по объекту: «Замена за-
движек 481, 483 ППМН Сургут-Полоцк, Д 1020, 720 мм через 
р. Клязьма на 2277 км. Техническое перевооружение» явля-
ется администрация Ковровского района Владимирской об-
ласти (контактный телефон — 8-492-32-221-44).

Форма общественных обсуждений — публичные слуша-
ния, форма представления замечаний и предложений сво-
бодная.

 Материалы оценки воздействия на окружающую среду по 
объекту: «Замена задвижек 481, 483 ППМН Сургут-Полоцк, 
Д 1020, 720 мм через р. Клязьма на 2277 км. Техническое пе-
ревооружение» представлены на рассмотрение обществен-
ности до 10.01.2013 г. в администрации Ковровского района 
Владимирской области: г. Ковров, ул. Дегтярева, д. 34 (кон-
тактный телефон: 8-49232-221-44) и в Горьковском район-
ном нефтепроводном управлении по адресу: Нижегородская 
обл., г. Кстово, ул. Народная, д. 30-А, тел.: 8-831-455-26-03.

Общественные обсуждения (публичные слушания) состо-
ятся 11.01.2013 года по объекту: «Замена задвижек 481, 483 
ППМН Сургут-Полоцк, Д 1020, 720 мм через р. Клязьма на 
2277 км. Техническое перевооружение» в администрации 
Ковровского района Владимирской области. 

 Наименование и адрес заказчика: ОАО «Верхневолжск-
нефтепровод»: 8-831-438-17-17 — отдел экспертизы; 8-831-
438-22-42 — отдел экологии, г. Нижний Новгород, Гранитный 
пер., д. 4/1.

 Наименование и адрес представителя заказчика (проект-
ного института): ОАО «Оргтехнефтестрой»: 8 (846) 332-39-
01, добавочный номер 275 – главный инженер проекта или 
отдел экологии — 204. г. Самара, ул. Галактионовская,  
д. 39/8.

ОАО «Верхневолжскнефтепровод»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

О подготовке и обсуждении 
материалов оценки воздействия  

на окружающую среду
Администрация Петроградского района Санкт-

Петербурга и ООО «Петроком» сообщают о проведении обще-
ственных обсуждений (в форме информирования населения) ма-
териалов по оценке воздействия на окружающую среду по проекту 
«Строительство системы подачи воды в Западную часть Васильев-
ского острова. Строительство водовода от ГВС до ТЭЦ-7 и Мор-
ской наб. Васильевского острова (1-я очередь: 1—4 пусковые ком-
плексы), включая ПИР. 3-й пусковой комплекс. 5—6-й этапы — 
дюкерный переход в 2 нитки по р. Малой Неве от Биржевого моста 
до набережной реки Смоленки».

Ответственные за организацию обсуждения:
Администрация Петроградского района Санкт-Петербурга, 

Адрес: 197101, Санкт-Петербург, ул. Большая Монетная, д. 17—19, 
тел. (812) 233-48-15, 232-66-73;

ООО «Петроком», Адрес: 192012, Cанкт-Петербург, Мурзин-
ская ул., д. 11, лит. А, тел.:/факс.: (812) 331-25-17.

Организатор подготовки документации:
ООО «Петроком». Адрес: 192012, Cанкт-Петербург, ул. Мур-

зинская, дом 11, лит. А, тел.:/факс.: (812) 331-25-17. Адрес элек-
тронной почты: info@petrokom.com

Проектная организация:
ГУП «Ленгипроинжпроект».
Адрес: 196105, г. Санкт-Петербург, ул. Кузнецовская, д. 52, 

корп.1, тел./факс: 373-41-41.

Сроки информирования: 
Предварительные варианты материалов по оценке воздействия 

на окружающую среду для ознакомления будут представлены на 
официальном сайте ООО «Петроком»: www.petrokom.com и на 
градостроительной экспозиции в фойе первого этажа Кинокон-
цертного зала администрации Петроградского района Санкт-
Петербурга по адресу: Санкт-Петербург, ул. Большая Монетная, 
д. 17—19, по рабочим дням, с 9.00 до 18.00, с 4.12.2012 по 
15.01.2013.

Запросы и предложения заинтересованных лиц принимаются в 
письменном виде в течение 30 дней со дня публикации информа-
ционного сообщения в отделе строительства и землепользования 
администрации Петроградского района Санкт-Петербурга по 
адресу: Санкт-Петербург, ул. Большая Монетная, д. 17 (вход со 
двора), с 4.12.2012 по 15.01.2013.

Краткая характеристика проводимых работ:
Трасса подводного водовода административно расположена на 

территории Петроградского и Василеостровского районов Санкт-
Петербурга и проходит по акватории р. Малой Невы (ближе к пра-
вому берегу), по левому берегу р. М. Невы (Крестовский остров) и 
пересекает р. Смоленку. Проектом предусматривается прокладка 
двух раздельно расположенных ниток водовода в подводной тран-
шее. 

Данный проект предусматривает прокладку водовода дюкер-
ным переходом по руслу р. Малой Невы под Биржевым мостом, 
вдоль наб. Европы, (не доходя 30—40 м до стенки набережной), 
под Тучковым мостом, пересекает р. Малую Неву в районе Пе-
тровского пруда, проходит по левому берегу р. Малой Невы, пе-
ресекает р. Смоленку в районе 5-й линии Васильевского острова, 
где и соединяется с существующей городской водопроводной се-
тью. 

Ввиду отсутствия зоны прокладки по улицам центральных 
(исторических) частей Санкт-Петербурга принято решение на дан-
ном этапе проложить водовод по руслу р. Малой Невы, с выходом 
водовода на левый берег р. Смоленки. Протяженность трассы во-
довода 2,2 км.

  Предполагаемый срок реализации проекта — 2013 г.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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События и комментарии

ФЕСТИВАЛЬ

Призы имени 
Софико 
Чиаурели 
присудили 
Эльдару 
Рязанову, 
Анне 
Михалковой 
и Ираклию 
Квирикадзе

КИНО
БЕЗ 
ТБИЛИССКИХ 
ГРАНИЦ

Александра Жукова

В ТРЕТИЙ раз в Тбилиси прошел 
фестиваль кино России и других 
стран Содружества СНГ. 

На закрытии его основатели 
Гия Багадзе и Константин Лузи-
ньян-Рижинашвили объявили, 
что в этом году будут вручены не 
две награды имени Софико Чиау-
рели за вклад в киноискусство, а 
три. Первым лауреатом стал пре-
зидент фестиваля Эльдар Ряза-
нов. Рязанов в этом году приехать 
не смог в отличие от двух преды-
дущих — например, на прошлом 
фестивале он показывал свою 
ретроспективу грузинским зри-
телям. Другими лауреатами при-
за имени Софико Чиаурели стали 
актриса Анна Михалкова с рос-
сийской стороны и актер и сцена-
рист Ираклий Квирикадзе с гру-

зинской. Если Анна в ответной 
речи смущенно говорила, что за 
вклад ей еще и не за что вручать, 
то Ираклий Квирикадзе расска-
зал, как в детстве он жил непода-
леку как раз рядом с кинотеатром 
«Руставели», где прошли все ме-
роприятия фестиваля, бегал 
смотреть фильмы, забираясь по 
водосточной трубе через окно.

Приз имени Софико Чиауре-
ли единственный. На фестивале 
не предусмотрены награды филь-
мам, участвующим в смотре, 
главная цель которого не кон-
курс, а показ российских картин, 
в том числе и документальных, 
грузинским зрителям. И их не-
посредственная реакция свиде-
тельствует о том, что это нужно. 
Алексея Балабанова, лично пред-
ставившего фильмы своей рет-
роспективы, благодарили за 
кино буквально со слезами на 
глазах. После показа фильма 
«Высоцкий. Спасибо, что живой» 
сын одной местной дамы нашел 
все песни Владимира Семенови-
ча. Во время представления 
фильма «Любовь с акцентом», 
участвующим в программе с 
практически одноименным на-
званием «Кино с акцентом», на 
сцену вышла практически треть 
зала, а режиссер Резо Гигинеиш-
вили, чтобы никого не забыть, 
сверялся со списком в телефоне. 
Зрители хотели обсуждений 
фильмов и старались ничего не 
пропустить. А посмотреть дейс-
твительно было на что. Програм-
мный директор Вячеслав Шмы-
ров отобрал как уже нашумев-
шие фильмы — лауреат последне-
го Московского кинофестиваля 
«Орда» (режиссер Андрей Прош-
кин), призер «Кинотавра» фильм 
«Жить» (Василий Сигарев), об-
ладатель приза имени Мирона 
Черненко «Борис Годунов» (Вла-
димир Мирзоев), призер фести-
валя в Монреале картина «Ис-
купление» (Александр Прош-
кин), участник фестиваля в Рот-
тердаме «Я тебя люблю» (Павел 
Костомаров и Александр Растор-
гуев), лидеры российского про-
ката «Высоцкий. Спасибо, что 
живой» (Петр Буслов) и «Дух-
лесс» (Роман Прыгунов), так и 
совсем новые фильмы, такие как 
«Измена» Кирилла Серебренни-
кова или «Небесных жен луговых 
мари» Алексея Федорченко, за-
светившихся на Венецианском и 
Римском фестивалях соответс-
твенно. Всего в фестивале приня-
ло участие 25 фильмов и прошел 
он при поддержке Межгосударс-
твенного фонда гуманитарного 
сотрудничества стран СНГ и Ми-
нистерства культуры России.

СИТУАЦИЯ В Китае осужден
хирург, который помог
юноше поменять почку
на iPad 

Взяли за почку

Антон Благовещенский

В ИЮНЕ прошлого года героем одного из крупнейших 
скандалов, связанных с миром высоких технологий, стал 
17-летний китаец, тайком от родителей продавший поч-
ку, чтобы приобрести планшетный компьютер iPad. Те-
перь, когда шум в прессе и блогах практически утих, ис-
тория совершенно неожиданно получила продолжение.

По сообщениям местных СМИ, власти Китая иниции-
ровали расследование, по результатам которого к от-
ветственности были привлечены девять человек, при-
частных к операции «почка в обмен на iPad». Cемеро 
преступников, включая хирурга и его ассистентов, полу-

чили реальные тю-
ремные сроки. Так, 
организатор транс-
плантации получил 
пять лет заключе-
ния, хирург — три 
года с пятилетней 
отсрочкой. Еще двое 
участников отдела-
лись штрафами.

Относительная — 
особенно по китайс-
ким меркам — мяг-
кость приговора 
объясняется тем, 

что семье пострадавшего, здоровье которого оказалось 
подорванным в результате операции, осужденные вы-
платили компенсацию в размере примерно 200 тысяч 
долларов. Отметим, что подросток, купивший iPad на вы-
рученные от продажи почки средства, получил после 
операции на руки лишь 3,4 тысячи долларов, в то время 
как обычно этот орган на черном рынке стоит десятки 
тысяч долларов.

Сейчас счастливый (хотя, возможно, уже и не очень) 
обладатель планшета страдает почечной недостаточнос-
тью, на лечение которой потребуются немалые деньги. 

Специалисты уверены, что юноша стал жертвой аг-
рессивной рекламы, которая позиционирует человека, 
имеющего iPad, как продвинутого и успешного.

НАГРАДА В Казани назвали
победителей конкурса
«ТЭФИ-регион»

Раздали 
«Орфеев»

Олег Корякин, «Российская газета», Казань

ДВАДЦАТЬ бронзовых статуэток вручили в столице Та-
тарстана лучшим тележурналистам страны. Здесь про-
шел финал всероссийского телевизионного конкурса 
«ТЭФИ-регион» 2012. 

Его гостями стали известные журналисты и телеака-
демики. Среди них Владимир Познер, Михаил Швыдкой, 
Даниил Дондурей, Антон Верницкий, Арина Шарапова, 
Светлана Сорокина. В течение трех дней на площадке 
конкурса проходили мастер-классы, «круглые столы», 
посвященные проблемам российского телевидения. 

Интересная дис-
куссия завязалась у 
экспертов по поводу 
будущего теленовос-
тей. Ее тему обозна-
чил Владимир Поз-
нер — «Нужны нам 
новости по телевиде-
нию или достаточно 
Интернета»? Все 
участники беседы 
сошлись во мнении, 
что пока информа-
ционные ТВ-про-
граммы остаются са-
мыми популярными 
у населения, но Все-
мирная сеть «наступает им на пятки». Торжественная 
церемония получилась яркой и зрелищной. Вели ее Ми-
хаил Ефремов и Светлана Зейналова. Лучшей «Ежене-
дельной информационно-аналитической программой» 
телеакадемики признали передачу «Адымнар», выходя-
щую на татарском языке на казанском канале KZN. 
Бронзового «Орфея» в номинации «Репортер» получил 
Илья Зайцев из Красноярска за сюжет «Тихий омут».

Главного приза в номинации «Ведущий информаци-
онной программы» была удостоена Алена Ласточкина — 
лицо программы «Час пик», выходящей в Томске. Сразу 
трех «Орфеев» взял документальный фильм из Архан-
гельска — «Бродский. Гиперссылка». Он победил в номи-
нациях «Просветительская программа», «Режиссер» и 
«Оператор».

Две статуэтки отправились в Башкортостан. Награды 
получили программы «Молочная страна» в номинации 
«Программа для детей» и «Из пункта А в пункт Б» в но-
минации «Публицистическая программа». 

Всего в этом году на соискание премии было выдвину-
то 535 работ.

Суд Обвиняемый в убийстве Буданова вину не признает

В доказательстве — 
генетический след
Владимир Федосенко 

В
чера в Мосгорсуде на-
чался процесс с участи-
ем присяжных заседа-
телей по делу об убийс-
тве бывшего полковни-

ка Юрия Буданова. 
Подсудимый Юсуп Темерха-

нов обвиняется в убийстве из не-
нависти и вражды и незаконном 
приобретении, хранении и ноше-
нии огнестрельного оружия. 

После того как прокурор Ма-
рия Семененко огласила фабулу 
обвинительного заключения, су-
дья спросил у фигуранта, призна-
ет ли тот свою вину. Темерханов, 
как и на предварительном следс-
твии, заявил, что он непричастен 
к этому преступлению. Обвиняе-
мый вообще отказался давать по-
казания следователям, пообещав 
ответить на все вопросы только в 
ходе судебного разбирательства. 

Между тем официальный 
представитель Следственного ко-
митета России Владимир Маркин 
сообщил корреспонденту «РГ», 
что следователям Главного уп-
равления СКР по Москве удалось 
выяснить мотив убийства Юрия 
Буданова. Причиной преступле-
ния, по версии следствия, стала 
смерть Темерханова-старшего, 
отца обвиняемого, который по-
гиб в ходе бытового конфликта с 
военнослужащими в период про-
ведения на территории Чеченс-
кой Республики контртеррорис-
тической операции. Принадле-
жавшие отцу кафе и автомобиль 
были сожжены. Виновники гибе-
ли отца так и не были установле-
ны. И сын принял решение отомс-
тить за его смерть. 

В 2000 году Темерханов при-
ехал в Москву, фиктивно женил-
ся и проживал на съемных квар-
тирах в престижных районах го-
рода. В 2011 году он выбрал жер-
твой своей мести Буданова, имя 
которого тогда получило широ-
кую огласку в связи с громким 
процессом по делу об убийстве 
чеченской девушки.

Следствие считает, что обви-
няемый тщательно спланировал 
преступление, к его совершению 
он привлек еще двух подельни-
ков, которые в настоящее время 
скрываются. Темерханов и его 
пособники в течение недели до 
дня убийства вели за ним скры-
тое наблюдение на так называе-
мом автомобиле-двойнике, кото-
рый ранее был похищен у собс-
твенника и переделан под другую 
реально существующую машину 
марки «Мицубиси лансер». При-
обрели пистолет ИЖ-79, переде-

ланный для стрельбы боевыми 
патронами. Затем установили 
место жительства, работы и рас-
порядок дня экс-полковника. 

Маркин утверждает,  что 
убийство Темерханов решил со-
вершить лично из приобретенно-
го им пистолета и тщательно к 
этому готовился. В частности, он 
посещал стрелковый клуб. Обви-
няемый наметил убийство на 10 
июня 2011 года и заранее решил 
скрыться в Украине. По версии 
следствия, мститель дождался, 
когда Буданов выходил из нота-
риальной конторы на Комсо-
мольском проспекте столицы, и 
восемь раз выстрелил в жертву 
из пистолета. От полученных ра-

нений бывший командир 160-го 
гвардейского танкового полка, 
принимавшего участие в контр-
террористической операции на 
территории Северного Кавказа и 
отсидевшего срок за убийство, 
скончался на месте. 

По данным следствия, Темер-
ханов скрылся с места преступ-
ления на автомобиле, который 
затем попытался сжечь, чтобы 
скрыть доказательства своей 
причастности к убийству. Одна-
ко он не предполагал, что пожар 
будет потушен, и криминалисты 
получили неоспоримые доказа-
тельства его вины. В том числе ге-
нетические следы, которые поз-
волили выйти на след убийцы. В 

августе 2011 года подозревае-
мый был задержан с поддельным 
паспортом на имя Магомеда Су-
лейманова. Установлено, что 
фиктивный документ был выдан 
в Аргуне на территории Чечни. 

Маркин также сообщил, что в 
отношении еще двоих соучастни-
ков Темерханова уголовное дело 
выделено в отдельное производс-
тво.

На суде выступил адвокат фи-
гуранта Мурад Мусаев, который 
уверяет, что все обвинения про-
тив его подзащитного надуман-
ны. Он считает, что утверждение 
гособвинения в том, что Буданов 
был выбран объектом преступле-
ния как наиболее яркий предста-
витель военнослужащих, являет-
ся ложным. 

— Моему подзащитному вме-
няется то, что он ненавидел каж-
дого военнослужащего и никак 
не мог найти объект для убийс-
тва и отмщения, поэтому остано-
вился на Буданове, а это неправ-
да, — сказал адвокат. 

А затем попросил присяжных 
судить его подзащитного объек-
тивно, не разделяя на чужих и 
своих.

Адвокаты арестованного не-
однократно просили освободить 
из-под стражи своего клиента, 
изменив меру пресечения на под-
писку о невыезде. Но суд отказал 
им. По мнению адвокатов, у 
районного суда не было основа-
ний для продления ему ареста. 
Защитники одним из оснований 
для освобождения своего клиен-
та называли свой аргумент — яко-
бы стороной обвинения не было 
предъявлено достаточно доказа-
тельств того, что обвиняемый со-
вершил это преступление.

Напомним, что в июле 2003 
года решением военного суда 
полковник был признан винов-
ным в превышении должностных 
полномочий, похищении и убийс-
тве чеченской девушки Эльзы 
Кунгаевой и приговорен к 10 го-
дам колонии строгого режима с 
лишением воинского звания и 
госнаград. Прошение Буданова 
об условно-досрочном освобож-
дении было удовлетворено, и в 
январе 2009 года его выпустили 
из колонии.

Акцент

 Мотивом убийства, по мнению 
следствия, являлась месть 
военнослужащим за смерть 
отца подсудимого

Юсуп Темерханов, обвиняемый 
в убийстве Юрия Буданова, обещал 
дать показания в суде.

УТРАТА Скончался создатель любимых
мультфильмов многих поколений россиян 

«Винни-Пух» 
остался без Хитрука
Игорь Николаев

В 
последние годы Федор 
Хитрук много болел — воз-
раст, 95 лет. Но при этом не 

терял остроты ума и взгляда. Его 
часто спрашивали в последние 
годы про старые и новые мульт-
фильмы, про то, как изменились 
эти самые обстоятельства жизни. 
Он отвечал скептически. Про вре-
мена: «Сегодня мне жаль поте-
рянных лет и потерянной веры в 
какое-то будущее». Про советс-
кую мультипликацию: «Главное 
ее отличие — в душе. Смотришь 
наш (необязательно, кстати, мой) 
мультфильм и понимаешь, что 
художник вложил в него частич-
ку себя». Про то, что в воздухе те-
перь носится: «Сегодня я бы сни-
мал мультфильмы про деньги».

А впрочем, чтоб не заподозри-
ли в нем старого брюзгу (а он им 
и не стал), спохватывался, спаса-
ясь иронией и самоиронией: «Са-
мые подозрительные, на мой 
взгляд, те, кто только хвалят все 
или ругают. Нормальный человек 
полон противоречий».

Нельзя, наверное, сравнивать, 
но разве его (уже наш) Винни-
Пух сопоставим со своим голли-
вудским тезкой? Наш — шершав, а 
голливудский гладок. Наш чело-
вечен, тот просто куколен, как 
пупс. В мультфильме Хитрука — 
характеры и тонкости, прости-
тельные слабости, которые лю-
бой зритель легко примерит на 
себя. Его герои трогательны, не 
то что… Впрочем, сказано же: 
лучше не сравнивать. Сравнения 
чаще субъективны, да и не оста-

лось, кажется, в мультфильмах 
вовсе таких героев. Хороши или 
плохи, они другие, и наивная тро-
гательность им уже явно ни к 
чему. Тем более что и доброе, мяг-
кое слово «мультфильм» уступи-
ло место актуальному, функцио-
нальному «анимация».

У Хитрука кроме трилогии о 
«Винни-Пухе» множество извес-
тных всякому мультфильмов. И 
«Каникулы Бонифация»,  и 
«Фильм, фильм, фильм», и «Ис-
тория одного преступления», и 
«Остров», и «Человек в рамке», и 
«Лев и Бык»… Хитрука награжда-
ли многими кинематографичес-
кими премиями и призами — по 

всему белу свету. В 90-х они с 
Норштейном, Хржановским и 
Назаровым основали мультипли-
ка ц и о н н у ю  Ш к ол у- ст уд и ю 
«Шар». Но это было уже другое 
время… 

Значит ли это, что его время -- 
в прошлом? Да нет же: гениаль-
ное — оно все равно вне времени, 
сколько его ни топчи. Жаль, кста-
ти, «Винни-Пух» планировался 
изначально в девяти фильмах, а 
потом решили остановиться на 
трех. Так хочется еще и еще. С ге-
ниальными всегда так — их мало. 
Их всегда еще и еще хочется… Так 
что рано нам и с героями Хитру-
ка расставаться.

С первого до последнего своего фильма Хитрук верил: оживающие 
в мультиках герои — это чудо, ради которого стоит и потрудиться.

Приз Чиаурели — для Анны 
Михалковой. 
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ПРАВО  Новый закон разрешит 
осужденным самим просить 
о смягчении наказания

Насиделись

Владислав Куликов

ГЛАВА государства подписал за-
кон, разрешающий осужденным 
самостоятельно ходатайствовать 
о смягчении наказания. Такую 
новость сообщил официальный 
сайт Кремля.

«Федеральным законом пре-
дусматривается наделение осуж-
денного, а также его адвоката (за-
конного представителя) правом 
обратиться в суд с ходатайством 
об изменении вида исправитель-
ного учреждения или о замене 
неотбытой части наказания бо-
лее мягким видом наказания», — 
говорится в справке к закону. 

За администрацией учрежде-
ния также сохраняется право 
вносить в суд представление об 
изменении вида учреждения в от-
ношении осужденного с положи-
тельными характеристиками. 
Или о замене ему неотбытой час-
ти наказания более мягким ви-
дом наказания. В любом случае, к  
ходатайству осужденного адми-
нистрация должна приложить ха-
рактеристику на человека. Также 
к делу нужно будет прикрепить 
справку, возместил ли он причи-
ненный ущерб. А к бумагам педо-
фила подошьют заключение вра-
ча и сведения о принудительны 
мерах медицинского характера.

Заказчик ОАО «Связьтранснефть» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений проектной документации по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы «ВОЛП на участке Лаза-
рево—Тобольск. Первый этап» по территориям Кировской, Свер-
дловской областей, Республики Удмуртия и Пермскому краю. 

Целью строительства является создание единой ведомственной 
сети связи ОАО «Связьтранснефть» для обеспечения безопасной 
эксплуатации действующих нефтепроводов. Общая протяжен-
ность трассы – 750 км.

Заказчик: ОАО «Связьтранснефть», г. Пермь, ул. Героев Хаса-
на, 68/а.

Проектная организация: ОАО «Гипросвязь», адрес: г. Самара, 
ул. Льва Толстого, д. 135.

Ответственные за организацию общественных слушаний: ад-
министрации Оханского и Очерского муниципальных районов 
Пермского края.

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки за-
мечаний и предложений можно ознакомиться в здании админист-
раций муниципальных районов в течение 30 дней со дня опубли-
кования данного объявления по адресам: Пермский край, г. Очер, 
ул. Ленина, 33, отдел по охране окружающей среды, время приема 
с 9.00 до 17.00, тел. 8 (34278) 3-27-41; г. Оханск, ул. Первомайская, 
д. 23, отдел строительства и архитектуры, тел. (34279) 31-066.

Общественные слушания по материалам проектной докумен-
тации состоятся 9 января 2013 г. в 11.00 в здании администраций 
Очерского района; 10 января 2013 г. в 11.00 в здании Оханского 
района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Пока информацион-
ные ТВ-программы 
остаются самыми 
популярными 
у населения, 
но Интернет идет 
по пятам

СЛЕДСТВИЕ  Предпринимателя 
обвиняют в мошенничестве 
с военными зданиями

Работал 
по домашнему

Владислав Куликов

СТОЛИЧНА Я полиция завер-
шила расследование уголовного 
дела по обвинению в мошенни-
честве в особо крупном размере 
бывшего гендиректора компании 
«Военно-строительное управле-
ние Москвы».

Как сообщают информацион-
ные агентства со ссылкой на 
пресс-службу ГУ МВД России по 
Москве, коммерсант обвиняется в 
незаконном отчуждении недви-

жимости, более половины кото-
рой принадлежит Минобороны 
России. Ущерб оценивается в 350 
миллионов рублей.

«Уголовное дело было возбуж-
дено в апреле 2007 года по матери-
алам проверки, проведенной 
Счетной палатой РФ. Позже к нему 
были присоединены еще два эпи-
зода», — рассказали в пресс-служ-
бе. Сейчас обвиняемый находится 
под стражей. Как сообщают в по-
лиции, в ближайшее время уголов-
ное дело будет направлено в суд. 

Семье пострадав-
шегоосужденные 
выплатили компен-
сацию в размере 
примерно 200 
тысяч долларов
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В
чера президент Украи-
ны Виктор Янукович 
принял отставку пре-
мьер-министра страны 
Николая Азарова, а 

вместе с ним и всего украинского 
правительства. Хотя отставка 
правительства одновременно с 
выборами нового парламента яв-
ляется процедурным и формаль-
ным решением, далеко не все чле-
ны нынешнего украинского ка-
бинета министров готовы про-
должать работу в исполнитель-
ной власти.

В отставку Николай Азаров и 
его министры попросились еще 
две недели назад: 19 ноября пре-
мьер отправил президенту пред-
ставления на увольнение  8 из 18 
членов правительства, которые 
участвовали в выборах депута-

тов Рады и стали депутатами. В 
том числе Азаров отправил пред-
ставление и на себя.  В то же вре-
мя с отставкой премьера по зако-
ну уходит и все правительство, в 
том числе и те, у кого нет в запасе 
нового депутатского мандата.  Та-
ким образом, в соответствии с 
Конституцией все руководители 
украинской исполнительной 
власти являются на сегодня «ис-
полняющими обязанности», 
вплоть до внесения президентом 
в Верховную раду кандидатуры 
нового премьера.  

Но уже сегодня многие из 
«и.о.», не дожидаясь новой «пре-
мьериады», готовятся к работе в 
законодательной власти. Так, о 
своем желании уйти из прави-
тельства в Раду объявил глава 
МЧС Виктор Балога. Однозначно 
о своем уходе из кабмина в пар-
ламент заявил и вице-премьер 

Сергей Тигипко. Также публично 
выражали сомнения в своем пра-
вительственном будущем ми-
нистр экономического развития 
Петр Порошенко и министр об-
разования Дмитрий Табачник. 
Ранее же в связи с переходом на 
работу в парламент была уволе-
на из администрации украинско-
го президента давняя соратница 
Януковича Анна Герман.

Сегодня в украинских СМИ 
обсуждаются несколько возмож-
ных кандидатур будущего пре-
мьера. В частности, называются 
имена Николая Азарова, вице-
премьера Валерия Хорошковско-
го, главы совбеза Андрея Клюева 
(к слову, тоже избранного депу-
татом), но чаще всего в этой свя-
зи упоминается Сергей Арбузов 
— руководитель Национального 
банка Украины, новый человек 
на политической сцене, которо-
му Янукович всецело доверяет.     

«Судя по тому, что Янукович 
принял отставку кабмина, хотя в 
принципе мог этого и не делать 
так скоро, новый премьер у нас 
все-таки будет. У Януковича есть 
выбор — либо оставить все как 
есть, то есть повторно внести 
Азарова и провести ротацию ми-
нистров, либо начать историю с 
белого листа и полностью обно-
вить команду, призвав молодых 
реформаторов. И здесь преиму-
щественные шансы у Арбузо-
ва, — пояснил «РГ» директор ки-
евского центра политических 
исследований и конфликтологии 
Михаил Погребинский. — Если 
премьером станет Арбузов, а 
мне кажется, что это наиболее 
вероятно, то Украина впервые 
получит правительство, никак 
не связанное с советским опы-
том и даже с опытом новейшей 
украинской политики». 

КРИЗИС

«Еврейский
список»
объединил
венгров

ЗЛОБНЫЙ 
«ЙОББИК» 

Виктор Фещенко

В БУДАПЕШТЕ прошел во мно-
гом уникальный митинг, в ходе 
которого с одной сцены высту-
пили как представители власти, 
так и оппозиции.

Сплотить различные полити-
ческие силы не удавалось ни фи-
нансовому кризису, ни прошло-
годнему разливу «красного шла-
ма», ни прочим бедам. Неожи-
данно для самого себя с этой не-
простой задачей справился ли-
дер националистической партии 
«За лучшую Венгрию» («Йоб-
бик») Мартон Дьендьеши. 27 но-
ября, выступая среди коллег-де-
путатов, он обратился к кабине-
ту министров с просьбой соста-
вить список «людей еврейского 
происхождения, которые нахо-
дятся в Венгрии, особенно в 
парламенте и правительстве. 
Они, по его мнению, «создают 
угрозу безопасности нашей 
страны». Высказывание вызвало 
такую бурю негодования, что 
уже на следующий день Дьендье-
ши был вынужден извиниться за 
собственные слова. Он пояснил, 
что имел в виду только людей с 
двойным гражданством Венгрии 
и Израиля. Сейчас еврейское на-
селение Венгрии составляет око-
ло 100 тысяч человек.

В результате на митинг про-
тив Дьендьеши и его партии соб-
рались около 10 тысяч человек. 
Глава фракции правящей партии 
ФИДЕС Антал Роган заявил, что 
не мог остаться в стороне, так 
как «Венгрия должна защищать 
своих граждан». Со сцены он по-
обещал отвезти двух своих сыно-
вей в лагерь Аушвиц, треть 
жертв которого составили имен-
но выходцы из Венгрии. Впро-
чем, на «Йоббик» митинг никак 
не подействовал. Лидер в отстав-
ку уходить отказался.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Британское правительство не прочь ввести цензуру

Ценз - ура
Ольга Дмитриева
«Российская газета»
Лондон

Н
елегким предстоит ны-
нешний день для британс-
кого премьер-министра. У 

Дэвида Кэмерона запланирована 
на вторник встреча с редактора-
ми газет, на которой будет ре-
шаться судьбоносный вопрос: 
потребуется ли прессе контроль 
со стороны государства или же 
она окажется в состоянии и далее 
руководить сама собой?

Неспокойно нынче и в самом 
английском королевстве. Страс-
ти в клочья раздирают вернопод-
данных по вопросу «быть или не 
быть их прессе и в дальнейшем 
неподотчетной и свободной». В 
последние годы в охоте за сенса-
циями «желтая пресса» Альбио-
на громко оскандалилась слиш-
ком уж беззастенчивым совани-
ем своего носа в частную жизнь 

граждан, сделав едва ли не своей 
производственной практикой 
прослушку частных телефонов, 
электронных сообщений и под-
куп должностных лиц, включая 
полицию. 

Длившееся восемь месяцев и 
завершившееся на днях двухты-
сячестраничным докладом неза-
висимое расследование скандала 
с прослушкой вынесло сенсаци-
онный вердикт: ввести контроль 
над прессой Британии. Эта насто-
ятельная рекомендация главы 
расследования лорда Левесона 
буквально расколола британское 
общество, прозвучав для одних 
справедливым возмездием за 
вседозволенность, для других — 
похоронным звоном одному из 

основополагающих принципов 
демократии. «Если закон Ле-

весона примут, запомните 
эту дату и высеките ее 

на надгробном камне 
свободы слова», — на-
писала британская 
«Сан». 

Беспрецедент-
ная конфронта-
ция случилась и в 

стенах бри-

танского парламента. Премьер-
министр от Консервативной пар-
тии Дэвид Кэмерон и вице-пре-
мьер от Либерально-демократи-
ческой партии Ник Клегг пошли 
стенка на стенку. Премьер при-
звал парламент быть осторож-
ным с принятием новых законов. 
Клегг между тем ратовал за вве-
дение закона. Конфронтация 
двух руководителей правительс-
тва приняла столь откровенно 
курьезный характер, что один из 
парламентариев посоветовал не-
согласному со своим премьером 
вице-премьеру подать в отстав-
ку. 

Однако не согласны со своим 
премьером и тысячи тех британ-
цев, кто пал жертвой прослушки 
и инсинуаций со стороны «жел-
той прессы». Свыше 65 тысяч пе-
тиций, требующих претворения 

в жизнь всех рекомендаций до-
клада лорда Левесона, объяви-
лось в последние дни в Интерне-
те. Среди них и автор «Гарри Пот-
тера» Джоан Ролинг, испытавшая 
по полной программе, что озна-
чает вторжение прессы в част-
ную жизнь. 

О каком именно регулирова-
нии прессы идет, однако, речь в 
докладе лорда Левесона? И не 
скрывается ли за типично анг-
лийской бархатностью выраже-
ний простая, как апельсин, идея 
цензуры? Никакой цензуры 
пресса Британии не знавала с 
1695 года. Не настаивает на ней и 
лорд Левесон. В своем докладе он 
говорит, однако, что в Британии 
должна быть введена новая фор-
ма саморегулирования средств 
массовой информации. До сего 
дня регулятором медийного рын-
ка Альбиона служил наблюда-
тельный орган в лице Ofcom. Од-
нако все попавшие под расследо-
вание скандалы показали, что 
внутриведомственный наблюда-

тель, ноги которого растут из са-
мой медийной индустрии, ока-
зался неэффективным. Соглаша-
ются с этим сегодня и сами газет-
ные редакторы. Лорд Левесон 
предлагает создать новый орган, 
который опирался бы на новые 
законы по защите норм и стан-
дартов СМИ и опирался бы при 
этом на законодательную базу, 
созданную для защиты норм и 
стандартов в работе органов пе-
чати и права жертв возможных 
злоупотреблений на компенса-
цию. Новые законы должны были 
бы также впервые зафиксиро-
вать юридическую обязанность 
правительства по защите свобо-
ды печати.

О прямом правительствен-
ном надзоре речь, таким обра-
зом, вроде бы не идет, однако 
лорд Левесон считает необходи-
мым принять закон, который 
обяжет новый, регулирующий 
британские СМИ орган отчиты-
ваться перед правительством и 
парламентом. Этот новый регу-
лятор должен будет иметь право 
рассматривать жалобы на прес-
су, так что пострадавшим необя-
зательно надо будет обращаться 
с исками в суд. Будет он уполно-
мочен и накладывать штрафы на 
печатные издания размером до 1 
миллиона фунтов стерлингов. 
Лорд Левесон настаивает, что 
все это никоим образом не будет 
означать политического контро-
ля за прессой или контроля со 
стороны правительства. Однако 

британские комментаторы 
на это отвечают, что риск от 
предложенной новации 
слишком велик: предостав-
ление политикам любого, 
даже малейшего права голоса 
уже будет, на их взгляд, нару-

шением подлинной свободы 
слова.

Чем же дело успокоится? Оче-
видно, что впереди у британских 
СМИ — жаркие дебаты. Лишь пос-
ле длительного процесса кон-
сультаций и переговоров между 
ведущими политическими пар-
тиями и лишь после острых пре-
ний в парламенте правительство 
сможет предложить своей зако-
нопроект нового механизма ре-
гулирования прессой Британии. 
Случится ли так, что в нынешний 
век ей свободы не видать? 

Акцент

 Никакой цензуры прессы 
в Британии не было с 1695 
года

МНЕНИЕ Совет по внешней
и оборонной политике
предложил путь
для формирования образа
страны

Россия 
выбирает силу

Евгений Шестаков, член СВОП

КАКОЙ из четырех составляющих силы в XXI веке — 
идеи, образы, деньги или оружие — в достаточной степе-
ни обладает Россия? В чем заключается наше конкурент-
ное преимущество в мире, который ряд экспертов назы-
вают не многополярным, а многораздробленным? Как 
защищать свои позиции, чтобы не только сохранить  не-
зависимость, но и поменять образ страны? Эти вопросы 
обсуждались на 20-й ассамблее Совета по внешней и 
оборонной политике.

В своем выступлении на СВОП министр иностранных 
дел России Сергей Лавров нарисовал непростую внешне-
политическую картину. По его мнению, «мы живем в 
мире перемен, который развивается вопреки прогно-
зам». Но вместе с тем открывает для государств возмож-
ности, которых они не имели прежде, дает им шанс сфор-
мировать свой образ с «чистого листа». Однако наряду с 
возможностями в мире, по мнению Лаврова, происходит 
«накопление элементов напряженности». Это явление 
заставляет многие страны переосмысливать вопросы бе-
зопасности, переоценивать соотношение между «мяг-
кой» и «жесткой» силой в своей политике. 

Сегодня американские эксперты  все реже использу-
ют некогда популярный термин «мягкая сила» — в США 
почти официально говорят об «умной силе», которая со-
четает «жесткую» и «мягкую» силу, не отдавая предпоч-
тения ни одной из них. В китайской политологической 
школе, как рассказал глава Россотрудничества Констан-
тин Косачев, даже вывели математическую формулу, ко-
торая характеризует распределение  «мягкой» и «жест-
кой» силы в стратегии государства. Она сводится к тому, 
что сочетание эти двух параметров надо рассматривать 
не как сумму, а как произведение. И если один из показа-
телей — «мягкий» или «жесткий» — стремится к нулю, то 
общий результат окажется нулевым. 

Большинство вы-
ступавших на ассам-
блее соглашались, 
что в области эконо-
мики и «денег» Рос-
сии в обозримом бу-
дущем будет трудно 
добиться ощутимых 
прорывов. Это свя-
зано, по мнению со-
ветника президента 
экономиста Сергея 
Глазьева,  с тем, что 
мы находимся в 
мире, где «происхо-

дит конкуренция печатных станков», когда богатые 
страны навязывают другим использование своих денег. 

И хотя, как заметил участник из КНР, многие эконо-
мики сегодня говорят громче, чем оружие, экономичес-
кие факторы остаются не основными в рейтинге влияния 
государств на международной арене. Что касается  Рос-
сии, то, укрепляя свои позиции в качестве мощного сы-
рьевого, энергетического  игрока, она еще длительное 
время не сможет претендовать на «законодателя мод» и 
лидера новой экономики. 

В период экономической турбулентности большинс-
тво стран направляют деньги, напечатанные или зарабо-
танные, на укрепление обороноспособности. Стоит ли 
идти по этому пути России? Насколько справедливо ут-
верждение ряда экспертов, что мы готовимся к тем вой-
нам, которые не возникнут? Тезис об уменьшении роли 
военной силы до сих пор обосновывался наличием 
«ядерно-стратегического пата», когда развязывание 
масштабных войн между крупными державами было 
опасным из-за риска перерастания конфликта в ядер-
ный. По подсчетам профессора Алексея Арбатова, с 2000 
по 2009 годы только 3 из примерно 30 конфликтов носи-
ли межгосударственный характер. Тем не менее участни-
ки СВОП признавали, что по мере ослабления междуна-
родных институтов и размывания международного пра-
ва государства все чаще будут опираться в качестве аргу-
мента на военную силу. А наличия ядерного оружия уже 
недостаточно для того, чтобы считаться сильным в воен-
ном отношении государством. 

Одной военной мощи России ни сегодня, ни в буду-
щем будет недостаточно, чтобы образ нашей страны стал 
привлекательным в глазах ее соседей. Как недостаточно 
для реализации  этой цели быть экономически развитой 
державой. Трудно не согласиться с Косачевым: сильное в 
плане экономики государство, привлекательное для миг-
рантов, не всегда интересно другим державам. «Военная 
сила» и «сила денег» наряду с «культурным потенциа-
лом», значительным, но недоиспользованным Россией, 
только ресурсы  для формирования образа нашей стра-
ны. Однако этот образ, если мы хотим, чтобы он был при-
влекательным и вызывал не только страх в мире, невоз-
можно сформировать, не ответив на вопрос, с какой це-
лью мы накапливаем «силу» и как хотим ее применить в 
будущем. Иными словами, образ России в современном 
мире во многом зависит от морально-нравственных и от-
части культурных ценностей, лежащих в основе нашей 
новой после завершения постсоветского периода нацио-
нальной идентичности. Этот образ связан со способнос-
тью России сочетать лучшее в своей культуре и истории 
с устремленностью в будущее. Как в этой связи заметил, 
выступая на ассамблее СВОП, Константин Косачев, «ре-
альная Россия лучше ее образа». Но важно, чтобы это по-
нимали не только мы.

Сергей Лавров и Федор Лукьянов на заседании СВОП говори-
ли о силе России и о том, как ее стоит применять.  

Участники СВОП 
признали: государс-
тва все чаще будут 
опираться в качест-
ве аргумента 
на военную силу

Полную версию читайте на сайте
www.rg.ru
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Скандального
медиамагната
покидает еще
одна ключевая
фигура

СБЕЖАТЬ 
ОТ МЕРДОКА

Игорь Дунаевский

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ директор и 
председатель совета директоров 
издательского дома News 
International Том Мокридж до 
конца текущего года покинет 
свой пост. Об отставке Мокрид-
жа сообщил владелец News 
Corporation Руперт Мердок.

«Это целиком и полностью 
самостоятельное решение Мок-
риджа, — отметил Мердок. — Ра-
ботать с таким профессионалом 
было удовольствием. Я сожа-
лею о его отставке, но я уверен, 
что его ждет большой успех в 
любом деле, за которое он возь-
мется».

Мокридж возглавлял News 
International с июля 2011 года, 
когда он сменил на этой долж-
ности Ребеку Брукс, попавшую 
под следствие по делу таблоида 
News of the World. Брукс и глав-
ный корреспондент газеты Джон 
Кей обвиняются в попытке полу-
чить эксклюзивную информа-
цию от служащей министерства 
обороны Великобритании за 
взятку в 100 тысяч фунтов стер-
лингов.

Сотрудникам издания также 
вменяется в вину незаконное 
прослушивание телефонных 
разговоров политиков, знамени-
тостей и частных лиц. В резуль-
тате News of the World, выпус-
кавшаяся с 1843 года, была за-
крыта, а Мердок покинул пост 
директора News International.

Среди вероятных преемни-
ков Мокриджа называют Робер-
та Томпсона, являющегося уп-
равляющим редактором The 
Wall Street Journal и шеф-редак-
тором Dow Jones.

Соседи Правительство Украины ушло в отставку по «техническим» 
причинам. Но без интриги не обошлось. 

Из кабинета в Раду 

В Киеве гадают, стоит ли Николаю Азарову насовсем прощаться с премьерскими полномочиями.

ЦИФРА

8,3
МИЛЛИАРДА
долларов — таков капитал Руперта 
Мердока на декабрь 2012 года 

Не исключено, что в будущем 
премьером Кэмероном 
в Британии будут пугать начинаю-
щих журналистов.E
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Акцент

 Стратегический выбор пути 
для Виктора Януковича сей-
час как никогда сложен 
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ПРОЕКТ У людей в мантиях
скоро появится новый
этический кодекс

Судьи себя 
ограничат

Ирина Дробышева

ДОКУМЕНТ может быть принят в декабре, на Восьмом 
съезде судей РФ. Действующий корпоративный акт был 
принят в 2004 году. Какие изменения в него внесут, кор-
респонденту «РБГ» рассказала заместитель председате-
ля Высшего арбитражного суда РФ Татьяна Андреева.

Татьяна Константиновна, чем судейское сообщество не 
устраивает действующий этический кодекс?
ТАТЬЯНА АНДРЕЕВА: Серьезно изменилось законодательство: 
был принят целый пакет актов в сфере противодействия 
коррупции, Россия взяла на себя некоторые новые меж-
дународные обязательства, в частности, введены Банга-
лорские принципы поведения судей. Мы получили опре-
деленные рекомендации Европейского суда по правам че-
ловека и Конституционного Суда России. Сложилась и 
наша собственная практика применения законодательс-
тва по вопросам статуса судей, дисциплинарной ответс-
твенности. Действующий кодекс судейской этики содер-
жит довольно декларативные положения, ориентирую-
щие его на должное поведение. Но часто судья попадает в 
ситуации, которые проще предотвратить, нежели потом 
устранять последствия. Поэтому в 2008 году на форуме 
судей России и был поднят вопрос, что неплохо бы иметь 
регламентирующий документ, определяющий, какое по-
ведение является для судьи предпочтительным. 

Мы хотим, чтобы эти этические правила были обяза-
тельными для судей, а для граждан являлись гарантией 
надежности судейского корпуса. Там, где люди видят и 
понимают, как устроена работа суда, как и почему при-
нимаются решения, не остается места для подозрений. 
При этом ответственность за открытость возлагается в 
первую очередь на самого судью. Отмечу, это не закон, 
мы сами для себя устанавливаем некие стандарты пове-
дения, но они имеют большое публичное значение.

Насколько жестко будет регламентироваться поведение 
судей вне профессиональной деятельности?
ТАТЬЯНА АНДРЕЕВА: Сам статус судьи требует неких ограниче-
ний, и это оговорено в соответствующем законе. В этичес-
ком кодексе ограничения презюмируются. В проекте 
сформулированы принципы поведения судьи в професси-
ональной деятельности — это независимость, беспри-
страстность, объективность и ряд других. Кроме этого, 
кодекс дает ориентиры поведения во внеслужебной де-

ятельности. Раньше мы этим не занимались. Но сейчас в 
век бурного развития информационных технологий учас-
тились случаи, когда личная переписка может стать до-
ступной миллионам людей. Поэтому судьям, пользуясь 
этими ресурсами, надо быть крайне осмотрительными.

В принципе нормы судейской этики мало отличаются 
от этических максим Ветхого Завета, может, даже стро-
же, ведь судье дано право вершить судьбы людей, лишать 
их свободы. Важно, чтобы тот, кто эту власть имеет, по-
нимал — такое доверие требует ограничений. Большинс-
тво судей понимают, что связывают себя в выборе пове-
дения, каких-то связей и знакомств. У каждого из нас 
есть родственники, знакомые, однокурсники, и у них мо-
гут возникнуть проблемы с правом… Но очень важно 
помнить: некоторые вещи мы преступить не можем и не 
должны именно в целях независимости и беспристраст-
ности суда. Если хотите, это наша «клятва Гиппократа».

Наказания за нарушения кодексом предусмотрены?
ТАТЬЯНА АНДРЕЕВА: Здесь возможна только морально-этичес-
кая оценка, но в законе о статусе судей в случае наруше-
ния его норм предусмотрена дисциплинарная ответс-
твенность. Я в Совете судей возглавляю комиссию по эти-
ке, и мы рассматриваем вопросы поведения судей с эти-
ческой точки зрения, пытаемся определить, был ли про-
ступок таким, что повлек нарушение закона о статусе су-
дей. Тогда это может быть основанием для дисциплинар-
ной ответственности. Меры юридической ответственнос-
ти в Кодексе не предусмотрены и не могут быть предус-
мотрены в силу характера и природы этого документа.

В подготовке этого проекта учитывалось мнение судей, 
экспертов, общественности?
ТАТЬЯНА АНДРЕЕВА: Работа над ним идет более трех лет. В об-
суждении его положений принимают участие не только 
российские судьи, но и судьи и эксперты из других стран, 
в частности, США, Великобритании.

А как в кодексе прописаны нормы взаимодействия судей 
с журналистами?
ТАТЬЯНА АНДРЕЕВА: Доверие общества невозможно, если оно 
не знает, что происходит в судах, почему принимаются те 
или иные решения. Без помощи СМИ нам не донести эту 
информацию до граждан. Но вы, журналисты, хотите сра-
зу получить информацию, особенно по резонансным де-
лам, а до вступления решения в силу судья не имеет права 
давать комментарии. Вы стараетесь разговорить судью, а 
он боится переступить грань. Но если мы сами не даем 
разъяснений, то это делают журналисты, адвокаты, и 
иногда их толкование прямо противоположно идеям, по-
ложенным судьей в основу решения. Исходя из этого мы 
серьезно обсуждали положения Кодекса судейской этики 
с представителями СМИ. В новой редакции предлагается 
закрепить, что судья должен проявлять осмотритель-
ность и не делать заявлений по делам, не рассмотренным 
по существу. Но он может устно или письменно информи-
ровать СМИ о процессуальных стадиях рассмотрения 
дела и давать разъяснения по принятому судебному акту. 
В новом варианте есть положение, требующее от судьи 
проявления сдержанности и корректности при коммен-
тировании решений своих коллег. Но все, кто занимается 
научной работой, в том числе и судьи, могут в своих пуб-
ликациях давать комментарии к судебной практике. Сле-
дует помнить: комментарий или заявление судьи имеют 
другую цену, нежели ученого, журналиста.

С места — в карьер 
Очнулся только в «ско-
рой помощи», где ему 
сделали уколы. Далее — 

больница. Туда приходил сотруд-
ник ДПС и составлял протокол. 
Пенсионер честно признался, 
что выпил, да это было и не нуж-
но. Врачи установили сей факт по 
анализу крови. Инспектор паль-
цем показал, что и где подписать, 
Тимофеев расписался. Не прошло 
и трех часов, как в больницу при-
шел другой сотрудник ДПС, 
опять составил протокол и снова 
показал, где расписаться — у пен-
сионера все-таки сотрясение 
мозга. 

Потом он получил повестку, 
причем целых две. Одну на 11.30, 
другую на 13.00 в тот же день. Он 
пришел в назначенное время и 
получил уже готовое, распеча-
танное постановление суда о 
том, что он лишен прав на год и 
шесть месяцев за управление в 
нетрезвом виде. Никакого судеб-
ного разбирательства в его при-
сутствии не было. Во второй на-
значенный час он также получил 
уже готовое постановление о ли-
шении его прав на один год за ос-
тавление места ДТП. 

Он не спорит с тем, что выпил 
и сел за руль в нетрезвом состоя-
нии. Но места ДТП он самостоя-
тельно не покидал. Он был в бес-
сознательном состоянии. Не 
помнит ничего с момента аварии 
до того момента, когда очнулся в 
«скорой». Или по нашему зако-
нодательству водитель, попав-

ший в аварию, потерявший со-
знание, должен срочно прийти в 
себя, когда его кладут в «ско-
рую», отбиваться от медиков и 
требовать, чтобы дождались со-
трудников ГИБДД? Если судить 
по решениям местного мирово-
го судьи, именно так и должно 
быть. 

Примечательно, что претен-
зий к сотрудникам ГИБДД, кото-
рые оформили подобный прото-
кол, теперь предъявить пробле-
матично. Ведь по их протоколу 
решение вынес судья , который, 
по видимому, не вникая в обсто-
ятельства происшествия, фор-
мально подошел к решению воп-
роса. Ну, не имеет права человек 
покидать место происшествия 
до оформления аварии. Была бы 
возможность, судьи лишали бы 
прав и погибших. Впрочем, та-
кое уже было в Магнитогорске 
Челябинской области. Там инс-
пектор заподозрил, что води-
тель, влетевший на машине в 
бордюр, — нетрезв. Гаишник 
оформил протокол за отказ от 
медосвидетельствования. Води-
теля увезли на «скорой», а в 
больнице выяснилось, что у него 
инсульт. От инсульта водитель и 
умер в той же больнице. Однако 
его родственники получили пос-
тановление судьи о том, что он 
лишен прав за управление в не-
трезвом виде. Но это давняя ис-
тория. 

На данный момент правила 
разрешают покидать место ДТП 

до приезда ГИБДД только в трех 
случаях. Первый: оформление 
Европротокола, то есть без вы-
зова ГАИ. Если в аварии нет пос-
традавших, столкнулись только 
две машины, оба водителя за-
страхованы по ОСАГО, у них нет 
разногласий по обстоятельствам 
происшествия, то они могут за-
полнить бланк извещения о ДТП, 
расписаться под ним и разъ-
ехаться. И даже не звонить в до-
рожную полицию. Правда, надо 
учитывать, что выплата по ОСА-
ГО в этом случае не превысит 25 
тысяч рублей.

Второй: если нет пострадав-
ших, столкнулись только две ма-
шины, оба водителя согласны с 
обстоятельствами происшест-
вия. Они могут от руки нарисо-
вать схему, проехать на ближай-
ший пост ДПС и там оформить 
аварию с инспектором. Причем 
если один из участников аварии 
не доехал до поста — ничего 
страшного. Тому, кто доехал, на-
казание грозить не будет. 

Третий случай — если в ава-
рии есть пострадавшие и их 
срочно нужно доставить в боль-
ницу. Тогда водитель может от-
везти пострадавшего, но после 
должен вернуться на место ава-
рии. 

Но правила не исчерпывают 
всех дорожных ситуаций. Как 
быть тем, кто даже не знал о том, 
что совершил аварию? Напри-
мер, одна машина слегка зацепи-
ла другую за бампер. Но в салоне 
играла громкая музыка и води-
тель просто не услышал столк-
новения. Он поехал себе дальше 
не потому, что хотел скрыться с 
места происшествия, а потому, 
что был не в курсе, что что-то 
произошло. В этой ситуации, пе-
ред тем как привлечь водителя к 
статье за оставление места про-
исшествия, необходимо еще до-
казать его умысел. То есть он 
знал, что кого-то ударил, но уе-
хал. Интересный пример: води-
тель парковался во дворе, и слу-
чайно слегка зацепил своим бам-

пером бампер стоящего рядом 
автомобиля. Он даже этого не за-
метил. Дома он поужинал, выпил 
кружку пива и  тут звонок: 
здравствуйте, ГИБДД. Водителя 
лишили прав за то, что он не вы-
полнил требование правил о за-
прещении употреблять спирт-
ные напитки до оформления 
ДТП, к которому он причастен. 
Но если он не знал об этом ДТП? 
Неосознанное правонарушение, 
правонарушением считаться не 
должно. Свое слово в квалифи-
кации таких как бы нарушений 
должно сказать ГИБДД, чтобы не 
переваливать на суды лишних 
разборок. Рамки действия этой 
статьи должен определить также 
и Верховный суд, чтобы не нака-
зывали судьи водителей за то, 
чего они не совершали. 

Кстати, не столь давно была 
популярна практика: увидев на 
дороге машину с помятым бам-
пером, инспектор ее останавли-
вал и требовал предъявить 
справку о  ДТП.  Если такой 
справки не было — водителя ста-
рательно пытались привлечь по 
статье об оставлении места про-
исшествия. И по этой причине 
требуются более четкие поясне-
ния к соответствующим пунк-
там правил и статьям КоАП. Ведь 
даже в Венской конвенции о до-
рожном движении прописано, 
что полиция должна выезжать 
только для оформления случаев. 
где есть пострадавшие. У нас, 
если водитель покорежил собс-

твенную машину об дверь собс-
твенного гаража, ему - формаль-
но - тоже необходимо вызывать 
ГАИ.  

Примечательно, что если 
формально подходить к прави-
лам, покидать место происшест-
вия нельзя и тем, кто въехал в за-
бор, в бетонный блок, в бордюр. 
При этом не пострадали третьи 
лица, водитель за свои деньги бу-
дет ремонтировать машину, но 
он должен ожидать сотрудников 
ГИБДД. 

Что же касается пенсионера 
Валерия Тимофеева из Чувашии, 
то ему сейчас рекомендуется 
либо обратиться в региональ-
ную прокуратуру для принесе-
ния протеста, либо подать над-
зорную жалобу в республиканс-
кий суд. . И надзор, скорее всего, 
освободит его от лишней ответс-
твенности в виде лишения прав 
на год за якобы оставление мес-
та ДТП. 
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ТЫСЯЧ
водителей оштрафовано за невы-
полнение ПДД при аварии

Невидимки ходят рядом
 Эта беда — исчезнове-
ние близкого человека 
— может случиться в 

любой семье. Ушел на работу, в 
школу, институт, на деловую 
встречу, свидание или вечерин-
ку кто-то из родных или знако-
мы и не вернулся. Вообще. От 
него — ни звонков, ни телеграмм, 
ни писем, ни эсэмэс. Предполо-
жения — самые страшные: похи-
тили, убили, попал под машину 
или поезд, стало плохо и где-то 
умирает без помощи. Что де-
лать? Родные и друзья пропав-
шего человека начинают в пани-
ке звонить, а то и лично мчаться 
во все «страшные» инстанции — 
в полицию, «Скорую помощь», 
травмопункты, больницы, нако-
нец — в морги. Например, в Ряза-
ни был случай, когда жена и дочь 
безуспешно искали вышедшего 
буквально на пять минут — в со-
седний гастроном за хлебом — 
60-летнего мужчину. Понятно, 
что в магазин он паспорт с собой 
не брал. Впрочем, кроме Моск-
вы, люди свои паспорта посто-
янно нигде не носят. Человека 

сбила машина, и он несколько 
дней лежал в больнице в беспа-
мятстве. И только когда он при-
шел в себя, он назвал свое имя, 
телефон и адрес.  А если бы 
умер?

 Самое страшное в этих исто-
риях — неизвестность. Близкие 
годами не знают ничего о судьбе 
исчезнувшего человека.  Куда и 
почему пропадают люди? Жерт-
вами преступников из пропав-
ших без вести в год становятся 
700—1000 человек. Несчастные 
случаи, потерявшиеся малень-
кие дети и старики с отклонени-
ями психики, обращения в сек-
ты или просто добровольный 
уход из семьи, другие ситуации 
— все это составляет по одному 
проценту от всех пропавших. 

 Аналитики МВД считают, что 
60 процентов исчезновений 
происходит по экономическим 
причинам. Люди мигрируют в 
поисках работы или лучшей 
жизни, не сообщают о своих пе-
редвижениях близким людям, а 
те объявляют их в розыск. Есть в 
МВД России и обнадеживающая 
статистика: большинство про-
павших без вести находят живы-
ми. 

В МВД России корреспонден-
ту «Российской газеты» расска-
зали, что самый эффективный 
способ ускорить поиск без вес-

ти попавших людей, а главное — 
как можно больше возвращать 
их живыми в семьи, — создать по 
всей стране единую сеть так на-
зываемых бюро регистрации не-
счастных случаев. Такие «бюро 
несчастий» уже созданы более 
чем в трех десятках регионов, в 
том числе в Москве и Московс-
кой области, в Санкт-Петербур-
ге, в Нижегородской области. 
Понять, как будет работать та-
кая система по всей стране, уже 
можно по опыту Москвы и Под-
московья. По сути, это — банк 
данных и справочная служба в 
одном лице, которая работает в 
режиме онлайн. Сюда стекается 
вся информация из медицинс-
ких учреждений: «Скорой помо-
щи», больниц, поликлиник, 
травмопунктов, моргов. Сотруд-
ники полиции эту информацию, 
так сказать, сортируют: отправ-
ляют в розыскные или эксперт-
ные подразделения, сообщают 
родственникам или сослужив-
цам. И одновременно отвечают 
на запросы людей, потерявших 
своих близких. 

Полицейская статистика ут-
верждает, что благодаря таким 
бюро сразу отсеивается 60 про-
центов заявлений о пропаже лю-
дей. Но проблема в том, что та-
кую службу должны содержать 
местные бюджеты, на что идут 
далеко не все регионы. Поэтому, 
считают наши собеседники в 
министерстве, эту проблему 
надо решать централизованно.

Как должно работать такое 
бюро? Например, привезли в 
больницу потерявшего сознание 
человека, у которого нет при 
себе документов. Бывает и так, 
что заблудившийся маленький 
ребенок или пожилой человек 
не знает или не помнит своего 
имени и адреса. Его, конечно, 
будут лечить, кормить, выделят 
госпитальную койку. Но что 
дальше?

Вот тут и может помочь это 
бюро — полицейский подтвердит 
по телефону: да, человек, совпа-
дающий по описаниям, находит-
ся в таком-то месте. 

В Московском регионе, на-
пример, в такое бюро основная 
информация о людях, постра-
давших из-за несчастных случа-
ев и доставленных в медицинс-
кие учреждения, поступает каж-
дые три часа со станции «Ско-
рой помощи» по выделенному 
каналу оптико-волоконной свя-

зи. Эти сведения дополняются 
из телеграммы по городу, опера-
тивной сводки ГУ МВД России 
по Москве, опознавательной 
карты.

О погибших, доставленных в 
морги Подмосковья, сообщают 
с телетайпа ГУ МВД России по 
Московской области и в телефо-
нограммах линейных отделов на 
транспорте. Информация допол-
няется сведениями из ориенти-
ровок и опознавательных карт, 
составленных сотрудниками уг-
розыска.

Ежедневно сотрудники де-
журной смены бюро обзванива-

ют все столичные медицинские 
учреждения, чтобы выяснить 
судьбу попавших туда неизвест-
ных больных или пострадавших. 
Раз в трое суток сверяется ин-
формация бюро и учетов судеб-
но-медицинских моргов. И еже-
месячно сюда поступают сведе-
ния о людях, похороненных за 
государственных счет.

В бюро каждый день готовят 
и направляют в уголовный ро-
зыск сводку об обнаружении не-
опознанных трупов и неизвест-
ных больных.

Однако основная работа 
бюро — с обращениями граждан. 

В сутки поступает около 230 те-
лефонных звонков, приходит 
5—20 человек. 

Ежегодно в московскую по-
лицию поступает примерно три 
тысячи заявлений о безвестном 
исчезновении граждан. В боль-
шинстве случаев пропавших лю-
дей находят без заведения ро-
зыскных дел. 

За полгода на территории 
Москвы находят  1000—1500 не-
опознанных трупов. Две трети 
из них опознают без заведения 

уголовного дела. А это значит, 
что человек умер от несчастно-
го случая и в его смерти нет при-
знаков криминала. 

Памятка «РГ»
Что делать, если вдруг про-

пал близкий вам человек? Надо 
немедленно заявлять о пропаже 
в полицию. Каждый день и даже 
час задержки чреват потерей 
так называемой свидетельской 
базы. 

Что важно: никаких ограни-
чений и «нормативов» по при-
ему заявлений в полиции не су-
ществует. Если вдруг полицейс-
кий предложит повременить — 
мол, приходите спустя трое су-
ток после пропажи человека, это 
— вопиющее должностное нару-
шение. Заявление об исчезнове-
нии обязаны сразу принять от 
любого человека — родственни-
ка, сослуживца, знакомого, слу-
чайного прохожего.

Если все-таки решили повре-
менить с обращением в поли-
цию, то рекомендуется позво-
нить в бюро регистрации не-
счастных случаев, если, конеч-
но, такое есть в вашем городе. 

Перед обращением в ОВД 
надо подготовить следующие 
сведения, о которых обязатель-
но спросят в полиции.

Приметы пропавшего чело-
века: рост, телосложение, цвет 
глаз, волос, размеры обуви и го-
ловного убора. Наличие особых 
примет — шрамы, татуировки, 
физические недостатки; состоя-
ние зубов — протезы, пломбы, 
коронки, удаленные зубы; есть 
ли хронические заболевания.

Одежда, в которую человек 
был одет в день исчезновения. 
Какие предметы, документы, 
вещи, ювелирные украшения и 
ценности, примерную сумму де-
нег он имел при себе. Имеются 
ли у пропавшего в собственнос-
ти недвижимость — квартира, 
дача и транспортные средства. 
Надо вспомнить его связи: родс-
твенников, знакомых, друзей, 
коллег, номера мобильных теле-
фонов, банковских и социаль-
ных карт. 

В полиции могут попросить 
предоставить различные доку-
менты и их копии.

Более того, если человек вне-
запно ушел из дома и не вернул-
ся, не надо ничего трогать в его 
комнате до прихода полиции. 

Не надо скрывать неприят-
ные привычки пропавшего — 
склонность к пьянству, наркоти-
кам, игроманию. Такая «стыдли-
вость» только затруднит розыск. 
Детям, старикам, людям, стра-
дающим провалами памяти, 
надо зашивать в одежду ламини-
рованные записки с фамилиями, 
адресами и телефонами.

Заявление должно быть за-
регистрировано в дежурной 
части любого ОВД. В 10-днев-
ный срок может быть вынесено 
постановление о возбуждении 
уголовного дела либо постанов-
ление об отказе в таком возбуж-
дении. 

В случае отказа в возбужде-
нии уголовного дела, материа-
лы передаются в оперативно-
разыскные подразделения, за-
водится разыскное дело, про-
павший объявляется в местный, 
а затем и в федеральный ро-
зыск. 

В бюро каждые три часа поступает 
информация о пострадавших при 
несчастных случаях.

 СПРАВКА «РГ»
В стране ежегодно в розыске находится свыше 120 тысяч без вести про-
павших людей — население крупного районного центра. 
В базе данных информация о пропавшем человеке хранится 15 лет.  
Ежегодно объявляются в розыск еще свыше 70 тысяч человек. 
Находят каждый год более 65 тысяч — свыше 90 процентов тех, кто 
пропал.

Акцент

 Водителя увезли на «скорой», 
он умер от инсульта, а его род-
ным прислали постановление 
о лишении его прав

Акцент

 Компьютерные технологии 
воспроизводят внешность 
пропавшего пятилетнего 
ребенка даже через 15 лет

Судейский кодекс чести регламентирует поведение судьи и 
на работе, и в житейских ситуациях.
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МОСКВА 

В столице 
увеличилась 
средняя 
зарплата 

ВСЕ РАВНО 
НЕ ХВАТАЕТ 

Любовь Проценко 

СРЕДНЯЯ зарплата в Москве за 
10 месяцев текущего года увели-
чилась на 11,4 процента и соста-
вила 45,6 тысячи рублей. Об 
этом сообщила пресс-служба де-
партамента экономической по-
литики и развития города. 

А к концу года, по словам 
мэра Москвы Сергея Собянина, 
средние доходы жителей столи-
цы должны вырасти до 50 тысяч 
рублей. Таким образом, в городе 
по-прежнему сохраняется ранее 
наметившаяся тенденция, при 
которой доходы москвичей в 1,8 
раза превышают среднероссийс-
кий уровень. Одними из самых 
высоких остаются и среднедуше-
вые доходы в городе, достигаю-
щие 41,4 тыс. руб. 

«У этого явления есть и поло-
жительная, и отрицательная сто-
роны, — комментирует ситуацию 
заммэра Москвы по вопросам 
экономического развития горо-
да Андрей Шаронов. — Разрыв 
почти в два раза со всей страной 
свидетельствует о довольно вы-
соком уровне жизни и в то же 
время — высокой стоимости жиз-
ни в Москве». 

С учетом этого обстоятельс-
тва на заседании трехсторонней 
комиссии по урегулированию 
социально-трудовых отношений 
недавно была повышена мини-
мальная зарплата в городе: в 
2013 году она составит 12 200 
рублей вместо нынешних 11 700. 
Постоянно растет и средняя за-
рплата бюджетников в городе. В 
частности, у врачей она уже пе-
ревалила в текущем году планку 
в 60 тысяч рублей, а у учителей — 
50 тысяч рублей. Социальные 
работники в среднем получают 
25—30 тысяч рублей. Пенсии 
москвичей в этом году, как ска-
зал Андрей Шаронов, решено по-
вышать с помощью адресных вы-
плат из бюджета города. 

АКЦИЯ

Сегодня 
определится,
где пройдет 
«Марш 
свободы»

НА ЛУБЯНКЕ 
НЕ РАЗОЙТИСЬ

Любовь Проценко 

КАК рассказал «РГ» руководи-
тель департамента региональ-
ной безопасности Москвы Алек-
сей Майоров, всего в мэрию пос-
тупили заявки на проведение об-
щественных акций 15 декабря с 
участием 90 тыс. человек. Уве-
домление о намерении провести 
«Марш свободы» прислали не-
сколько членов Координацион-
ного совета оппозиции. Они хо-
тели бы провести его по одному 
из двух маршрутов: один начи-
нается на улице Новокузнецкая, 
другой — на Калужской площади, 
но оба заканчиваются на Лубян-
ской площади. Митинг с участи-
ем 3 тыс. человек на тему ситуа-
ции в образовании планируют 
провести на Пушкинской площа-
ди коммунисты. 

Сейчас столичные власти 
внимательно рассматривают 
каждую заявку и пытаются раз-
вести адреса и маршруты прове-
дения акций. «Главная наша за-
дача — чтобы движение в городе 
не встало», — подчеркнул Алек-
сей Майоров. Он подтвердил: 
ответ на проведение массовых 
акций оппозиция получит во 
вторник.

Санкт-Петербург Махинации чиновников с трубами грозят 
петербуржцам серьезными коммунальными авариями

Город в прорывах

Евгения Цинклер

З
има в Петербурге, как 
обычно, началась с про-
рывов труб на тепло-
трассах. Один из пос-
ледних случаев — авария 

на Васильевском острове, где без 
тепла остались 570 домов, а один 
человек попал в больницу (ки-
пятком обварило проходившего 
мимо пенсионера). Это лишь 
один из многих примеров: клубы 
горячего пара над прохудивши-
мися трубами стали для жителей 
Северной столицы привычным 
атрибутом зимы.

Губернатор Санкт-Петербур-
га Георгий Полтавченко видит 
корни проблемы в недобросо-
вестности подрядчиков, уклады-
вавших трубы. По его словам, 

масштабная проверка состояния 
теплосетей города перед нача-
лом отопительного сезона пока-
зала, что на многих участках, где 
сравнительно недавно были за-
менены теплосети, трубы не со-
ответствуют необходимым стан-
дартам. Узнав об этом, говорит 
градоначальник, он лично ини-
циировал разбирательство по 
этому поводу в органах внутрен-
них дел.

Все это вылилось в большой 
скандал с коррупционным от-
тенком. Как сообщают в МВД РФ, 
речь идет о хищении трех милли-
ардов рублей, выделенных из 
бюджета Санкт-Петербурга на 
строительство и ремонт объек-
тов тепло- и водоснабжения. 

По предварительной инфор-
мации, фабула махинаций тако-
ва. Выполняя заказ города на 
прокладку труб теплоснабже-
ния, фирма «Петроком» пользо-

валась не новыми тепловыми 
трубами, а старыми газовыми, 
которые подходят по диаметру и 
толщине. Приобретался секонд-
хенд трубы у фирмы «Руструб-
пром», которая очищала трубы 
и обматывала изоляцией. Полу-
чалась существенная экономия. 
Все бы ничего, но в отчетных до-
кументах значилось, что трубы 
были новыми и приобретались у 
Челябинского трубопрокатного 
завода. 

Позже выяснилось, что челя-
бинские трубы в Петербург не 
поставлялись, а сертификаты со-
ответствия поддельные. «Управ-
ление заказчика» в свою очередь 
приняло работы и в полном объ-
еме перечислило «Петрокому» 
деньги за укладку якобы новых 
труб, которые, по данным следс-
твия, «были обналичены и при-
своены организаторами проти-
воправной деятельности».

На данном этапе история вы-
глядит довольно запутанно и 
пока вызывает больше вопросов, 
чем ответов. Один из наиболее 
обсуждаемых в Петербурге — это 
масштаб нанесенного ущерба. 
Как заявляют в МВД России, в го-
роде было проложено около 600 
километров труб сомнительного 
качества. За какой срок — право-
охранители не уточняют. Между 
тем в комитете по энергетике 
«РГ» сообщили, что ежегодно в 
Северной столице за счет бюд-
жета прокладывается от 20 до 30 
километров труб теплоснабже-
ния. Если же учесть все органи-
зации и всех инвесторов, вкла-
дывающих деньги в теплосети, 
то общая длина построенных, 
реконструированных и отре-
монтированных теплосетей в 
год достигает 300 километров. 

Как бы то ни было, о замене 
«некондиционных» труб сейчас 
речь не идет. «Следствие только 
началось, и окончательные вы-
воды не сделаны. Не исключено, 

что в конечном итоге выяснится, 
что повода для беспокойства нет. 
В конце концов, все участки теп-
лосетей, фигурирующие в деле, в 
свое время проходили проверку 
приемной комиссией, и у нее не 
возникло претензий к качест-
ву», — говорят в неофициальной 
беседе профильные чиновники. 

Официальный же коммента-
рий комитета по энергетике сво-
дится к лаконичному: «Работа 
идет в нормальном режиме».

Стоит отметить, что у губер-
н а т о р а ,  и н и ц и и р о в а в ш е го 
«трубный скандал», нет претен-
зий к Владиславу Петрову (на-
помним, в ходе обыска у чинов-
ника изъяли денег в разной ва-
люте общей суммой около 25 
миллионов рублей). Год назад Ге-
оргий Полтавченко сам назна-
чил его на должность главы ко-
митета по энергетике. 

С наступлением отопительного 
сезона аварии на теплотрассах 
Петербурга происходят буквально 
ежедневно.

КСТАТИ
Средние зарплаты в ведущих ре-
гионах страны:
Ямало-Ненецкий АО — 58 610 руб.
ХМАО — 55 874 руб. 
Мурманск — 40 213 руб.
Санкт-Петербург — 36 408 руб. 
Хабаровский край — 29 078 руб. 
Красноярский край — 27 583,1 руб.
Тюменская обл. — 27 441 руб.
Приморский край — 26 168 руб.
Архангельская обл. — 25 099 руб. 
Свердловская обл. — 24 708,6 руб.
Кемеровская обл. — 22 900 руб.
Новосибирская обл. — 22 500 руб.
Самарская обл. — 22 400 руб.
Вологодская обл. — 22 000 руб.
Омская обл. — 21 000 руб.
Нижегородская обл. — 20 400 руб.
Новгородская обл. — 20 193 руб.
Калининградская обл. — 
20 055 руб.

Акцент

 Один из последних случаев — 
авария на Васильевском ост-
рове, где без тепла остались 
570 домов
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КСТАТИ
В начале нынешнего года вице-губернатор Санкт-Петербурга Сергей 
Козырев поставил перед теплоэнергетиками города задачу за два года 
заменить все ветхие тепломагистрали диаметром более 400 милли-
метров и старше 25 лет. «Уголовные» трубы, проложенные в последние 
годы, в этот список явно не попадают.

ЦИФРА
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ТЫСЯЧ
аварийных отключений тепла 
было зарегистрировано во время  
прошлого отопительного сезона

Извещение о внесении изменений в извещение  
о проведении аукциона по продаже права  

на заключение договора аренды земельного 
участка для его комплексного освоения в целях 

жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее – Фонд «РЖС») в соответствии с решением прав-
ления Фонда «РЖС» (протокол от 30 ноября 2012 г. № 110) со-
общает о внесении в извещение о проведении аукциона по про-
даже права на заключение договора аренды земельного участка 
общей площадью 72 909 кв. м (кадастровый номер: 
16:50:171126:40), расположенного по адресу: Республика Татар-
стан (Татарстан), г. Казань, Приволжский район, ул. Оренбург-
ский тракт, для его комплексного освоения в целях жилищного 
строительства (далее – извещение), опубликованное в «Россий-
ской газете» от 9 ноября 2012 г. № 259 (5932) (далее – извеще-
ние), следующих изменений. 

1. Раздел 2 извещения дополняется пунктом 2.8 следующего 
содержания:

«2.8. Арендатор имеет право использовать результат топог-
рафической съемки Участка (топографический план и/или тех-
нический отчет) на условиях, указанных в договоре аренды.».

2. Пункт 3.2 извещения излагается в следующей редакции: 
«3.2. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним 

документами, указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, 
принимаются организатором аукциона по рабочим дням с 11.00 
до 18.00 (перерыв с 13.00 до 14.00) начиная с 9 ноября 2012 г. по 
адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, подъезд № 4, 
к. 105. Прием заявок прекращается 17 декабря 2012 г., в 18 часов 
00 минут.»; 

3. Пункт 3.3 извещения дополняется пятым абзацем следую-
щего содержания:

«–по письменному запросу, полученному организатором аук-
циона не позднее 10 (десяти) дней до дня окончания приема за-
явок, ознакомиться с результатом топографической съемки 
Участка (топографическим планом и/или техническим отче-
том) в присутствии представителя организатора аукциона. О 
дате и времени ознакомления организатор аукциона уведомляет 
заявителя в течение 3 (трех) рабочих дней с даты получения за-
проса способом, указанным в запросе.».

4. Абзац первый пункта 3.4 извещения излагается в следую-
щей редакции:

«3.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в раз-
мере 30 347 000 (тридцать миллионов триста сорок семь тысяч) 
рублей. Оплата задатка осуществляется в безналичном порядке 
путем перечисления денежных средств на основании договора о 
задатке, который заключается по месту приема заявок в порядке, 
предусмотренном статьей 428 Гражданского кодекса Российс-
кой Федерации, либо вносится в безналичном порядке путем пе-
речисления денежных средств на расчетный счет организатора 
аукциона, указанный в настоящем извещении, без заключения 
договора о задатке в срок не позднее 17 декабря 2012 г.»;

5. Пункт 4.1 извещения излагается в следующей редакции:
«4.1. Определение участников аукциона производится 18 де-

кабря 2012 г. по адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 
1, центральный подъезд, к. 321.»;

6. Абзац первый пункта 4.2 извещения излагается в следую-
щей редакции:

«Аукцион состоится 19 декабря 2012 г. в 13 часов 00 минут по 
адресу, указанному в пункте 4.1 настоящего извещения.».

Извещение о внесении изменений в извещение  
о проведении аукциона по продаже права  

на заключение договора аренды земельного 
участка для его комплексного освоения в целях 

жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее – Фонд «РЖС») в соответствии с решением прав-
ления Фонда «РЖС» (протокол от 30 ноября 2012 г. № 110)  сооб-
щает о внесении в извещение о проведении аукциона по продаже 
права на заключение договора аренды земельного участка общей 
площадью 250 000 кв. м (кадастровый номер: 16:24:150304:119), 
расположенного по адресу: Республика Татарстан (Татарстан), Ла-
ишевский муниципальный район, Столбищенское сельское посе-
ление, с. Усады, для его комплексного освоения в целях жилищно-
го строительства, опубликованное в «Российской газете» от 9 но-
ября 2012 г. № 259 (5932) (далее – извещение), следующих изме-
нений. 

1. Абзац десятый извещения излагается в следующей редак-
ции:

«На территории Участка находятся: кабель связи, линии элект-
ропередачи, этанопровод и газопровод.».

2. Пункт 2.10 извещения излагается в следующей редакции:
«2.10. Арендатор имеет право использовать эскиз планировки 

территории и объемно-пространственное решение застройки 
Участка, а также результат топографической съемки Участка (то-
пографический план и/или технический отчет) на условиях, ука-
зываемых в договоре аренды.».

3. Пункт 3.2 извещения излагается в следующей редакции: 
«3.2. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним до-

кументами, указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, при-
нимаются организатором аукциона по рабочим дням с 11.00 до 
18.00 (перерыв с 13.00 до 14.00) начиная с 12 ноября 2012 г. по ад-
ресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, подъезд  № 4,  
к. 105. Прием заявок прекращается 17 декабря 2012 г., в 18 часов 00 
минут.».

4. Пункт 3.3 извещения дополняется пятым абзацем следующе-
го содержания:

«– по письменному запросу, полученному организатором аук-
циона не позднее 10 (десяти) дней до дня окончания приема за-
явок, ознакомиться с результатом топографической съемки Учас-
тка (топографическим планом и/или техническим отчетом) в при-
сутствии представителя организатора аукциона. О дате и времени 
ознакомления организатор аукциона уведомляет заявителя в тече-
ние 3 (трех) рабочих дней с даты получения запроса способом, ука-
занным в запросе.».

5. Абзац первый пункта 3.4 извещения излагается в следующей 
редакции: 

«3.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в разме-
ре 12 166 000 (двенадцать миллионов сто шестьдесят шесть тысяч) 
рублей. Оплата задатка осуществляется в безналичном порядке пу-
тем перечисления денежных средств на основании договора о за-
датке, который заключается по месту приема заявок в порядке, 
предусмотренном статьей 428 Гражданского кодекса Российской 
Федерации, либо вносится в безналичном порядке путем перечис-
ления денежных средств на расчетный счет организатора аукцио-
на, указанный в настоящем извещении, без заключения договора о 
задатке в срок не позднее 17 декабря 2012 г.».

6. Пункт 4.1 извещения излагается в следующей редакции:
«4.1. Определение участников аукциона производится 18 дека-

бря 2012 г. по адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, 
центральный подъезд, к. 321.».

7. Абзац первый пункта 4.2 извещения излагается в следующей 
редакции:

«4.2. Аукцион состоится 19 декабря 2012 г. в 13 часов 00 минут 
по адресу, указанному в пункте 4.1 настоящего извещения.».

Ольга Игнатьева 

К
ак и планировалось, но-
вую станцию «Пятницкое 
шоссе» откроют в конце 

декабря. Об этом сообщил за-
ммэра по вопросам градострои-
тельной политики и строительс-
тва Марат Хуснуллин.

По его словам, это будет доро-
гой подарок москвичам. Чтобы 
успеть к сроку, 1700 метростро-
евцев сейчас трудятся в три сме-
ны. «Пятницкое шоссе» станет 
22-й станцией на Арбатско-Пок-
ровской линии. На ее возведение 
ушло всего 1,5 года — почти ре-
корд. Продлять ветку от «Мити-
но» начали в июле 2011 года. И 
хотя участок неглубокого зало-
жения —  в 11 метрах под землей, 

строителям непросто дались 1,4 
км путей и 160 м станции. 

Сейчас они заканчивают со-
оружение вестибюлей: южного 
подземного — с выходами на обе 
стороны Митинской улицы и се-
верного наземного — в районе 
примыкания к Пятницкому шос-
се Муравской улицы. Уже смон-
тированы турникеты, кабинки 
для дежурных по станции и поме-
щение для линейного отдела по-

лиции. Сама станция оригиналь-
на по цветовому решению: поло-
вина — черного цвета, половина — 
белого. Так же отделаны колон-
ны: с одной стороны — черные, с 
другой — белые. Для оформления 
использован натуральный ка-
мень. Необычно выглядит плат-
форма: она не прямая, как на всех 
московских станциях, а дугой. По 
замыслу проектировщиков, это 
символизирует дорогу. 

Единственное, что огорчает 
сейчас строителей и городских чи-
новников, это срыв поставок эска-
латоров. «Оборудование вовремя 
не поступило с завода из Санкт-Пе-
тербурга, — пояснил Хуснуллин. — 
Делается все возможное, чтобы ус-
петь смонтировать эскалаторы». 

По словам заммэра, станцию 
очень ждут жители северо-запад-
ного пригорода Москвы, а также 
Зеленограда. Сейчас — ближай-
шая к ним станция «Митино». Но   
добираться до нее и долго, и не-
удобно. Из Зеленограда сюда хо-
дит только один автобус, а облас-
тные вообще к «Митино» не заво-
рачивают — едут сразу до «Ту-
шинской». А вот к новой станции 
следует весь общественный 
транспорт. 

Что касается личных автомо-
билей, то для них планируют пос-
троить полноценный транспорт-
но-пересадочный узел. По словам 
Хуснуллина, «проектные работы 
и экспертиза займут от трех ме-
сяцев до полугода, полтора-два 
года требуется на строительс-
тво». Кроме того, район Митино 
будет развиваться в северо-за-
падной части. Как рассказал Хус-
нуллин, там возведут новый мик-
рорайон. Поэтому Муравскую 
улицу расширят на 1—2 полосы, 
появится переход и через Пят-
ницкое шоссе. А между электро-
депо «Митино» и лесом расши-
рят техническую дорогу, которая 
послужит дополнительной связ-
кой между новым районом и Пят-
ницким шоссе.

ЦИФРА

10
ТЫСЯЧ 
человек — таким, по оценке 
столичного департамента строи-
тельства, будет пассажиропоток 
станции «Пятницкое шоссе» 
в утренний час пик — с 7 до 
9 часов

Акцент

 Строителям тяжело дались 
1,4 км путей и 160 м станции

МЕТРО В конце декабря в Москве  откроется новая станция «Пятницкое шоссе» 

Ветка уйдет за Митино 
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ФРАНЦИЯ Телевизор можно 
арендовать за 41 евро в месяц

Рождество 
без шампанского

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

НАДЗИРАТЕЛЬ открыл дверь в 
камеру, протянул поднос с обе-
дом и в этот же момент получил 
сильный удар в челюсть.

Так начался бунт в тюрьме 
«Везен-ле-Коке», что неподалеку 
от города Ренн в Бретани. Заводи-
лы — 52-летний Фаузи Харбауи и 
24-летний Грегуар Ларнье — отоб-
рали у надзирателя ключи и вы-
пустили заключенных. После ста-
ли строить баррикады, поджигать 
матрасы. Когда подоспели вы-
званные на помощь отряды спец-
наза жандармерии, над тюрьмой 
поднимались столбы едкого чер-
ного дыма. 

Исход схватки с бунтарями 
был предрешен: несколько десят-
ков человек арестовали и отпра-
вили в карцер. На следующий 
день зачинщики предстали перед 
судьей, и каждому из них приба-
вили к немаленьким срокам (у 
Фаузи Харбауи он 23-летний) еще 
пять лет. Восстание было отнюдь 
не спонтанным, а заранее сплани-
рованным. Харбауи заявил, что 
таким образом высказал протест 
против того, что начальник тюрь-
мы отказывался рассматривать 
его письменные просьбы о пере-
воде в другое место. По словам за-
ключенного, в ПЦ (пенитенциар-
ный центр) «Везен-ле-Коке», 
кстати, отстроенном всего лишь 
два года назад, с его функциональ-
но-бездушной планировкой ца-
рит депрессивная атмосфера.

Надо сказать, что все-таки 
чаще противостояние с тюрем-
ной администрацией происходит 
по иным причинам. Как это было, 
к примеру, в ПЦ «Сейсэ» рядом с 
Тулузой. Там заключенные в июле 
этого года подняли бучу из-за 
плохой еды, а также излишних 
строгостей в отношении их родс-
твенников: тем, кто хоть на мину-
ту опаздывал, отказывали в 
45-минутном свидании, хотя мно-
гие ради этого проделывали путь 
в сотни километров. Под Тулузой 
обошлось без рукоприкладства, и 
зэки довольно скоро разошлись 
по камерам. Правда, к ним были 
применены дисциплинарные 

меры. Кого отправили в карцер на 
15, а кого на 30 суток. По сущест-
вующим порядкам максималь-
ный срок в карцере — 45 дней, что 
есть наиболее тяжким наказани-
ем за нарушение внутренних пра-
вил ПЦ.

 Если говорить об иных штраф-
ных санкциях, то их великое мно-
жество. К примеру, лишение воз-
можности получать денежные пе-
реводы с воли на период от недели 
до двух месяцев, отлучение на тот 
же срок от тюремной лавки. Мож-
но  остаться без главного тюрем-
ного развлечения —телевизора 
сроком до 30 дней («ящик» арен-
дуется у администрации за 41 
евро в месяц). За проступок, со-
вершенный во время свидания с 
родными, заключенного могут 
лишить такой возможности на 4 
месяца. Конечно, у «сидель-
цев» прав гораздо меньше, чем 
обязанностей. Однако они 
есть. Допустим, право на еже-
дневную прогулку мини-
мум в один час в общем 
дворе, а для тех, кто 
попал в карцер, —в 
особом «штраф-
ном» месте. Право 
на трехразовый 
душ в неделю, на 
приобретение 
газет и журна-
лов, на работу, 
если таковая 
имеется. Хотя 
деньги в сте-
нах пени-
тенциарных 
учреждений 
Франции за-
прещены, все 
заключенные 
могут иметь 
особые внутрен-
ние счета.

Рождество считается самым 
желанным праздником у тех 
французских заключенных, у 
кого на свободе есть родные и 
близкие. Дело в том, что в тече-
ние года они могут получать от 
них только белье и книги, а в ка-
нун 25 декабря разрешена пяти-
килограммовая передача. Прав-
да, без шампанского и других ал-
когольных напитков. 

ГЕРМАНИЯ Строят тюрьмы 
с прозрачными стенами

Камера смотрит 
в мир

Александр Гасюк,
«Российская газета», Вашингтон 

С
амая «демократичес-
кая» страна в мире, 
Америка, может «пох-
вастаться» и самым 
большим в мире тю-

ремным населением, которое се-
годня составляет около 2,3 мил-
лиона человек. Нередко амери-
канские зеки идут на бунты и го-
лодовки с целью привлечь внима-
ние общественности к пробле-
мам «зарешеченного мира».

Так, летом прошлого года в 
знак протеста против тяжелых 
условий содержания в тюрьмах 
строгого режима штата Кали-
форния больше шести тысяч 
американских зеков одновре-
менно отказались 
принимать пищу. 
Н а ч а л о с ь  с 
того, что «шу-
хер и голо-
довку» объ-
явили пре-
ступники, 
от б ы в а ю -
щ и е  с в о й 

срок в 
т ю р ь м е  « П е л и к а н 
бей», — арестантам не 
понравилось, что они на-
ходятся в полной изоля-
ции по 22 часа в день. А 
затем организованная по 
всем правилам тюрем-
ного мира акция протес-
та быстро перекинулась 
на другие тюрьмы шта-
та, подтвердили в Уп-
равлении исправитель-
ной коррекции и реаби-
литации Калифорнии. 

«Мы верим, что го-
л о д о в к а  я в л я е т с я 
единственной возмож-
ностью произвести ка-
кие-либо позитивные 
изменения», — сооб-
щил американским 
СМИ один из орга-
низаторов акции че-
рез своего адвока-
та. 

И хотя власти 
довольно быстро 
у б е д и л и  б о л ь -
шинство возму-
тителей тюрем-
ного спокойс-
твия прекра-
тить голодов-
ку, несколь-
ко десятков 

самых упер-
тых арестан-
то в  г р о з и л и 
уморить себя 
голодом. Впро-
чем, умереть от 
истощения заклю-
ченным вряд ли бы 
удалось — отказников 
накормили бы насиль-
но, а затем посадили бы в 
карцер. 

Жестокие тюремные бун-
ты в Америке также не ред-
кость — каждый год поступают 
сообщения о беспорядках среди 
заключенных, в результате ко-
торых десятки людей получают 
ранения. Самой кровавой в но-
вейшей американской истории 
вспышкой агрессии арестантов 
стало «восстание» более тысячи 
человек в нью-йоркской тюрьме 
в 1971 году, приведшее к гибели 
32 заключенных и 11 надзирате-
лей.  

Сегодня большая часть аме-
риканских зэков отбывает нака-
зания в федеральных тюрьмах 

или тюрьмах штатов, значитель-
ная часть из которых перепол-
нены. Кроме того, питание «в 
местах, не столь отдаленных», 
также оставляет желать лучше-
го. 

«Еда паршивая, на завтрак 
жесткий куска хлеба, пакетик 
молока и фрукт. На ланч вялое 
пюре и курица. Ужин немногим 
лучше», — примерно такими со-
общениями делятся американс-
кие уголовники на специализи-
рованных форумах в Интернете. 
И это при том, что содержание 
тюрем обходится налогопла-
тельщикам США более чем в 70 
миллиардов долларов ежегод-
но.

Заключенному в месяц поло-
жено не менее четырех часов 

свиданий с родственниками. В 
зависимости от  уровня 

строгости режима в тюрь-
ме встречи могут прохо-

дить в комнатах, обору-
дованных стеклом и те-
лефоном, или в обыч-
ных помещениях, но 
всегда под присмотром 
охраны.

Любопытно, что порядка 17 
процентов американцев «за ре-
шеткой» заняты в тюремной 
системе трудоустройства. Учас-
тие в производстве доброволь-
ное, а за работу платят от 23 цен-
тов в час до 1 доллара 25 центов. 
Причем больше всего именно в 
федеральных тюрьмах, что поз-

воляет заключенным даже от-
правлять домой по 200—300 дол-
ларов в месяц. 

В основном арестанты произ-
водят различные предметы об-
мундирования для армии, вклю-
чая форменные ремни, порту-
пеи, рубашки, брюки, палатки, 
рюкзаки, фляжки. 

Акцент

 На содержание 
американских 
тюрем из бюд-
жета США еже-
годно выделя-
ются 70 милли-
ардов долларов

НОРВЕГИЯ Здесь тюрьмы делятся 
на классы: обычный, 
улучшенный, люкс

С лыжной 
прогулки — в сауну

Анна Федякина

ПЕНИТЕНЦИАРНЫЕ учреж-
дения в Норвегии признаны са-
мими гуманными в мире.

Содержа-
ние в норвежс-
кой тюрьме впол-
не сопоставимо с 
пребыванием в 

отеле. По неглас-
ному рейтингу, раз-

личные тюрьмы даже 
делятся на классы: обыч-

ный, улучшенный или 
люкс. 
Уютные деревянные коттед-

жи, в которых есть кабельное те-
левидение и Интернет, красивые 
пляжи и сосновый лес, теннис-
ные корты и сауны — таковы ус-
ловия в самой известной нор-
вежской тюрьме на острове Бас-
той. Здесь нет ни решеток, ни за-
боров с колючей проволокой. 
Там 69 сотрудников приглядыва-
ют за 120 заключенными. И это 
при том, что здесь отбывают 
срок наркоторговцы, насильни-
ки и убийцы.  

У заключенных есть возмож-

ность работать на ферме или в 
лесу на заготовке дров. За свой 
труд они регулярно получают за-
рплату — около 10 тысяч крон 
(1,7 тысячи долларов) и даже 
имеют право на отпуск. Их пере-
мещения по острову ничем не ог-
раничены. Норвежская тюрьма 
предоставляет заключенным и 
массу вариантов досуга: катание 
на лыжах и рыбалку, драмкру-
жок и библиотеку.

В 2010 году министерство 
юстиции Норвегии подвело ито-
ги этого эксперимента. Оказа-
лось, что принцип тюрьмы Бас-
той действительно работает: 
только 15 процентов ее заклю-
ченных совершили преступле-
ния после того, как вышли на 
свободу. К слову, в остальных 
тюрьмах Норвегии этот показа-
тель составляет 20 процентов, а 
в среднем по Европе — 50. Более 
того, благодаря тому, что заклю-
ченные сами ведут хозяйство на 
острове, содержание Бастойя 
требует гораздо меньших затрат 
из бюджета, чем других тюрем 
Норвегии. И хотя тюрьма на ост-
рове Бастой пока единственная 
в своем роде, в других тюрьмах 
Норвегии условия содержания 
не намного хуже. В любой каме-
ре всегда будет «гостиничный 
минимум»: кровать, стол, стул, 
шкаф для личных вещей, рако-
вина и туалет.

Игорь Дунаевский

СОГЛАСНО законода-
тельству Колумбии ос-

новной целью тю-
ремного заключе-

ния признается 
социальное пе-

ревоспита-
ние нару-

шителей 

с прице-
лом на их 
последующее 
возвращение к 
нормальной жизни.

За «мотающими срок» 
сохраняются права на жизнь 
и достоинство. Заключенные 
должны ночевать в отде-
льных камерах. Исключение 
лишь в том случае, если тюрь-
ма переполнена. Тогда — мак-
симум по двое. Заключенный 
также имеет право на душ не 

реже одного раза в неделю.
Руководство тюрьмы обяза-

но предоставлять отбывающим 
наказание доступ к системам 
здравоохранения и правосудия, 
возможности для голосования 
на выборах, общения с семьей и 
адвокатами (по отдельному раз-
решению допускаются телефон-
ные звонки и использование 
обычной почты; пользоваться 
личными электронными уст-
ройствами связи запрещено). 

Предусмотрено поддержа-
ние сексуальных отношений с 
супругой (супругом) в специ-
ально отведенных для этого в 
тюрьме помещениях. В процес-
се социального перевоспитания 
«зэки» могут работать, учить-
ся, заниматься спортом. 

Причем за исключением от-
дельных случаев (лица старше 
60 лет, беременные и т.п.),  ра-

бота обязательна. Допус-
кается заочная учеба в 
вузе, а неграмотных 

сажают за парты. 

Однако ввиду несовершенс-
тва пенитенциарной системы 
страны указанные права не-
редко остаются на бумаге. 

Единственный относительно 
строго выполняемый критерий 
— разделение заключенных по 
половому признаку. Нередки 
случаи сексуального насилия, 
антисанитарии, употребления 
алкоголя и наркотиков. 

В Колумбии около 150 тюрем, 
многие из которых построены до-

статочно давно и из-за нехват-
ки бюджетных средств не 

модернизировались 
десятилетиями. 

Неод-
нократно в 
стране вспы-
хивали кор-
рупционные 

скандалы, в 
ходе которых 

выяснялось, что 
заключенным, в том числе осуж-
денным за тяжкие преступле-
ния, за деньги создавались усло-
вия, не уступающие по комфор-
ту уровню лучших отелей. Они 
разгуливали по территории как 
у себя дома, занимались бизне-
сом за пределами тюрьмы, жили 
не в камерах, а в отдельных до-
мах, имели мобильные телефо-
ны, спутниковое телевидение и 
иногда проводили выходные на 
курортах Карибского побе-
режья страны, пользовались ус-
лугами проституток.

Как у них Как отбывают наказание и на что могут рассчитывать заключенные в разных странах?

Тюрьма не по-русски

ЦИФРА

150
ТЮРЕМ
работают в Колумбии. Большинс-
тво из них — старые и из-за нехват-
ки средств давно не обновлялись.

Анна Розэ,
«Российская газета», Берлин

ГОЛОС Лизы Яни — представи-
тельницы сената по делам юсти-
ции земли Берлин, который ве-
дает местами отбывания наказа-
ний, дрожал от счастья. Словно 
объявляя о введении в строй 
комфортабельного отеля, она ра-
достно сообщила: «Сегодня мы 
открыли новую тюрьму Хайде-
ринг. Я как раз оттуда. Условия 
для заключенных там улучшен-
ные: камеры — 10 метров на че-
ловека. Благодаря современно-
му дизайну с прозрачными сте-
нами из сверхпрочного плексиг-
ласа люди не будут чувствовать 
себя отрешенными от мира». 

То, что заключенных в Герма-
нии принимают за людей, которые 
хотя и оступились, но могут вер-
нуться к полноценной жизни, я 
убедилась, ознакомившись с усло-
виями их содержания. Минималь-
ная величина камер в Берлине — 
семь метров. В принципе они не 
должны быть меньше 6,4 метра, но 
поскольку количество осужден-
ных в последние годы уменьши-
лось, места стало больше. 

По действующему закону об 
исполнении наказания, заклю-
ченные обязаны работать. Мас-
терские расположены в тюрем-

ном комплексе. За работу положе-
на плата — обычно 150—200 евро. 
На заработанные деньги зэки мо-
гут приобретать товары в тюрем-
ной лавке — мыло, стиральный по-
рошок, сигареты или сладости. 
Каждый заключенный имеет пра-
во на отдельную камеру. Туалет 
располагается за перегородкой, 
душ общий на несколько камер. 
Из мебели — стол, стул, шкаф, кто 
захочет — может поставить теле-
визор или радио. По закону каж-
дому заключенному положен ми-
нимум один час пребывания на 
открытом воздухе. В свободное от 
работы время заключенные могут 
также посещать различные кур-
сы, например немецкого языка. 
Ограничений на чтиво нет, запре-
щены лишь порножурналы или 
ксенофобские и призывающие к 
насилию книги и периодика. 

В каждой тюрьме регулярное 
трехразовое питание, которое 
учитывает предпочтения вегета-
рианцев и мусульман. У заклю-
ченных с непереносимостью про-
дуктов — особая диета. Осужден-
ные имеют право отправлять свои 
религиозные обряды. Для этого в 
каждой тюрьме существует мо-
лельная комната, зэков регуляр-
но навещают священники любого 
вероисповедания. 

В последние десятилетия 
крупных беспорядков в немецких 
тюрьмах не происходило. Лиза 
Яни вспомнила лишь, как в 2009-
м в СИЗО молодые заключенные 
выбили окна из-за страшной со-
рокаградусной жары, царившей в 
то лето. Для зачинщиков и участ-
ников беспорядков закон предус-
матривает дисциплинарные на-
казания: арест или ограничение 
прогулок. За саботаж УК ФРГ — от 
трех до пяти лет тюрьмы, за воо-
руженное восстание — от полугода 
до 10 лет тюремного срока. Нака-
зание выносит, естественно, суд. 

ЦИФРА

10
ЛЕТ
могут прибавить немецкому 
заключенному за вооруженное 
восстание

МЕЖДУ ТЕМ
Время от времени СМИ приводят подробности действительно нечело-
веческих условий, в которых вынуждены коротать время обитатели в 
тюрьмах строгого режима. В частности, во взбунтовавшейся кали-
форнийской тюрьме «Пеликан бей» людей годами держали в одиноч-
ных камерах, без окон и со звуконепроницаемыми дверями. Психологи 
неоднократно заявляли, что подобное обращение с арестантами чрева-
то для них тяжелыми психическими осложнениями, включая постоян-
ные депрессии и беспричинные вспышки гнева. Правозащитники в США 
утверждают, что широкая практика подобных методов в американс-
ких тюрьмах является не чем иным, как пыткой.

В одних странах заключенные хотят вырваться из тюрьмы, а в других — 
есть те, кто хочет попасть за решетку.

КОЛУМБИЯ В тюрьме можно 
получить даже высшее 
образование

Сажают за парты
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Публикацию комментирует 
Валерий Хомяков
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Здесь заторы постоянно, трасса проходит через город и име-
ет всего по одной полосе в каждую сторону. Дорожники пла-
нируют в течение двух лет построить здесь платный объезд.    

В пиковые часы выходных пробка в Тверской области превышала 100 
километров в оба конца. К пунктам обогрева и питания, организован-
ным спасателями, было не пробиться: воду в бутылках передавали по 
цепочке. Придорожные кафе резко взвинтили цены. Тарелка супа сто-
ила 120 рублей, пачка сигарет — 200, кусочек хлеба — 40, место на сто-
янке — от 500 рублей. В Твери добровольцы, видя такое, даже собрали 
деньги и продукты. С помощью Госавтоинспекции доставили все это 
на  участки пробки. Многим водителям (особенно легковушек, зажа-
тых между фурами) требовалась помощь психолога.  

Зима только началась. И сейчас все службы пытаются разобраться, 
что же стало причиной  «великого стояния». Отмечено, что на участки 
трассы, которые дорожная техника очищала от снега, моментально 
устремлялись «самые резвые» автомобили. Они норовили проско-
чить по встречке. И там, где очищенные участки заканчивались, сразу 
же возникали новые заторы. «Это основная причина, почему ликви-
дация пробки затянулась более чем на двое суток, — прокомментиро-
вал «РГ» ситуацию руководитель пресс-службы тверской Госавтоин-
спекции Денис Черных. — Второй причиной является несвоевремен-

ная расчистка и обработка подъемов и спусков трассы — именно там и 
возникли первые очаги пробки: фуры забуксовали и встали. И третья 
причина — общая нервозность участников дорожного движения. Мы 
хорошо понимаем их, но пусть и они поймут нас: если для водителя 
главное — проехать, то для нас главное — чтобы они проехали безопас-
но». Кстати, за трое суток в пробке зарегистрировано 12 ДТП с мате-
риальным ущербом и один наезд на пешехода. 

Руководитель Управления Государственного автодорожного над-
зора по Тверской области Минтранса России Галина Архипова убеж-
дена, что сейчас, когда пробка только-только ликвидирована (хотя во-
дители с мест до сих пор сообщают о том, что колонны автомобилей 
периодически встают), нельзя «махать шашками»: «Нужно всем вмес-
те проанализировать случившееся, разобраться в том, что же все-та-
ки произошло, и сделать правильные выводы, — отметила она. — Моя 
личная оценка: и ГИБДД, и МЧС, и дорожные службы, выбиваясь из 
сил, делали все, чтобы быстрее ликвидировать затор. Тем не менее 
ясно, что к чрезвычайной ситуации, каковой и стали обильные снего-
пады в Твери, нужно было готовиться тщательнее». 

Трехдневная гигантская пробка на трассе, соединяющей Москву и 
Санкт-Петербург, преподнесла экстренным службам урок. Об уроках 
и выводах после первого зимнего испытания глава МЧС Владимир 
Пучков высказался подробно высказался на правительственной ко-
миссии.  По его словам, в целом благодаря оперативным действиям 
МЧС России, ГИБДД и местных органов управления, несмотря на мно-
гокилометровые пробки удалось избежать тяжелых последствий от 
снегопада, который накрыл центральный регион страны. В то же вре-
мя были отмечены проблемы, а именно - наши дорожные службы не 
везде подготовлены к ликвидации крупномасштабного снегопада и 
обледенения. Данная ситуация показала, что необходимо иметь эва-
куационные группы, а также подвижные группы техподдержки для 
извлечения из снежного плена большегрузных автомобилей, ремонта 
тех, кто сломался или перегородил дорогу другим.  Кроме того, необ-
ходмо отрабатывать организацию работы по информированию насе-
ления.

Владимир  Пучков лично организовал работу на самых трудных 
участках трассы, заслушал руководителей на местах, для чего облетел 
все сложные участки магистрали на вертолете МЧС России. Он при-
землялся в самых неожиданных местах, общался с водителями, от ко-
торых услышал много «интересного» о работе дорожных служб. Па-
ралич на трассе произошел из-за нетерпеливых водителей которые не 
хотели ждать и выезжали на встречку. Причем, таких нарушителей 
оказалось достаточно по обе стороны движения. Быстро в оба направ-
ления фуры забили все полосы движения. 

В западных странах, например в Германии, подобные снегопады — 
не редкость. Ветра с Балтики ежегодно приносят мощные заряды, ко-
торые способны даже многотонную фуру с трассы сдуть. Но там с за-
торами справляются проще. Во-первых, водители там дисциплиниро-
ваннее. Они в пробках терпеливо ждут всегда в своем ряду и не нару-

шают рядность. Во–вторых, полиция, «скорая» и дорожники прибы-
вают на места первых аварий чуть ли не мгновенно. В-третьих, та же 
полиция из резервных экипажей, безоговорочно и властно, быстро 
перекрывает участок трассы в оба направления, пуская транспорт в 
объезд, до тех пор, пока пробка на проблемном участке не будет лик-
видирована. А что получилось под Тверью? После того, как движение 
встало, дорожники не сразу прибыли на место. Заглохшие и забуксо-
вавшие на гололеде фуры пришлось вытаскивать пожарными машина-
ми. А тут как раз стемнело, и утомленные дальнобойщики заснули пря-
мо в пробке.  По словам Пучкова, водителей нужно было лучше инфор-
мировать о погодных условиях, а руководители дорожных служб 
должны были работать на трассах, а в не в теплых кабинетах. Из-за 
этого в снежном плену оказались около 10 тысяч автомобилей, 4 ты-
сячи из которых — большегрузные фуры.  

 Только на следующий день — в субботу местные власти организо-
вали путь объезда через автодорогу М-9 «Балтия», проходящую по 
территории Псковской области. В это время МЧС развернуло поле-
вые кухни, а силами спасателей, местных жителей и волонтеров был 
организован подвоз воды и продуктов по всему участку трассы.  Оцен-
ку «хорошо» от главы МЧС получила лишь полиция. По его мнению, 
МВД хорошо справилось с организацией реверсивного движения во 
время заторов. 

— Очень оперативно все легковые автомобили, все автобусы выве-
ли из пробок и при сопровождении машин ГИБДД, пожарно-спаса-
тельных автомобилей по встречке своевременно организовали дви-
жение, — сказал министр. — Это, конечно, очень позитивный опыт, и я 
думаю, что его нужно довести до всех территорий РФ, тем более что я 
напоминаю, зима еще только начинается.

Подготовил Тимофей Борисов

С МЕСТА СОБЫТИЙ

СПЕЦСЛУЖБЫ

Буксуют все!

Но когда машина едет в 
Мурманскую область, 
цепи как раз помогут 

забраться на подъем, считает он.
До сих пор ГИБДД эту идею не 

поддерживала. Но, возможно, 
после ноябрьского снегопада та-
кие изменения будут внесены, 
надеются дорожники. Свои пред-
ложения по обязательному нали-
чию у водителей всех грузовых 
машин от «Газелей» до фур набо-
ра противоскольжения Росавто-
дор уже подготовил. Речь идет 
также и о лопате, мешке с песком, 
пояснил Астахов. «В Австрии ког-

да начинается снегопад, дорогу 
закрывают, чтобы почистить. А в 
это время машины ждут на обо-
чине и даже на легковые надева-
ют цепи, чтобы выехать с обочи-
ны. Откапывают свои машины, 
посыпают дорожку песком и вы-
езжают. У нас приходится одну за 
другой фуры выдергивать с обо-
чины», — пояснил Астахов.

Что касается перекрытия 
участков трассы на время чистки 
от снега, то дорожники имеют 
право на это только при введении 
режима ЧС. Тогда они закрыть 
дорогу и поставить знаки с тре-

бованием объезда. А направлять 
транспорт по альтернативной до-
роге — уже полномочия ГИБДД. 
Хотя трассу «Россия» не закры-
вали, но все-таки объезд был 
предложен по дороге «Балтия». 
Он удлинял путь на 25 процен-
тов, но те водители, которые им 
воспользовались, вовремя добра-
лись до места назначения, не-
смотря на непогоду, констатиро-
вал глава Росавтодора Роман Ста-
ровойт. Чтобы исключить повто-
рение ситуации на федеральных 
трассах, дорожники намерены 
активнее сотрудничать с ГИБДД 

и МЧС. «Основной проблемой на 
М10 «Россия» стала нескоорди-
нированность действий служб», 
— считает Старовойт.

В целом же принятие решений 
о закрытии дороги очень непопу-
лярны в России. На прошлой не-
деле в Алтайском крае ограничи-
валось движение по дороге для 
пассажирских автобусов на ночь 
из-за снега и плохой видимости. 
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1

Гигантская пробка на тверском участке федеральной автодороги «Россия» образовалась еще в пятницу и была ликвидирована лишь к шести часам утра понедельника.

Акцент

 Основной проблемой на трас-
се «Россия» стала плохая коор-
динация действий служб, счи-
тают в Росавтодоре

Подробнее о заторе 
на трассе «Россия» читайте 
на сайте
www.rg.ru/sujet/4842

Акционерам 
Открытого акционерного общества
«Мобильные ТелеСистемы»

Сообщение о созыве внеочередного 
общего собрания акционеров  

Открытого акционерного общества 
«Мобильные ТелеСистемы»

В соответствии с решением Совета директоров Открытого ак-
ционерного общества «Мобильные ТелеСистемы» от 24 октября 
2012 года (Протокол № 201) настоящим уведомляем акционеров 
Открытого акционерного общества «Мобильные ТелеСистемы» 
(далее — ОАО «МТС») о созыве 14 февраля 2013 года внеочеред-
ного общего собрания акционеров ОАО «МТС». 

Место нахождения ОАО «МТС»: Российская Федерация, 
109147, г. Москва, улица Марксистская, дом 4.

Инициатор созыва внеочередного общего собрания акционеров 
ОАО «МТС»: Совет директоров ОАО «МТС».

Дата проведения собрания: 14 февраля 2013 года.
Время проведения собрания: 11 часов 00 минут по московскому 

времени.
Место проведения собрания: Российская Федерация, г. Моск-

ва, Новинский бульвар, д.8, стр.2, гостиница «Лотте», зал «Крис-
талл».

Форма проведения собрания: собрание (совместное присутс-
твие).

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие во 
внеочередном собрании акционеров ОАО «МТС» — 19 ноября 
2012 года.

Регистрация акционеров (представителей акционеров) для 
участия во внеочередном общем собрании акционеров проводится 
14 февраля 2013 года с 9 часов 00 минут по московскому времени 
по адресу: Российская Федерация, г. Москва, Новинский бульвар, 
д.8, стр.2, гостиница «Лотте», зал «Кристалл».

Акционеры ОАО «МТС» вправе лично принять участие в общем 
собрании акционеров либо направить заполненные бюллетени для 
голосования по адресу: Российская Федерация, 111033, Москва, 
а/я 57, ОАО «Регистратор Никойл». Заполненные бюллетени для 
голосования также могут быть представлены по адресу места на-
хождения ОАО «МТС».

Бюллетени для голосования, полученные не позднее 11 февра-
ля 2013 года, будут учтены при определении кворума и подведении 
итогов голосования. В случаях, если голосование по вопросам по-
вестки дня осуществляется правопреемниками либо представите-
лями лиц, включенных в список лиц, имеющих право на участие в 
общем собрании акционеров ОАО «МТС», документы (их копии, 
засвидетельствованные нотариально), удостоверяющие полномо-
чия таких правопреемников либо представителей лиц, прилагают-
ся к направляемым этими лицами бюллетеням для голосования. 

В случае личного участия в общем собрании акционеров акци-
онеру ОАО «МТС» для регистрации необходимо предъявить доку-
мент, удостоверяющий личность, а также, если необходимо, доку-
менты, подтверждающие полномочия: доверенность и/или другие 
документы в соответствии с действующим законодательством.

Вопросы, включенные в повестку дня внеочередного общего 
собрания акционеров ОАО «МТС»:

1. Порядок ведения внеочередного общего собрания акционе-
ров.

2. О досрочном прекращении полномочий членов Совета ди-
ректоров ОАО «МТС».

3. Об избрании членов Совета директоров ОАО «МТС».
4. О досрочном прекращении полномочий членов Ревизионной 

комиссии ОАО «МТС» и избрании членов Ревизионной комиссии 
ОАО «МТС».

5. Об участии ОАО «МТС» в Ассоциации «Национальный пла-
тежный совет».

Акционеры ОАО «МТС» могут ознакомиться с материалами, 
подлежащими предоставлению акционерам ОАО «МТС» при под-
готовке к проведению внеочередного общего собрания акционеров 
ОАО «МТС», и получить копии материалов, подлежащих предо-
ставлению акционерам ОАО «МТС» при подготовке к проведению 
внеочередного общего собрания акционеров ОАО «МТС», в офисе 
ОАО «МТС» по адресу: Российская Федерация, г. Москва, ул. Мар-
ксистская, д. 4, по рабочим дням с 9.00 до 18.00 по московскому 
времени с 15 января 2013 года по 14 февраля 2013 года включи-
тельно.

С материалами, подлежащими предоставлению акционерам 
ОАО «МТС» при подготовке к проведению внеочередного общего 
собрания акционеров ОАО «МТС», можно дополнительно ознако-
миться на странице ОАО «МТС» (www.mts.ru и www.mtsgsm.com) 
в сети Интернет.

Информация о праве акционеров ОАО «МТС» на выдви-
жение кандидатов для избрания в Совет директоров и Реви-
зионную комиссию ОАО «МТС»:

В соответствии с пунктом 2 статьи 53 Федерального закона «Об 
акционерных обществах» акционеры ОАО «МТС», владеющие не 
менее чем 2 процентов голосующих акций ОАО «МТС», вправе 
предложить кандидатов для избрания в Совет директоров и Реви-
зионную комиссию ОАО «МТС», число которых не может превы-
шать количественный состав Совета директоров ОАО «МТС» — 9 
(Девять) членов Совета директоров и Ревизионной комиссии — 3 
(три) члена Ревизионной комиссии. Такие предложения должны 
поступить в ОАО «МТС» (Российская Федерация, 109147, г. Моск-
ва, улица Марксистская, дом 4) не позднее 15 января 2013 года.

Предложение о выдвижении кандидатов в Совет директоров и 
Ревизионную комиссию ОАО «МТС» вносятся в письменной фор-
ме с указанием имени (наименования) представивших их акционе-
ров (акционера), количества и категории (типа) принадлежащих 
им акций и должны быть подписаны акционерами (акционером). 
Предложение о выдвижении кандидатов должно содержать фами-
лию, имя, отчество каждого предлагаемого кандидата в Совет ди-
ректоров ОАО «МТС», а также иную информацию предусмотрен-
ную пунктом 2.6.9 Положения о Совете директоров ОАО «МТС». К 
требованию должно быть приложено письменное согласие канди-
дата быть избранным в Совет директоров ОАО «МТС», составлен-
ное по форме приложения № 3 к Положению о Совете директоров 
ОАО «МТС». 

Предложение о выдвижении кандидатов должно содержать фа-
милию, имя, отчество каждого предлагаемого кандидата в Ревизи-
онную комиссию ОАО «МТС», а также иную информацию предус-
мотренную Положением о Ревизионной комиссии ОАО «МТС». К 
требованию должно быть приложено письменное согласие канди-
дата быть избранным в Ревизионную комиссию ОАО «МТС».

Совет директоров
Открытого акционерного общества
«Мобильные ТелеСистемы»

СПРАВКА «РГ»
Трасса М10 «Россия» протяженностью 670 километров на нескольких 
участках довольно узкая, по две полосы движения. Нормативная про-
пускная способность там — 3,5 тысячи машин на полосу, а фактически 
там едет по 25 тысяч. Причем 24 процента от всего трафика — это 
грузовики. 

Смотрите видео на сайте 
www.rg.ru/art/705581

ГАДЖЕТЫ iPhone 5 начнут 
продавать в России 
14 декабря

Все лучшее — 
младшему

Антон Благовещенский

В ГРЯДУЩУЮ пятницу, 7 декабря, продажи флагманско-
го смартфона iPhone 5 стартуют в Южной Корее, а 14 де-
кабря, — еще более чем в 50 странах, в том числе в РФ. 

Помимо России, продажи iPhone 5 начнутся в Арме-
нии, Бразилии, Венесуэле, Израиле, Китае, Молдавии, 
ОАЭ, на Тайване, в Турции, Черногории и других госу-
дарствах. Напомним, что новая версия смартфона iPhone 
поступила в продажу 2 ноября в США и ряде других 
стран Запада. Сейчас новинка доступна в розничных се-
тях в 47 странах мира. iPhone 5 был представлен в середи-
не сентября этого года на специальном мероприятии. 
Смартфон отличается от предшественников мощным 
процессором A6, экраном с соотношением сторон 16:9, 
более тонким корпусом. Официальной информации о 
стоимости iPhone 5 в России компания не предоставляет. 
Как полагают аналитики, цена на смартфон у официаль-
ных поставщиков будет начинаться от 29 990 рублей. 
Сама Apple предлагает приобрести «разлоченные» 
iPhone 5 в США по 640 долларов за младшую модель.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Для местных жителей платная парковка подешевела до 3 тысяч рублей в год

Льгота для резидента
Светлана Батова

Д
ля жителей пилотной зоны 
будет введен льготный або-
немент на пользование 

платными парковками за 3 тыся-
чи рублей в год. Об этом сообщил 
вчера мэр Москвы Сергей Собя-
нин на встрече с инициативной 
группой жителей на Петровке.

Эксперимент с платными пар-
ковками действует уже месяц. 
Все это время местные жители 
пытались доказать властям, что 
имеют право ставить свои маши-
ны на льготных условиях. Сейчас 
для них парковка является бес-
платной только в ночное время — 
с 20.00 до 8.00. Днем они должны 
платить как все — по 50 рублей в 
час. И Между тем в центре Моск-
вы живут не только олигархи. А 
мест во дворах, где можно стоять 
бесплатно, на всех не хватает. Да 

и придомовые территории есть 
не везде. 

Местные жители ссылались на 
опыт европейских стран, где 
практикуются резидентные або-
нементы по доступной годовой 
цене. Сергей Собянин согласил-
ся, что введение абонемента — 
это интересное предложение. 
«Получается странно, — заметил 
он, — вроде хотим, чтобы трафик 

стал меньше, и в то же время за-
ставляем резидентов ездить на 
работу на машине, потому что ос-
тавить ее около дома — слишком 
дорого».  По словам Леонида Ан-
тонова, половина жителей со-
гласна платить за парковку в сво-
ем районе  3 тыс. рублей. На том с 
мэром и договорились. 

Как пояснил затем журналис-
там заммэра Максим Ликсутов, в 

течение недели департамент 
транспорта доработает проект 
постановления, вносящий изме-
нения в правила эксперимента. 
На одну квартиру будет положен 
один абонемент, если у дома есть 
придворовая территория. Если 
двора нет — два абонемента. В 
сложных случаях, к примеру, 
если квартира коммунальная или 
в ней живет несколько поколе-
ний, возможна выдача более двух 
разрешений по результатам за-
ключения муниципальных депу-
татов. Эти разрешения необходи-
мо будет ежегодно переоформ-
лять. По льготному абонементу 
резиденты смогут стоять в своем 
районе везде, где разрешена пар-
ковка. 

По завершению эксперимента 
эта практика будет внедрена и в 
других районах, где начнут вво-
дить платные стоянки. Сергей Собянин пришел на встречу с жителями пешком.

Акцент

 Странно получается: вроде 
власти хотят сократить тра-
фик в центре и заставляют 
жителей ездить на машине
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БАЛЕТ  О завершившемся проекте «Большой 
балет» рассказывают победители

Двое на пуантах

ТЕАТР Долгожданная премьера в театре 
под руководством Олега Меньшикова 

Пить или играть 
будете? Анна Галайда

В 
течение полутора месяцев 
каждый воскресный вечер 
на телеканале «Россия К» 

был отдан «Большому балету» — 
проекту, который пока не имеет в 
мире аналогов. Он представил 
семь молодых балетных пар из ве-
дущих российских театров. Жюри 
под председательством Дианы 
Вишневой отсмотрело шесть про-
грамм. Приз зрительских симпа-
тий достался Кристине Шапран из 
Музыкального театра имени Ста-
ниславского и Немировича-Дан-
ченко. Лучшей балериной была 
признана одноклассница Шапран 
по Вагановской академии Ольга 
Смирнова, ныне представляющая 
Большой театр. Лучшим танцов-
щиком назван Сергей Полунин, 
еще одно недавнее приобретение 
Театра имени Станиславского и 
Немировича-Данченко. Главный 
приз достался двум парам — Ксе-
нии Барбашовой и Александру Та-
ранову из Перми и солистам Боль-
шого театра Анне Тихомировой и 
Артему Овчаренко.

Как вы оказались среди участни-
ков «Большого балета»?
АННА ТИХОМИРОВА: Примерно полго-
да назад в театр приходили люди 
с телекамерами и снимали репе-
тиции, классы. Как я понимаю, 
это и был кастинг. Для меня было 
большим сюрпризом, что нам с 
Артемом предложили участво-
вать в проекте, потому что в теат-
ре у нас нет общего репертуара.
АРТЕМ ОВЧАРЕНКО: Нужно было репе-
тировать по два-три номера для 
ТВ с утра на Мосфильме, а потом 
мы ехали в Большой. 

Кто у вас был стратегом и выби-
рал репертуар?
АННА ТИХОМИРОВА: Я старалась най-
ти репертуар, который никогда 
не исполняла в театре.
АРТЕМ ОВЧАРЕНКО: Мы могли бы ис-
пользовать свои многочислен-
ные партии. Но организаторы 
поставили условие: только дуэт-
ные номера, поставленные в XX 
или XXI веках. Каждый номер го-
товился всего по 2—3 дня.

С другой стороны, когда бы еще 

вы смогли поработать с Дэвидом 
Доусоном, балеты которого в 
России не идут.
АННА ТИХОМИРОВА: Дэвид Доусон нам 
сказал: «Я хочу поставить для вас 
что-то совершенно новое». Но 
когда он приехал, всего на пять 
дней, первые три дня мы никак не 
могли с ним даже встретиться. 
Дэвид не понимал, что происхо-
дит, нервничал. Мы только звони-
ли и объясняли, что у нас все вре-
мя съемки других номеров. Пер-
вый раз с ним мы встретились но-
чью после съемок «Колыбель-
ной» Раду Поклитару, когда нам 
члены жюри единодушно поста-
вили все десятки. В двенадцать 
ночи приехали в театр. Охранни-
ки решили, что мы сумасшедшие, 
но открыли зал. Дэвид оттаял 
буквально в процессе репетиции, 
потому что мы на кураже, на ад-
реналине работали два часа без 
остановки.

Обычно артисты боятся травм, 
когда параллельно приходится 
танцевать классический спек-
такль и репетировать современ-
ную хореографию.
АННА ТИХОМИРОВА: Это действитель-
но сложно: в современной хоре-
ографии задействована каждая 
мышца, и болит все тело. Но ког-
да чего-то хочешь очень сильно, 
то можно добиться невероятных 
результатов. Мне кажется, это 
было счастливое время: у меня 
ничего не болело, потому что я от 
испуга просто не могла себе поз-
волить это почувствовать. 

Вы ощутили результаты проекта?
АРТЕМ ОВЧАРЕНКО: Точно можно ска-
зать, что участие в нем нас про-
фессионально обогатило.
АННА ТИХОМИРОВА: Я, честно говоря, 
никогда не хотела танцевать с Ар-
темом. Видела, что многие пары 
ссорятся на репетициях. Я им-
пульсивная, эмоциональная, а он 
— спокойный, уверенный — мне 
всегда помогал, шел на все уступ-
ки. Я его открыла с новой для себя 
стороны. И поняла, как важна в 
балете пара. 

Ирина Корнеева

В
первые за долгие годы ря-
дом с кассами Ермоловско-
го театра выстроилась ог-

ромная очередь. А телефоны ад-
министрации театра с утра и но-
чью накануне разрывались: вы-
сокопоставленных чиновников, 
желающих попасть на открытие 
первого меньшиковского сезона 
Ермоловского театра и премьеру 
спектакля «Самая большая ма-
ленькая драма» по мотивам че-
ховского рассказа «Калхас», ока-
зывалось столько, что за кулиса-
ми пошла гулять шутка: сегодня 
за контрамарки можно просить 
все что угодно. 

Ажиотаж вокруг фамилии 
Меньшикова на афише как нового 
руководителя Ермоловского теат-

ра, конечно, здорово подогрел ин-
терес к премьере, но заставил пре-
жде всего призадуматься об ог-
ромном авансе доверия, выдан-
ном под творческий эксперимент 
соединения успешного имени с од-
ним из самых проблемных мос-
ковских репертуарных театров. И 
потому вопрос Олегу Меньшико-
ву: «Вы понимаете, что в этот те-
атр многие придут только на ваше 
имя?» стал хитом дня. Новый ху-
дожественный руководитель Ер-
моловского парировал под телека-
меры более чем достойно: «Ниче-
го такого. Я пятьдесят лет работал 
на это имя, пускай теперь имя по-
работает на меня». Приглашая на 
премьеру с Владимиром Андрее-
вым и Валентином Гафтом в глав-
ных ролях, Олегу Меньшикову не-
однократно пришлось объяснять 

расстановку позиций: «Это не 
была операция «Преемник» — я 
тебе это, ты мне роль. Владимир 
Андреев сказал, что они с Гафтом 
хотели бы сыграть такой спек-
такль. И надо быть идиотом, чтобы 
ответить: «Я подумаю». Что тут 
было думать?» 

Материал для двух народных 
артистов с большим опытом сце-
нически прожитых чужих судеб за 
плечами был выбран бенефисный. 
Родион Овчинников — режиссер и 
автор инсценировки — сделал им 
настоящий подарок ( а они соот-
ветственно — нам), предоставив 
возможность за один вечер и один 
одноактный спектакль сыграть 
лучшие сцены и роли из мирового 
репертуара. Причем как мужские, 
так и женские. Итак, ночь, театр, 
свеча, закулисье, фрагменты деко-
раций разных постановок, и — не-
спешная застольная беседа суфле-
ра с пожилым актером. «Вы завтра 
пить или играть будете?» — вопрос 
отнюдь не праздный. Если играть 
— жизнь пойдет своим чередом, 
если пить — суфлеру придется са-
мому выходить на сцену — выру-
чать заболевшего товарища. А 
пока нужно порепетировать без 
лишних глаз. А теперь представьте 
себе следующее театральное гур-
манство: Гафт с Андреевым игра-
ют то Гамлета с Офелией, то Сира-
но де Бержерака с Роксаной... А то 
и просто, под рюмочку, вслед за 
своими героями рассуждают о 
значении Ермоловой и роли Чехо-
ва в их исключительно личной те-
атральной жизни. В которой все 
маленькие драмы оказываются 
самыми что ни на есть большими, 
а все роли — главные.

Подтвердится ли это лиричес-
кое правило в новейшей истории 
Ермоловского театра, станет по-
нятно уже к Новому году, когда 
будет вывешено, как обещано, 
распределение ролей на новые 
спектакли. 

Событие Премьера в «Геликоне» на грани нервного срыва

Театр устал надеяться 
Валерий Кичин 

П
ремьера «КАЛЬМА-
НиЯ» в московской 
«Геликон-опере» — 
тревожный симптом: 
ее лихорадочное ве-

селье говорит о том, что нервы — 
на пределе. 

У нас есть, возможно, лучший 
— самый молодой и полный твор-
ческой энергии оперный театр 
Москвы. У него слава в стране, он 
— самый приглашаемый за рубеж, 
самый сплоченный столичный 
театральный коллектив. У него 
самый молодой худрук, в 24 года 
создавший театр-уникум; зару-
бежная печать уже назвала Дмит-
рия Бертмана оперным гением.

На родине, как всегда, долго не 
верили, потом сообразили и ста-
ли строить  театру новое здание 
— в дополнение к старинной 
усадьбе с крошечным залом, где 
он прежде играл. «Геликон» вре-
менно поселился в конференц-
зал на Арбате, где и кукольному 
театру долго не выжить. 

По первоначальным планам, 
мы давно уже сидим в большом 
зале с царской ложей, переделан-
ной из старинного усадебного 
крыльца, смотрим «Князя Иго-
ря» с мировыми звездами, кото-
рые обещали приехать на празд-
ник открытия нового московско-

го Оперного дома. В реальности 
— ждем обещанного уж скоро 10 
лет, а начатый котлован, вопреки 
обещаниям, завален снегом, и 
разворошенная усадьба разру-
шается сама по себе. 

Все эти годы театр бился за то, 
чтобы вдохнуть в стройку жизнь. 
Творческая энергия уходила на 
преодоление бюрократической 
инерции, разруливание каких-то 
тайных интриг, уговаривание чи-
новников выполнить обещанное 
— на то, чтобы выжить по горло в 
трясине.

Бертман от битв устал: безна-
дега не способствует вдохнове-
нию; премьер в его постановке 
все меньше, обязанности режис-
сера в новом спектакле исполнил 
балетмейстер Эдвальд Смирнов.

«Кальманией» театр отмечает 
130-летие Имре Кальмана — одно-
го из отцов венской оперетты. За-
тея замечательная. Оперетту 
пели оперные звезды  --  Джоан 
Сазерленд, Елена Образцова, 
Весселина Касарова, Николай 
Гедда, Хосе Каррерас...  Лучшая 
по вокальному уровню труппа 
Москвы могла подарить нам ве-
чер наслаждений.

То, что придумал Смирнов, за-
ставляет отводить взгляд от сце-
ны. Не потому, что без скабрез-
ности он, очевидно, не представ-
ляет себе оперетту. Просто вели-
колепные певцы вынуждены за-
ниматься не своим делом: нелов-
ко дрыгать ножкой, имитировать 
не свойственную им «каскад-
ность», изображать опереточную 
легкость и активно притопывать, 
притворяясь танцующими. 

Беда началась уже с увертюры 
— наскоро скомпонованного по-
пурри, прозвучавшего с вагне-
ровской обстоятельной тяжело-
весностью. Всегда пластичный 
оркестр «Геликона» под экспрес-
сивным напором Константина 
Чудовского вдруг обнаружил не-

поворотливость, да и занятые в 
шоу солисты, очевидно, полагая, 
что уж Кальмана-то они вытянут 
одним касанием мизинца, выда-
ли вокал сырой, из всех оттенков 
и нюансов используя  лишь фор-
тиссимо. Оперетта не по зубам?

Да нет же, мы знаем восхити-
тельную, легкую и артистичную 
«Летучую мышь», поставленную 
когда-то Бертманом и живущую 
до сих пор. Там необыкновенно 
хороша Марина Андреева — та са-
мая, которая в «Кальмании» пос-
тавлена в отчаянные условия 

фальшивых мизансцен и, вынуж-
денная играть поперек музыки, 
делает из своей Виолетты («Фи-
алка Монмартра») пародию. Из 
колоритной Инны Звеняцкой 
Смирнов почему-то кует Богда-
нову-Чеснокову, хотя известно, 
что даже из сотни зайцев не со-
орудишь одного медведя. Все слу-
чайно, натужно, все мимо кассы, 
почти никто из исполнителей не 
понимает, о чем поет и кого игра-
ет, — все следуют штампам, от ко-
торых лучшие опереточные труп-
пы давно отказались.

Закулисные кишки спектакля 
вывалены наружу: словно воо-
чию видишь, как хореограф пы-
тается научить оперных сопрано, 
теноров и баритонов тому, чему 
учить уже поздно. Как, сдавая 
одну позицию за другой, он упро-
щает задания, сводя танец к пре-
словутому хоровому топанью a la 
пылкий мадьярский мачо...

Злые языки говорят, что мы 
страна, где все заняты не своим 
делом. Премьера исчерпывающе 
проиллюстрировала этот при-
нцип. Вагнер тужится стать Каль-

маном, хор — балетом, вальяжная 
дива — разбитной субреткой, хо-
реограф — режиссером. Ни див-
ные голоса, ни изящная сценог-
рафия Татьяны Тулубьевой и Иго-
ря Нежного уже не могут спасти: 

великолепный театр, лишившись 
привычного камертона вкуса, 
меры и качества, резко снижает 
уровень: когда идет борьба за вы-
живание, людям уже не до высо-
кого творчества.

Здесь хор тужится стать балетом, 
хореограф — режиссером, Вагнер — 
Кальманом... 

Затея была замечательная. Лучшая по вокальному уровню труппа Москвы могла подарить нам вечер наслаждений.

Акцент

 Злые языки говорят, что мы 
страна, где все заняты 
не своим делом. Премьера 
исчерпывающе проиллюстри-
ровала этот принцип

И ЯВНОЕ СТАЛО ТАЙНЫМ
САМЫЙ очевидный из признаков конца света — густота 
разговоров о близящемся апокалипсисе. Сужу по теле-
визору. Знаки сгущаются, все ближе роковая дата, и все 
страшнее становится. Только, было, развеешься в суббо-
ту с Аллой Пугачевой и с Андреем Малаховым на Пер-
вом, а в воскресенье тебе новая порция «Тайных знаков 
конца света». И тут хоть святых выноси.

*** 
Сначала о неверующих в конец света, к коим я отношу 

всех, кто готовится к встрече Нового года, планирует свои 
отпуска, заводит детей, скупает спички, свечи и почему-то 
соль… Аннушка уж разлила подсолнечное масло на рель-
сах эволюции человеческой цивилизации, а берлиозы 
плевать хотели и на подсолнечное масло, и на календарь 
майя, предрекший конец света 21 декабря 2012 года.

Зато редкая информационно-аналитическая про-
грамма не коснулась так или иначе надвигающейся ка-
тастрофы. К этой теме прикоснулся даже политолог Ви-
талий Третьяков в своей авторской программе «Что де-

лать?». Не так, что-
бы в лоб. Что вот, 
мол, завтра или че-
рез две три недели 
случится худшее — 
начнется мировой 
потоп или наступит 
ледниковый пери-
од… И что тогда: спа-
сайся, кто может и 
как сможет?.. 

Телеведущий не 
стал паниковать. 
Хотя вроде и поздно 
пить боржом, он ре-

шил, что пора эту тему начать спокойно обсуждать, без 
эмоций, столь резких и частых в ток-шоу на главных ка-
налах, для чего собрал в студии больших ученых и стал 
пытать их вопросами о мировом правительстве. Надобно 
ли оно? И какова перспектива его сформирования? 

А главное, что больше всего политолога растревожи-
ло, сколько портфелей в нем будет у России?

Ученые почему-то стали увиливать от прямых отве-
тов. Кто-то из них брякнул о провокативном характере 
вопросов. Кто-то деликатно заметил, что «мировое пра-
вительство» это проблема не близкого будущего и что 
если и возникнет нужда в нем, то это будет и не прави-
тельство, а совет директоров.

Тогда-то господин Третьяков и решил конкретизиро-
вать ситуацию. Вот начинается затопление некоторых 
регионов Западной Европы — Голландии, Британских ос-
тровов, Скандинавии. Понятное дело, народы будут вы-
нуждены искать безопасное прибежище на территориях 
других суверенных государств, и их взоры обратятся к 
России, к просторам Сибири. И кто в этом случае станет 
регулировать миграционные потоки, если не мировое 
правительство?

Потоп потопом, но сохранится ли при этом суверени-
тет великой России? Чувствовалось, что этот вопрос бо-
лее прочих волнует телеведущего. 

Чувствовалось также, что Виталий Товиевич Третьяков 
был раздосадован и ходом собеседования и его итогами. И 
я могу его понять. И меня тоже удивляет беспечность на-
ших ученых перед лицом природных катаклизмов.

Но еще больше меня беспокоит равнодушие наших 
парламентариев и лично депутата Заксобрания Санкт-
Петербурга Милонова к этой проблеме. Почему они-то 
не звонят во все колокола о погибельной угрозе?.. А если 
они считают ее блефом, то почему депутат Милонов до 
сих пор не внес на рассмотрение Заксобрания законо-
проект о запрете пропаганды конца света с детальной 
проработкой правоприменительных актов?

Вместо этого он два часа сражался со сторонниками 
легализации проституции. У него вот-вот голову снесет, а 
он спешит поправить прическу.

И не понятно, отчего индифферентны на сей счет теле-
оракулы Пушков, Соловьев, «Метла» и Вассерман с Хол-
могоровым, которым обыкновенно до всего есть дело. 

*** 
Авторы фильма «Тайные знаки конца света» не щадят 

психику телезрителей. На экране мы видим, как пробуж-
дается вулкан. Закадровый, практически замогильный 
голос поясняет, что это супервулкан и все прежние из-
вержения — семечки в сравнении с тем, что может слу-
читься, если он окончательно проснется.

Кроме того, в разных точках планеты время от време-
ни люди слышат гул, доносящийся из-под земли. Словно 
это ее предсмертный стон. В городе Березники необъяс-
нимые карстовые провалы. А если земля разверзнется 
под атомной электростанцией?

Значит, живем не 
просто как на вулка-
не, а реально на вул-
кане, коим является 
наша матушка-зем-
ля. То есть без вся-
ких метафорических 
экивоков. Мало того, 
и солнце нам не в по-
мощь. Там тоже заса-
да в виде магнитных 
аномалий. Космос вообще — страшная бездна, откуда на 
нас летит туча метеоритов и астероидов. Того и гляди ка-
кая-нибудь километровая глыба ухнет в океан, и прости 
прощай все человечество вместе с фауной и флорой. А 
ежели и сама планета свалится с катушек, то бишь с ор-
биты, то и этому небесному телу придет конец. И как во 
все это не поверить, когда в календаре майя прописана 
дата конца земного пути для всего человечества?

Хотя один из экспертов в программе «Вести» мелан-
холично и почти брезгливо заметил: «21 декабря 2012 
года — это не конец света, это конец календаря майя, его 
последняя страница».

Нас берут на испуг, граждане.
А вот астероид под названием «Коррупция» — настоя-

щий ужас. И ужас перед ней я испытал не тогда, когда те-
леканалы рассказывали о миллиардных хищениях из 
госбюджета милыми дамами. А когда на ток-шоу «Вос-
кресный вечер» с Владимиром Соловьевым правозащит-
ники поведали о порядках и нравах в колониях и тюрь-
мах.

Про жестокость и бесправие в них мы все знаем. И 
знаем давно. Но вот то, что содержание людей справед-
ливо и несправедливо осужденных в тюрьмах и колониях 
— это высокодоходный бизнес, я и предположить не мог. 

Не мог предположить и Владимир Соловьев, судя по 
его реакции на откровения тех, кто свидетельствовал.

Вот этот конец света мне показался безысходнее лю-
бого другого светопреставления. 

Самый очевидный 
из признаков конца 
света — густота 
 разговоров 
 о  близящемся 
 апокалипсисе

Потоп потопом, но 
сохранится ли при 
этом суверенитет 
великой России? 

Один из двух главных призов проекта достался солистам Большого театра 
Анне Тихомировой и Артему Овчаренко.Валентин Гафт в роли Роксаны.

Все колонки автора
www.rg.ru

Теленеделя со мной

Юрий Богомолов
Обозреватель
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Фоторепортаж с премьеры 
— на сайте
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Мария Агранович 

Н
а «историческом» за-
седании межведомс-
твенной комиссии 
при минобрнауки, 
обещанная онлайн-

трансляция которого по неизвес-
тным причинам «зависла» на все 
время заседания, за исключени-
ем последних 15 минут, было при-
нято решение об оптимизации ве-
дущего гуманитарного вуза стра-
ны — РГГУ. И студенты, и препода-
ватели и тем паче абитуриенты до 
последнего надеялись, что вуз 
«оправдают». Но нет: с перевесом 
в один голос — 18 против 17 — вуз 
вместе с другими отправили на 
«доработку».

Сейчас на сайте РГГУ разме-
щено сообщение ректората:  
«проведенный мониторинг и ин-
терпретация его результатов ста-
ли своего рода вызовом для РГГУ, 
для ответа на который универси-
тет имеет необходимый потенци-
ал и стимулы для дальнейшей оп-
тимизации своей деятельности». 

Почему престижному вузу, 
конкурс в который только за пос-
ледние шесть лет вырос в 5,5 раза, 
приходится оправдываться? Что 
вообще происходит с гуманитар-
ной наукой в стране, если один из 
ее признанных на мировом уров-
не центров вдруг оказывается, по 
чиновничьим данным, неэффек-
тивным? Кто и как будет воспи-
тывать молодежь, если под сокра-
щение попадут гуманитарные 
специальности? Об этом мы бесе-
дуем с легендой отечественной 
историографии и краеведения, 
профессором РГГУ с 60-летним 
стажем, советником РАН и знаме-
нитым сыном знаменитого отца 
Сигурдом Оттовичем Шмидтом.

СИГУРД ШМИДТ: То, что сейчас дела-
ют с гуманитарными науками и с 
РГГУ, в частности, очень меня тре-
вожит. Беспокоюсь не за себя, а за 
будущее тех, ради кого мы живем. 
Престиж вуза во много определя-
ется наличием научных школ, 
школ учеников вузовских про-
фессоров. Я горжусь тем, что мне 
удалось создать такую школу. 
Ведь любое, даже очень хорошо 
написанное научное сочинение  в 
той или иной мере устаревает, по-
является новый материал или но-
вый взгляд, новый подход, и если 
есть те, кто продолжает тему, это 
прекрасно. В РГГУ таких научных 
школ  немало.

Когда говорят об оценке вуза, 
то надо думать в первую очередь 
о том, сколько в вузе научных 
школ, что получилось из выпуск-
ников, почему к вузу тянутся. 
Значение вуза определяется его 
штучным качеством, а не массо-
востью критериев. Все те крите-
рии, по которым сегодня в ми-
нобрнауки оценивают вузы, на-
верное, важны и нужны. Но от-
нюдь не главные. В РГГУ, вероят-
но, есть какие-то недочеты по дан-
ным прошлого года. Но, во-пер-
вых, оценивать «задним числом» 
просто нечестно: данные нынеш-
него года - иные. Во-вторых,  это 
вовсе не критерии качества вуза, 

и, тем более, отношения к нему 
общества.

РГГУ будет оптимизирован, как 
вы себе видите этот процесс?  
СИГУРД ШМИДТ: Я его не вижу и ви-
деть не хочу. Зато я вижу и чувс-
твую, как  волнуются родители и 
студенты, преподаватели. Воз-
можно, что-то, как там говорят, 
оптимизировать нужно — делоп-
роизводство, например, расписа-
ние. Но не это же определяет лицо 
вуза в конце концов! Вуз универ-
ситетского типа, а РГГУ — именно 
такой, определяется уровнем 
преподавателей и выпускников, 
конкурсом. А у нас он очень вы-
сок. Смотрите: лингвистика — на 
6 мест подано 316 заявлений, 
культурология — 16 мест и 586 за-
явлений, востоковедение — 21 
место и 990 заявлений, на доку-
ментоведение и архивоведение — 
почти 10 человек на место! 

Последняя специальность вооб-
ще уникальна для России, это 
«визитная карточка» РГГУ.
СИГУРД ШМИДТ: Точно. Вообще Исто-
рико-архивный институт, на базе 
которого потом вырос РГГУ, уни-
кален в мировом масштабе. Не 
было еще вуза, который  готовил 
бы сотрудников архивов. У нас 
уникальная подготовка работни-
ков хранилищ, очень  хорошая 
подготовка собственно истори-
ков. Не случайно в институтах 
РАН работает столько наших вы-
пускников. И в РГГУ всегда препо-
давали сотрудники академии.

Здесь великолепные филоло-
гия, лингвистика, литературове-
дение, социология. РГГУ  — органи-
затор всероссийских и междуна-
родных конференций. Здесь уме-
ло поощряют научную работу сту-
дентов, издаются сборники сту-
денческих статей. И не только: в 
издательстве РГГУ гоовятся к пе-

чати научные труды и учебные 
пособия, вызывающие огромный 
интерес. Широки  международ-
ные связи вуза. Наш ректор Ефим 
Иосифович Пивовар — известней-
ший ученый не только в российс-
ком, но и в международном масш-
табе. При вузе работают уникаль-
ные научные центры — французс-
кой истории, иудаистики, а кафед-
ра краеведения и москвоведения 
уже пятый год проводит Всерос-
сийские краеведческие чтения. 

Люди дорожат тем, что они 
связаны с РГГУ. И, кстати, несмот-
ря на то, что у нас далеко не самая 
большая зарплата, не уходят на 
более выгодные предложения.

Создается впечатление, что в по-
гоне за высокими технологиями, 
сиюминутной прибылью все за-

были о культуре, традициях, ко-
торые и дают как раз гуманитар-
ные науки.  Почему? 
 СИГУРД ШМИДТ: В ХIХ веке один муд-
рый французский философ на 
вопрос, что стало самым крупным 
событием эпохи, ответил: «Чело-
вечество потеряло друга человека 
— лошадь». Потому что лошадь 
была основой и хозяйственной 
жизни, и военного дела, и транс-
порта. Она требовала отношения, 
а не механического запоминания 
действий. Но на смену пришли ма-
шины. Сейчас происходит нечто 
похожее. Люди перестают читать, 
перестают сами искать информа-
цию. Переходят на умную техни-
ку. А чтение — акт самодеятельнос-
ти: вы можете вернуться к прочи-
танному,  подчеркнуть важное. 
Сейчас нажал на кнопку, ввел за-
прос в поисковик — и получил ин-
формацию. Когда вы переключае-
те каналы телевизора и останав-
ливаетесь на чем-то — это не то, 
что искали, а то, на что наткну-
лись. Чувствуете разницу? Нас 
поглотил культ удобной жизни.  

Сейчас высокое овладение уз-
кой сферой знания делает тебя 
крупнейшим специалистом. Ты 
получаешь степень, можешь даже 
стать академиком. Но нет широты 
знания. 

Вы решили, что будете профессо-
ром, в 8-м классе…
СИГУРД ШМИДТ: Не потому, что я за-
знавался. Просто в нашем  доме 
всегда было много профессоров. 
Однако, сыграла роль не только 
интеллигентская среда, которая 
была вокруг меня, но и школа. Я 
учился в двух очень хороших шко-
лах. Сначала была седьмая, она 
здесь прямо напротив, та самая, 
которая описана в «Детях Арба-
та» Рыбакова. Сам Рыбаков тоже 
тут учился, но познакомились мы 
уже после школы. Здесь учился и 
академик Келдыш. С седьмого 
класса я перешел в 110-ю школу у 
Никитских ворот.  Это была заме-
чательная школа с интеллигент-
ским составом учеников, так как 

рядом были дома МГУ, консерва-
тории, театров, многоквартир-
ные, все сплошь коммуналки. 
Здесь был совершенно гениаль-
ный учитель Иван Иванович Зе-
ленцов — преподаватель литера-
туры и русской словесности. С 
8-го класса он вводил у нас эле-
менты лекционной системы, со-
здал литературный кружок, куда 
можно было ходить ребятам из 
разных классов. Впоследствии, 
когда я 50 лет руководил студен-
ческим научным кружком источ-
никоведения, то старался созда-
вать такую же атмосферу свобо-
ды мысли и ощущений.

Вот уже более 60 лет 1 сентября 
вы даете первокурсникам ввод-
ные лекции. О чем они?
СИГУРД ШМИДТ: О том, что такое во-
обще история и что она — в обще-
ственной жизни.  Знаете, сейчас я 
уже понял, что самое главное: если 
человеку дана долгая жизнь, как 
мне, он должен чувствовать, что 
занимался всю жизнь только тем, 
что ему интересно и что у него по-

лучается. Этого и желаю своим 
студентам на первой лекции. Ис-
кренне понимая, что профессия, 
которую я избрал, и выбрали со-
знательно хотя бы некоторые из 
моих нынешних студентов — не из 
доходных. Я радуюсь, что они это 
выбрали по призванию. Мне ра-
достно, что, когда я читаю лекции, 
всегда нахожу лица, живо воспри-
нимающие новое знание, как бы 
сопереживая с профессором. Но 
увы! Хотя Дмитрий Сергеевич Ли-
хачев не без основания полагал, 
что XXI век будет временем особо-
го интереса к сфере гуманитарно-
го знания, у нас пока еще стреми-
тельно внедряется убеждение в 
том, что будущее зависит от того, 
сколько зарабатываешь... И в этой 
системе ценностей профессии ар-
хивных и музейных работников, 
да и вообще ученых-гуманитари-
ев котируются не высоко. И влече-
ние молодежи к ним, как можно 
убедиться, явно не поощряется во 
властных структурах.

ДОКУМЕНТ Победителей 
олимпиад наградят

Премия по уму

Ирина Борисова

МИНОБРНАУКИ подготовило новый перечень олимпиад 
и других конкурсных мероприятий, по итогам которых 
талантливой молодежи будут присуждаться премии в 
2013 году. 

Всего в списке 129 международных и всероссийских 
олимпиад и конкурсов и 83 региональных. Больше все-
го премий выплатят победителям и призерам всерос-
сийской и международной олимпиад по школьным 
предметам. Могут рассчитывать на премии победители 
и призеры Всероссийский олимпиады студентов, олим-
пиады «Ломоносов», в проведении которой принимает 
участие и «РГ».  

Полный список олимпиад и конкурсов будет опубликован 
в ближайших номерах «Российской газеты».

ПРОЕКТ Студенты проводят 
для школьников уроки 
нескучной физики

Разбивают розы 
и стереотипы

Анна Тимофеева, Красноярск 

ПО ПОЛУ школьного класса стелется дым, раздаются 
оглушительные взрывы и разлетаются осколки... Нет, это 
не учебная тревога и не ночной кошмар школьного за-
вхоза. Просто так теперь выглядят уроки физики и хи-
мии в школах Красноярска.

В рамках проекта «Новый взгляд» их проводят сту-
денты Сибирского федерального университета — буду-
щие биологи, физики и программисты, выигравшие 
грант одного из российских негосударственных  фондов. 
На глазах у изумленных семиклассников Иван Тимофе-
енко, Ксения Малышевская, Александр Меньшиков и Па-
вел Панкин творят чудеса: жгут и морозят, создают ми-
ни-вулканы, устраивают портативные огненные взрывы 
и демонстрируют жидкость тверже кирпича.         

Вот один из опытов «наглядной науки», который по-
казывают студенты. 

— Нужен доброволец, — говорит Иван Тимофеенко.
Из «леса рук» он выбирает девчушку поактивней и 

вручает ей за смелость розу.
— А теперь опускай сюда, — говорит он школьнице, 

указывая на тазик с азотом. 
Через минуту 

пребывания в ледя-
ном пару цветок из-
влекают.

— Бей об стол! — 
неожиданно прика-
зывают циничные 
экспериментаторы, 
которым не жаль 
принести цветок в 
жертву науке. И роза 
рассыпается, как 
стекло, на глазах у 
изумленных ребят. 
Аплодисменты!

— Это настоящее 
шоу. Жаль, что его 
может увидеть толь-
ко один из семи 

классов в параллели, — сожалеет учитель физики Вита-
лий Беспалов. — У нас в школе проводить такие опыты нет 
возможности. Жидкий азот сегодня дорого стоит.  

Желая окончательно повергнуть школяров в шок, сту-
денты показывают жидкость, которая ведет себя как ка-
менная твердь. Вещество на вид самое обычное — густая 
клейковина лениво плещется в пластиковом тазу. Ее не-
льзя пробить кулаком, а если опустить туда руку, то с 
трудом вытащишь. Все это на себе пробуют ребята.

— Это обыкновенный картофельный крахмал с водой. 
Два к одному, — раскрывают секрет студенты.

Капитан команды экспериментаторов Иван Тимофе-
енко — студент четвертого курса Института космических 
и информационных технологий СФУ.  Увлекаться физи-
кой он начал еще в школе. И именно благодаря тому, что 
их учитель показывал  любопытные опыты. 

— Уроки физики или химии не интересны ученикам, 
потому что не подкрепляются экспериментами, которые 
можно «пощупать», —  говорит Иван. -  Мы уже сделали 
семь выездов в школы, и видим, как загораются глаза ре-
бят. На вопрос, хотят ли они заниматься в группе «экспе-
риментальной науки», чуть ли не хором отвечают: «Да!». 

Кстати, бюджет гранта в сто тысяч рублей студенты 
разделили на две части: первую отвели на десять экспе-
риментальных уроков, вторую — на организацию этой 
самой группы, которая начнет работать после Нового 
года в стенах СФУ. Дважды в неделю все желающие уче-
ники смогут посещать занятия. 

Чувство веры
Елена Низиенко, дирек-
тор департамента госпо-
литики в сфере общего 

образования Минобрнауки, пояс-
нила: высказывалось мнение пере-
нести Основы религиозных куль-
тур из начальной школы в сред-
нюю. О том, чтобы вести его с 1 по 
11 класс речи пока нет. Но ясно, 
что любые изменения в програм-
мах потребуют новых учебников. 

Подготовка книг по новой дис-
циплине — каторжный труд. Осо-
бенно — по светской этике. Ны-

нешний учебник дался авторам 
очень нелегко. Причина — в кризи-
се современной философии, раз-
мытии понятий добра и зла, поря-
дочности и интеллигентности. 
Между тем, все это обязательные 
темы уроков. Кто возьмется пи-
сать учебники для старшеклас-
сников? Сумеют ли педагоги по 
ним работать? 

Новый курс дается педагогам 
гораздо труднее, чем детям. На 
практике это выливается в такие 
вот рассказы на уроках: 

«Идет Красная Шапочка по 
лесу. Навстречу ей Волк. 

— Красная Шапочка, я тебя 
съем!

— Не съешь! У меня за спиной 
Ангел-Хранитель летит!»… 

Учителям катастрофически не 
хватает знаний, а система подго-
товки тьюторов себя не оправдала. 
Как и где организовать подготовку 
учителей? Часть педагогов, по мне-
нию экспертов, могут выпускать 
педвузы и религиозные учебные 
заведения. Так, стандарт для бака-

лавриата по этой специальности 
разрабатывал Православный Свя-
то-Тихоновской гуманитарный 
университет, и с 2013 года этот вуз 
обещал открыть первый набор на 
новую специальность. Правда, го-
товить там будут педагогов двух 
модулей: светской этики и право-
славной культуры. 

По мнению ректора МГЛУ Ири-
ны Халеевой в школы могли бы 
прийти выпускники теологичес-
ких кафедр и факультетов, кото-
рые есть, в том числе, в универси-
тете. В вузе было уже несколько 
выпусков теологов, которые зна-
ют пять иностранных языков и 
прекрасно разбираются в бого-
словии. 

— Филологические знания — ос-
нова теологического образования. 
— говорит Ирина Халеева. 

Все так. Но у минобрнауки свое 
требование: преподаватель Основ 
религиозных культур должен 
иметь педагогическое образова-
ние. Так что теологам, видимо, при-
дется изучать педагогику, чтобы 
прийти в школу. Они готовы. И на-
верняка были бы очень востребо-
ваны в средних и старших классах. 
Особенно, если б вели не отде-
льные модули, а единый предмет. 

Споры об этом не утихают. И 
что удивительно, мнения предста-
вителей разных конфессий часто 
сходятся: для того чтобы быть то-
лерантными, люди должны знать 
больше о чужой религии. Но пока 
что в учебных планах на знакомс-
тво с другими религиозными 
культурами отведено всего лишь 
четыре часа. 

Ефим Рачевский, 
народный учитель России, директор Центра образования 548:

— Какие предметы надо выбросить из расписания, чтобы вести этот курс до 

11-го класса? Кто этот курс будет вести? Где готовить учителей? На убогих ме-

сячных курсах в Институте повышения квалификации? Можно, конечно, от-

крыть педагогические факультеты в религиозных учебных заведениях, но для 

того, чтобы такие учителя пришли в школу, потребуется переписать Консти-

туцию. Если готовить педагогов в обычных вузах, то надо помнить, что сегод-

ня учителя — продукт двойного негативного отбора. В педвузы идут не самые 

лучшие ученики, а потом работать в школы — не самые лучшие студенты. Мо-

жет, в старших классах могли бы преподавать теологи — выпускники языко-

вых вузов, и не разные модули, а какие-то общие мировоззренческие предме-

ты. Я обеими руками за то, чтобы школьники изучали историю религий, этику, 

эстетику.

Владислав Флярковский, 
телеведущий:

— Не знаю, кто должен преподавать новый предмет, но знаю точно, кто не дол-

жен. Не должны его вести священники, раввины, муллы, ксендзы. Такие уроки 

должны вести ученые, философы, кандидаты наук и доктора. Сложнейший воп-

рос — выбор одного из шести модулей. Мой младший сын учится в 7-м классе, Ос-

нов религиозной культуры у него в расписании нет. Но если бы завтра пришлось 

выбирать, что изучать — православие, иудаизм, ислам или буддизм, и он спросил 

бы моего совета, я не знаю, что ответить ему. По-моему, очевидно, что предмет 

должен быть общим для всех конфессий. Для меня это выбор между алгеброй и 

геометрией. 

Марина Кафанова, 
директор Панковской школы, Новгородская область:

— Новгород — колыбель русской духовности, поэтому у нас все ученики в двух 

четвертых классах выбрали Основы православия. Эти уроки ведет учитель ли-

тературы. Чтобы подготовиться к этим урокам она прошла месячные курсы и 

вместе с группой других педагогов пожила несколько дней в Иверском монас-

тыре, чтобы почувствовать особенности монашеской жизни. В следующем году 

в параллели будут дети, которые, возможно, выберут другой модуль. Где брать 

для них учителя — не знаю. С кадрами в любой школе большая проблема. Учителя 

старшего возраста прошли школу атеизма и очень сложно найти человека, ко-

торый не загубил бы идею, ради которой ввели новый предмет.   

КОММЕНТАРИИ

КОММЕНТАРИЙ

Прямая речь Известный ученый не понимает, почему ведущий гуманитарный вуз 
России отправили на «доработку»

Протест профессора Шмидта

Сигурд Шмидт: Мы потеряли широ-
ту знания, которую дают в основ-
ном гуманитарные науки. 

ОТ АВТОРА 
Совсем недавно на Арбате появились букинистические развалы. Возро-
дились, точнее сказать, вернули Арбату частичку исторического обли-
ка. Оказалось, силами профессора Сигурда Оттовича Шмидта, он по-
радел за это. Сам он себя называет патриотом Арбата: родился и всю 
жизнь прожил именно здесь. Дом ученого — в переулке за памятником 
Булату Окуждаве. А вот и сам Окуджава вместе с Сигурдом Шмид-
том — на фотографии в семейном альбоме. Рядом — фото с Даниилом 
Граниным. Кстати, «Керогаз и все другие» Даниила Гранина я никак не 
могла найти ни в одном книжном Москвы, а на арбатском развале, по 
дороге к Сигурду Оттовичу  нашла.  

Акцент

 Почему престижному вузу, где 
конкурс за последние шесть 
лет вырос в 5,5 раза, прихо-
дится оправдываться? 

ЦИФРА

600
КРАСНОЯРСКИХ 
ШКОЛЬНИКОВ 
посетят «нескучные уроки» физи-
ки и химии

Чтобы будущие теологи могли преподавать в школе, им придется получить еще одну специальность.
Роза рассыпается, как стекло, на глазах у изумленных ребят. 
Аплодисменты!
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Николай Андреев,
зав. лабораторией популяризации и пропаганды 
математики Математического института им. В.А. Стеклова 
РАН,  лауреат премии Президента РФ:

— За границей распространены интерактивные музеи науки, где 

молодежь может «поиграться» с наукой. В основном с физикой и 

химией. В России такие музеи только открываются. Очень хочется 

пожелать красноярским студентам, чтобы они не останавлива-

лись на уровне научных «фокусов». Примером тут может служить 

«Театр занимательной науки» Сергея Кириллова, где кроме экспе-

риментов школьника «ведут» по конкретной теме: к концу пред-

ставления он и удивительные опыты увидел,  и тему освоил. 
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СКАНДАЛ Названы самые 
нечистоплотные 
футбольные чемпионаты

Рейтинг 
позора 

Иван Ильин 

АГЕНТСТВО Sportradar обнародовало данные иссле-
дования «чистоты» европейских футбольных чемпио-
натов. Согласно этому рейтингу, Россия попала в число 
лидеров по числу «договорняков». 

Список составлялся на основании сотрудничества с 
букмекерами — ведущие конторы сообщали специа-
листам данные по объему ставок. При этом не разгла-
шаются конкретные сомнительные встречи и даже не 
уточняется, какие команды в них замешаны. Проверку 
прошли 143 472 матча по всей Европе в период с июня 
2009 по ноябрь 2012-го. В категорию «подозритель-
ных» попали 798 встреч или 0,59 процента от общего 
числа. 

В итоге, согласно рейтингу, наибольшее количество 
матчей с заранее предрешенным итогом было сыграно 
в Албании — 97. «Достойное» место в этом списке заня-
ла Россия. Если исходить из обнародованных данных, в 
нашей стране за три с небольшим года состоялось 42 
«договорняка» — это шестой показатель в Европе. Что 
же касается самых чистых чемпионатов, то рейтинг за-
мыкает Бельгия — у нее всего один подозрительный 
матч. По два «договорняка» зафиксировано в Голлан-
дии и Франции.

Ну а в целом первая десятка выглядит так: «1. Алба-
ния — 97 матчей; 2. Италия — 70; 3. Молдавия — 66; 4. Эс-
тония — 48; 5. Греция — 45; 6. Россия — 42; 7. Македония — 
37; 8. Болгария — 35; 9. Латвия — 31; 10. Литва — 31».

По просьбе «РГ» пресс-служба Российской футболь-
ной Премьер-лиги (РФПЛ) прокомментировала дан-
ный рейтинг: «РФПЛ внимательно следит за всей появ-
ляющейся информацией по «договорным» матчам и 
тщательно анализирует каждое из таких сообщений. В 
том числе и сигналы, поступающие из неофициальных 
источников. Начиная с 2010 года РФПЛ и Букмекерс-
кая компания «Лига Ставок» тесно сотрудничают в 
рамках общеевропейской «Системы раннего оповеще-
ния», направленной на борьбу с «договорными» мат-
чами. На данный момент у Российской футбольной 
Премьер-лиги нет сведений, позволяющих считать тот 
или иной матч «договорным».

БАСКЕТБОЛ УНИКС с трудом 
добрался в Самару на матч 
Единой лиги

Прорвались 
сквозь туман

Илья Трисвятский

ЕДВА не оказался перед угрозой срыва матч регулярно-
го чемпионата Единой лиги ВТБ «Красные Крылья» — 
УНИКС. Из-за тумана, опустившегося над Самарой, за 
день до игры прекратил принимать рейсы местный аэро-
порт.

В ожидании летной погоды казанские гости провели 
вечер в своем аэропорту, но накануне встречи так и не 
смогли отправиться в соседний город на Волге. При-
шлось УНИКСу уже непосредственно в день матча стар-
товать в 7.30 утра из Казани на автобусе и провести в до-
роге порядка семи часов. Наставник команды Ацо Петро-
вич опасался, что из-за утомительного путешествия его 
подопечные растеряют свои кондиции, но казанцы про-
вели матч довольно бодро и победили со счетом 69:56. 

Куда большей 
проблемой, чем при-
езд УНИКСа, стал 
вопрос судейства. 
Назначенные на 
игру арбитры за-
стряли в столичном 
аэропорту, просидев 
там почти сутки. 
Было принято реше-
ние привлечь к рабо-
те местных, самарс-
ких судей. Данный 
вопрос удалось согласовать с руководством казанского 
клуба, причем в переговорах принимал участие гене-
ральный директор Единой лиги Андрей Широков, при-
бывший в Самару. На предматчевом совещании он при-
ободрил малоопытных служителей Фемиды и те отрабо-
тали так, что к ним не было никаких замечаний со сторо-
ны наставников обоих команд. 

До встречи с УНИКСом «Красные Крылья», руководи-
мые главным тренером Сергеем Базаревичем, выдали 
великолепную серию из девяти побед подряд в различ-
ных турнирах — Единой лиге, ПБЛ и европейском Кубке 
Вызова. Поэтому не случайно, что на игре с казанцами 
трибуны «МТЛ-Арены» оказались заполненными до от-
каза. Однако УНИКС уверенно контролировал ход игры, 
и «Красные Крылья» вынуждены были смириться с тем, 
что их победная серия все-таки завершилась.

— Наверное, к этому поражению надо относиться с не-
которым оптимизмом, — сказал после матча наставник 
самарской команды Сергей Базаревич. — Определенный 
авторитет и репутацию мы уже заработали. Перед игрой 
было ощущение, что и на тот раз сможем победить, но 
слишком часто промахивались при бросках без сопро-
тивления. Так что наши главные проблемы были в напа-
дении.

Результаты остальных матчей: ЦСКА — «Нижний Нов-
город» — 83:60, «Жальгирис» (Литва) — «Нимбурк» (Че-
хия) — 90:70, «Нептунас» (Литва) — «Локомотив-Кубань» 
(Краснодар) — 83:95, «Азовмаш» (Украина) — «Калев» 
(Эстония) — 76:71, «Триумф» (Люберцы) — «Енисей» 
(Красноярск) — 77:81.

ГОСТЬ «РГ» Анна Чичерова рассказала, как болельщики благодарили ее за победу 
на Олимпиаде в Лондоне

Прыгунья с нашего двора
Илья Зубко

В
чера в редакции «Российс-
кой газеты» побывала наша 
замечательная прыгунья в 

высоту Анна Чичерова, чей пры-
жок в Лондоне на 2 метра 5 сан-
тиметров принес ей звание олим-
пийской чемпионки. 

Анна, насколько сильно измени-
лась ваша жизнь после этой по-
беды? Узнают ли на улицах? 
АННА ЧИЧЕРОВА: Очень большая раз-
ница получилась между Пекином 
и Лондоном. На этой Олимпиаде 
и после нее я ощущала очень мно-
го внимания к себе. Забавная ис-
тория — как мне под стекло авто-

мобиля записки подкладывали. 
Нам за выступление в Лондоне 
подарили машины, и какое-то 
время авто стояло во дворе без 
номеров. Просто с табличкой 
«сборная России» и фамилией. 
Муж спустился вниз и приносит 
листок бумаги, на котором напи-
сано: «Мы очень гордимся тем, 
что в нашем дворе живет олим-
пийская чемпионка. Мы болели, 
переживали». Через день еще 
одна записка такого же плана от 
других людей — с приглашением в 
гости, номером телефона. И на 
улицах люди действительно уз-
нают. Приятно — не в смысле лич-
ного удовлетворения, а потому, 
что люди действительно смотре-

ли, болели. Ну а в моей личной 
жизни ничего конкретно не по-
менялось. Поначалу было ощу-
щение пустоты внутри. Было пот-
рачено столько сил, было отдано 
столько эмоций, и был внутри та-
кой вакуум. Но легкая атлетика 
не закончилась Олимпийскими 
играми — была возможность вы-
ступать еще на соревнованиях в 
«Бриллиантовой лиге». И этот 
праздник, зрители на трибунах, 
которые приветствуют тебя уже 
в абсолютно другом ранге, — это 
вдохновляло. А сама все переоце-
нила уже через месяц или два. Си-
дишь на кухне, пьешь чай и дума-
ешь: «Боже мой, неужели это слу-
чилось»? Когда доходишь до этой 

высоты, которая для спортсмена 
является самой важной, понима-
ешь, что ты уже внес свое имя в 
историю. Это результат долгой 
работы. «Золото» Лондона стало 
жирной точкой. Ну, не точкой, я 
думаю, что я еще буду выступать, 
но неким пределом, которого хо-
телось достигнуть. Такой бальзам 
на душу, что не зря было потраче-
но столько сил. 

Ваша дочка играет с завоеванны-
ми мамой медалями?
АННА ЧИЧЕРОВА: Она к ним спокойно 
относится. Первую золотую ме-
даль по итогам чемпионата мира 
в Тэгу, которая Нике посвящена, 
она быстро снимает — потому что 
награда очень тяжелая. И таскает 
ее волоком за собой по комнате. 
Конечно, не очень уважительно, 
но, тем не менее, таким вот обра-
зом с ней обходится. Думаю, ког-
да она станет постарше, то пой-

мет, что это не просто игрушки, а 
значимые вещи.

А почему Никой дочь назвали? 
Победа?
АННА ЧИЧЕРОВА: Да. Во-первых, мне 
само по себе понравилось имя. 
Ника — это моя победа. Может 
быть, в силу того, что все мои зна-
чимые золотые медали пришли 
после ее рождения. Я была вто-
рая, третья, в большинстве слу-
чаев. И тогда подумала — как ко-
рабль назовешь, так и поплывет. 
Пусть по жизни, независимо от 
того, чем бы она ни занималась, 
пусть она будет Никой-Победой. 
Для себя, для меня, для всех нас.

Полный текст беседы с Анной 
Чичеровой читайте в одном из 
ближайших номеров «РГ»

НОВОСТИ

Итоги 
подведут  
в Кремле 

БАЛ ПОСТАВИТ 
БАЛЛЫ 
В ПЯТНИЦУ, 14 декабря, в Госу-
дарственном Кремлевском 
дворце пройдет ежегодный Бал 
олимпийцев России. Этот празд-
ник — торжественное мероприя-
тие Олимпийского комитета 
России, место и время подведе-
ния спортивных итогов уходя-
щего года. 

В 2012 году бал будет посвя-
щен выступлению олимпийской 
команды России на ХХХ Олим-
пиаде в Лондоне — в целом ус-
пешному, а также предстоящим 
в феврале 2014 года XXII Олим-
пийским зимним играм в Сочи. 
На празднике встретятся боль-
ше чем тысяча гостей, среди ко-
торых выдающиеся спортсмены 
и тренеры, олимпийские чемпи-
оны, ветераны спорта, руково-
дители национальных спортив-
ных организаций, обществен-
ные деятели, руководители 
СМИ.

На бал олимпийцев пригла-
шены все чемпионы и призеры 
Лондона. Будут подведены и ито-
ги конкурса «Спортивная эли-
та-2012» в номинациях: «Луч-
ший тренер года», «Лучший 
спортсмен года», «Лучшая 
спортсменка года», «Лучшая 
мужская команда», «Лучшая 
женская команда».

Определены 
участницы 
«Большого 
шлема»     

ВОЙТИ 
В «АВСТРАЛ» 
СТАЛ известен предваритель-
ный список теннисисток, кото-
рые выступят на Открытом чем-
пионате Австралии 2013 года. 
Этот первый в сезоне турнир 
«Большого шлема» начнется в 
Мельбурне 14 января. 

В основную сетку попали 10 
россиянок — Мария Шарапова, 
Надежда Петрова, Мария Кири-
ленко, Екатерина Макарова, 
Анастасия Павлюченкова, Нина 
Братчикова, Светлана Кузнецо-
ва, Елена Веснина, Александра 
Панова, Вера Звонарева. 

Всего «основа» рассчитана на 
128 участниц. Если бы, напри-
мер, Звонарева, пропустившая 
много из-за травм, скатилась бы 
еще ниже (согласно опублико-
ванному в понедельник рейтин-
гу она занимает 96-е место), то 
не исключено, что ей пришлось 
бы пробиваться через квалифи-
кацию. Впрочем, Вера, некогда 
вторая ракетка мира, надеется 
на то, что она восстановит утра-
ченные позиции. Она активно го-
товится к новому сезону, трени-
руясь во Флориде. 

Сборная 
по русскому 
хоккею начала 
подготовку

МЯЧ ДОЛЕТЕЛ 
ДО САЯН
ТРЕНЕРСКИЙ штаб сборной 
России по бенди назвал расши-
ренный состав для участия в 
учебно-тренировочном сборе и 
международном турнире на при-
зы правительства России в Аба-
кане 10 — 17 декабря 2012 года.

Вратари: Роман Черных (Ени-
сей), Роман Гейзель (Сибсель-
маш), Михаил Шиляев (Родина), 
Григорий Лапин (Водник). Защит-
ники: Павел Булатов, Василий 
Грановский (оба — Динамо-М), 
Юрий Викулин, Артем Ахметзя-
нов, Михаил Прокопьев (все — 
Енисей), Виктор Черных (Байкал-
Энергия), Сергей Калинин (Вод-
ник). Полузащитники: Петр За-
харов, Максим Ишкельдин, Алек-
сей Доровских, Юрий Шардаков 
(все — Зоркий), Дмитрий Савель-
ев (Динамо-М), Олег Толстихин, 
Алан Джусоев, Антон Нагуляк 
(все — Енисей), Алексей Бушуев, 
Сергей Шабуров, Дмитрий Логи-
нов (все — Динамо-Казань), Антон 
Шевцов (Сибсельмаш), Янис Бе-
фус (Саяны-Хакасия). Нападаю-
щие: Сергей Ломанов, Артем Бон-
даренко (оба — Енисей), Павел Ря-
занцев (Динамо-М), Игорь Ларио-
нов, Олег Пивоваров (оба — Роди-
на), Евгений Дергаев (Водник), 
Вячеслав Вдовенко (СКА-Нефтя-
ник), Петр Цыганенко (Зоркий).

Подготовили Александр Ерастов 
и Анна Козина

Футбол Заключительный поединок группового раунда Лиги чемпионов 
в Милане питерский «Зенит» проведет без своего лидера

Кержакоff

Артур Нанян 

С
егодня вечером пи-
терский «Зенит» в 
з а к л ю ч и т е л ь н о м 
матче группового ра-
унда Лиги чемпио-

нов УЕФА против «Милана» дол-
жен играть исключительно на 
победу. Только этот результат 
может помочь питерцам продол-
жить борьбу  в Лиге Европы.

Однако вчера пришла но-
вость, которая больно ударила 
по шансам «Зенита». Стало 
ясно, что питерцы не смогут рас-
считывать в Милане на лидера 
атак — Александра Кержакова. 
Футболист остался дома из-за 
травмы приводящей мышцы 
бедра. 

За день до игры бывший спор-
тивный директор «Зенита» и 
экс-агент 30-летнего нападаю-
щего — Константин Сарсания в 
разговоре с корреспондентом 
«РГ» признал, что потеря Кер-
жакова негативно скажется на 
атакующем потенциале питер-
цев.

Как повлияет отстутствие Кер-
жакова на игру «Зенита»?
КОНСТАНТИН САРСАНИЯ: Отсутствие 
игрока такого класса ослабит 
атаку «Зенита». Саша лучший 
бомбардир, и его отсутствие не 
может остаться незамеченным.

Немотивированный «Милан»  — 
это плюс для «Зенита»? 
КОНСТАНТИН САРСАНИЯ: Наверняка 
тренер «Милана» обойдется без 
ряда своих ведущих футболис-
тов, которым нужна передыш-
ка. При этом почти уверен, что 
в составе итальянцев появятся 
молодые и талантливые игроки. 
Но в любом случае шансы у ко-
манды Спа ллетти чуточку 
выше.

Как вы считаете, можно ли гово-
рить о том, что наш клуб вышел 
на пик своей формы именно в 
декабре?

КОНСТАНТИН САРСАНИЯ: Я бы так не 
стал утверждать, хотя матчи с 
ЦСКА и со «Спартаком» удались 
команде Спаллетти. Но это пока 
не тот «Зенит», который мы ви-
дели, к примеру, летом. Как мне 
кажется, еще не до конца вписа-
лись в игровую схему новички 
клуба — Халк и Витцель. Им еще 
нужно время для адаптации. 

Несмотря на то, что игра с 
«Зенитом» для «Милана» не бу-
дет иметь никакого турнирного 
значения, по сообщениям италь-
янских СМИ на матче с питерца-
ми «Сан-Сиро» ждет рекордную 
аудиторию в текущем розыгры-
ше Лиги чемпионов: 40 тысяч че-
ловек. Для сравнения, на игру с 
бельгийским «Андерлехтом» 
пришли 27 500 болельщиков, а 
на испанскую «Малагу» — 31 000. 
На «Зенит» ожидается «аншлаг» 
в 40 тысяч, что лишний раз гово-
рит о том, что на питерский клуб 
теперь в Европе смотрят иначе.

В отсутствие Александра 
Кержакова вся надежда болельщи-
ков «Зенита» ложится на бомбар-
дирские качества бразильца Халка 
(в центре) .

Акцент

 Перед матчем «Милан» — 
«Зенит» букмекеры давали 
небольшое преимущество 
итальянскому суперклубу

Баскетболисты УНИКСа прервали победную серию самарс-
ких «Красных Крыльев».

Добиться десятой 
победы подряд бас-
кетболисты 
«Красных Крыльев» 
не смогли

«Золото» Игр стало для Анны Чичеровой самым большим и желанным достижением. Но точно не последним.
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Фото и видео на сайте
www.rg.ru

Читайте онлайн-трансляцию 
матча на сайте
www.rg.ru/sujet/4504

ЛАУРЕАТЫ ГОДА
Международная Ассоциация спортивной прессы (АИПС) обратилась к 
Федерации спортивных журналистов России (ФСЖР) с просьбой опре-
делить двух лучших — спортсменов и спортсменку — уходящего года, а 
также спортивную команду. 
И хотя ФСЖР в результате опроса российских спортивных журналис-
тов называет не двоих, а «десятку» сильнейших, имена которых сооб-
щаются во все СМИ во второй половине декабря, мы не могли отказать 
нашим зарубежным коллегам в их просьбе. Тем более что ответ требо-
валось дать не позднее этого воскресенья.
Вот что решил Исполком ФСЖР на своем заседании в пятницу:
Лучший спортсмен года — Сергей Тетюхин (волейбол), лучшая спорт-
сменка — Анна Чичерова (легкая атлетика, прыжки в высоту). Силь-
нейшая команда — сборная России по волейболу. Как видите, все три на-
ших номинанта выиграли олимпийские медали на Играх в Лондоне. Ну 
а самыми удобными для работы прессы признаны условия, созданные 
для нее организаторами лондонской Олимпиады.

Подготовил Николай Долгополов, президент ФСЖР.С
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23.30 «Милан» — «Зенит» — прямая 

трансляция.

ТОТАЛИЗАТОР
Одна из ведущих букмекерских 
контор в Европе — Bet and win 
дает небольшое предпочтение 
«Милану», на победу которого ко-
эффициент составляет 2,45, а на 
питерский клуб — 2,85.
Видимо, букмекерские конторы 
не учли, что в составе «Милана» 
не выйдут на поле травмирован-
ные капитан команды Риккардо 
Монтоливо, а также защитник 
Даниэле Бонера. Также главный 
тренер «красно-черных» наме-
рен предоставить отдых игро-
кам атаки — бразильцу Робиньо и 
итальянцу с египетским проис-
хождением Стефану Эль-Ша-
арави, который с четырнадца-
тью голами является лучшим 
бомбардиром «Милана» в этом 
сезоне.
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ВОПРОС ДНЯ

За что вас больше всего 
ругали в детстве?
Алексей Ретеюм, 

директор Ботанического сада 
МГУ «Аптекарский огород»: 

— Ругали меня в детстве нечасто. Я 
был прилежным ребенком и учил-
ся в общем-то хорошо. И я не ду-
маю, что советская система 
школьного образования, которую 
я застал, была плохой, поскольку 
давала школьникам слишком 
мало свободы. Ведь сегодня время 
от времени приходится слышать 
такую точку зрения. Творческого 
подхода, пожалуй, действительно 
немного не хватало. Но это совсем 
не значит, что надо давать меньше 
знаний. По-моему, эти вещи впол-
не совместимы. Осуществляется 
такой синтез через игры, самосто-
ятельные исследования и экспе-
рименты. 

Михаил Скипский, 
игрок телепередачи 
«Что? Где? Когда?»:

— За то, что я не хотел одеваться 
так, как этого желали мои роди-
тели. Они считали, что я должен 
носить всевозможные шапочки, 
шарфики, чтобы это было потеп-
лее, понадежнее. Хотя родителей 
я в общем-то слушался и в школе 
учился неплохо. За все время их 
вызывали в школу всего два или 

три раза. Мне тяжело сказать, 
чем было продиктовано мое по-
ведение в случае с одеждой. Ду-
маю, что это было некое детское 
природное упрямство. И хочется 
верить, что в итоге я хотя бы стал 
закаленным человеком. По край-
ней мере болею я сейчас нечасто. 
Что же касается влияния успева-
емости на дальнейшую жизнь во-
обще, то могу сказать, что, с од-
ной стороны, отличники — это не 
самые успешные люди. С другой 
стороны, школа — это важнейший 
институт социализации. Одно-
значной зависимости здесь не су-
ществует.

Денис Лебедев, 
боксер:

— За плохую учебу. Хотя на самом 
деле учиться я любил, получал 
пятерки, пока не начал побеж-
дать на соревнованиях. Дело в 
том, что тогда мне пришлось про-
пускать учебу. Поэтому оценки 
пошли вниз. Приоритет в нашей 
семье всегда отдавался спорту. 

Ольга Дроздова, 
заслуженная артистка России:

— За лень. Я была очень сообрази-
тельной. А в некоторых случаях 
нужно еще немножко потрудить-

ся, а не только соображать. И я 
думаю, что при достижении успе-
ха в жизни главную роль играет 
именно трудолюбие. Успешные 
люди обладают именно этим ка-
чеством. Что же касается талан-
тов, то абсолютно бездарных лю-
дей просто не бывает.

Сергей Букинич, 
победитель Всероссийского 
конкурса «Учитель года-
2006»:

— Меня не ругали, а наоборот, 
всегда старались похвалить. Спа-
сибо большое за это моим роди-
телям. Недостатки можно найти 
у каждого. И мне кажется, что за-
дача родителей — это, наоборот, 
поддержать своего ребенка. Ког-
да мои родители получили грамо-
ту за хорошее воспитание сына, 
то мама мне сказала, что значи-
тельная часть заслуг за это при-
надлежит мне. Что же касается 
школьных оценок, то двойка или 
тройка — это не приговор на всю 
оставшуюся жизнь. Возможно, 
обстоятельства сложились так, 
что ты не смог подготовиться к 
этому конкретному уроку. К при-
меру, у тебя заболела бабушка.

Подготовил 
Александр Ковалевский

Татьяна Кудрявцева

Овен 
Очень насыщенное время. Ус-
пешны командировки, возможны 
новые знакомства.  

Телец 
Постарайтесь не давать никому 
обещаний и тем более клятв. У 
вас не получится их выполнить. 

Близнецы  
Если вы наконец решились от-
правиться на отдых, действуйте 
сейчас — смело и решительно. 

Рак 
Прежде чем вы пожмете протяну-
тую руку помощи, поинтересуй-
тесь, какую цену вам придется 
потом за это платить.

Лев 
Постарайтесь не связывать себя 
обязательствами с людьми, кото-
рые вами руководят и от которых 
вы зависите. 

Дева 
Возможно, что сегодня вас не-
удержимо потянет на резкое рас-
ширение круга своего общения. 
Стоит вспомнить старых, прове-
ренных друзей.

Весы 
Близится апофеоз вашего очеред-
ного любовного романа. Но имен-
но сегодня постарайтесь не бол-
тать лишнего на работе. 

Скорпион 
Если вам предстоит серьезный 
разговор, лучше отложить его на 
несколько дней. А сейчас вам 
предстоит самостоятельно при-
нимать ответственные решения.

Стрелец 
День вполне успешен для осу-
ществления финансовых опера-
ций. С сегодняшнего дня у вас 
обострится нюх на коммерчес-
кий успех. 

Козерог 
Внезапно вы окажетесь в центре 
внимания окружающих вас лю-
дей. Однако избегайте головокру-
жения от успехов. 

Водолей 
Вы сведете на нет самые много-
обещающие и перспективные 
предприятия. Сегодня не ваш 
день, это точно.

Рыбы 
Чем энергичнее вы будете доби-
ваться своего, тем выше окажут-
ся ваши шансы на успех. 

ГОРОСКОП

04.12| ВТОРНИК

Кому за сто — тому ни копейки?
Марина Грицюк, Елена Домчева, Роман Маркелов, 
Татьяна Смольякова
www.rg.ru/art/705704
Можно сделать так: пенсионеру, который получает пен-
сию выше средней по региону, запретить работать. Если 
работодатель хочет, чтобы конкретный пенсионер про-
должал работать у него, пусть он и несет все бремя содер-
жания этого пенсионера, государство же дает пенсию 
именно потому, что человек не работает. Пенсия — это со-
циальная гарантия государства, но она должна иметь оп-
ределенные ограничения: есть зарплата — нет пенсии. 
Однако если зарплата ниже, чем пенсия, которую должен 
был бы получать пенсионер, то разницу доплачивает ПФ 
РФ.  Либо законодательно запретить работодателю пла-
тить работающему пенсионеру меньше размера начис-
ленной ему пенсии. Государство должно заботиться и о 
смене поколений на работе, а пока пенсионер занимает 
место, молодежь не сможет трудоустроиться. В СССР не 
зря на пенсии нельзя было работать больше двух меся-
цев. Да, сталевар вряд ли останется в 70 лет у мартена, а 
вот кабинетные пенсионеры будут сидеть до предела. И 
откуда тогда взяться смене поколений? Надо сделать 
простую вещь — снять все ограничения по верхней план-
ке пенсии — сколько заработал, столько пусть и получает, 
и стимулировать работодателя не содержать пенсионе-
ров на должностях.
Сергей

Считаю, что работающим пенсионерам пенсию надо 
платить. Потому как они всю свою жизнь проработали на 
государство или на частный бизнес. Люди, которые рабо-
тают на частный бизнес, должны тоже получать достой-
ную пенсию, складывающуюся из выплат государства и 
компании, в которой работал работник, с учетом, что за-
рплата выплачивалась белая. 
Владимир

А за затор заплатишь
Никита Богуславский
www.rg.ru/art/705018
Наверное, сотрудники ДПС могут способствовать упо-
рядочиванию проезда перекрестков, в том числе стиму-
лируя остановку у стоп-линии, не позволяя проезжать 
прямо на «краснеющий» желтый, и другими приемами 
умелого регулирования, а не только штрафами. Когда на 
перекрестке работает умелый регулировщик, а не сидит 
в засаде охотник за штрафами, отношение к этой службе 
меняется к лучшему. 
SERG 62

Свежая голова
Елена Усачева
www.rg.ru/art/704942
Может быть, не стоит, словно плохие школьники, списы-
вать всё подряд у Запада вместе со всеми ошибками. 
Пусть им нравятся их ценности, но у нас своя жизнь, 
своя культура и свои ценности — наши, а не чужие. Следу-
ет подумать, с какой целью применяется ювенальная юс-
тиция — вопросов больше, чем ответов.
Михаил

Копить на пенсию будем по-новому
Татьяна Смольякова
www.rg.ru/art/702041
Пенсионеры, которые на пенсии остаются на руководя-
щих должностях, должны получать либо зарплату, либо 
пенсию. Очень некрасиво в трудовом коллективе выгля-
дят такие пенсионеры, которые получают довольно вы-
сокую пенсию и еще плюс все сливки с коллектива выжи-
мают — повышенную зарплату, премию и т.д. Должен 
быть закон, ограничивающий в пенсионном возрасте 
право на труд. К тому же пенсионеры в коллективе явля-
ются тормозом научно-технического прогресса. 
Светлана 
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Москва -4...+1, снег

Санкт-Петербург -4...-2, снег

Анадырь -10...-5, облачно

Архангельск -15...-9, снег

Астрахань +4...+9, дождь

Благовещенск  -20...-14, снег

Владивосток -7...-6, снег

Волгоград +4...+9, дождь

Воронеж +2...+7, дождь

Екатеринбург -10...-9, снег

Иркутск -20...-16, снег

Казань -5...+1, снег

Калининград -3...+2, дождь

Краснодар +8...+12, облачно

Магнитогорск -7...-4, солнечно

Мурманск -13...-6, снег

Нижний Новгород -6...+1, снег

Новосибирск -23...-12, снег

Омск -18...-4, снег

Орел -1...+3, снег

Оренбург +2...+5, дождь

Пермь -11...-7, облачно

Ростов-на-Дону +7...+9, дождь

Самара +1...+4, дождь

Сочи +11...+16, дождь

Ставрополь +6...+9, облачно

Тамбов +1...+6, дождь

Тюмень -15...-7, снег

Уфа -3...+1, облачно

Хабаровск -13...-7, снег

Челябинск -7...-2, снег

Чита -30...-18, облачно

Элиста +4...+10, облачно

Южно-Cахалинск -7...+4, снег

Якутск -40...-36, солнечно

Ярославль -7...+1, снег

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Погода обещает быть 
пасмурной, выше нуля. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 726 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Ожидается ясный мороз-
ный день. Атмосферное 
давление составит 744 
мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики прогнозиру-
ют еще один солнечный 
день. Давление атмосфе-
ры — без изменений.

«Посмотрите — вот он без страховки идет»...  Путь из США в Канаду может стать неожиданно 
опасным, если делать это так, как решился воздушный акробат Ник Валленда. Он стал первым 
человеком за более чем сто лет, прошедшим по канату над Ниагарским водопадом. 
Смертельный номер длился около получаса: за это время канатоходец пересек американо-
канадскую границу на высоте 50 метров над ревущей водной бездной. Особую трудность для 
смельчака представляли многочисленные брызги, а также отсутствие тросов-стабилизаторов, 
которые не дают канату раскачиваться. Персонаж О. Генри обещал добежать до канадской 
границы быстрее — за 15 минут. Но бесславно. 

СОБЫТИЕ 

03.12| ПОНЕДЕЛЬНИК

НАШИ тюрьмы никогда не ис-
правляли людей. Это касается и 
современности, и советских вре-
мен, и даже царских. То, что рос-
сийские тюрьмы одни из самых 
ужасных в мире, — вряд ли у кого-
то вызывает сомнение. Конечно, 
их отменить нельзя, но нужно 
проводить серьезные и длитель-
ные реформы для исправления 
ситуации. В частности, широко 
известен масштаб коррупции в 
этой сфере. За свидания, за ба-
нальные удобства, за все, что 
только можно, берут поборы. 

Преступников необходимо 
лишать свободы — это бесспорно. 
Надо изолировать их от обще-
ства и ограничивать в средствах 
коммуникации, поскольку од-
ной из отличительных черт сво-
бодного общества является воз-
можность общения с другими 
людьми. И, конечно, заставлять 
соблюдать строгий график. Во 
всем остальном — заключенные 
должны жить как обычные люди. 
Ведь тюрьма — это в первую оче-
редь место лишения свободы, а 
не камера пыток. Увы, наши тю-
ремщики считают, что это, к 
тому же, способ дополнительно-
го заработка и способ улучше-
ния своего настроения путем из-
биений беззащитных людей. 

Я был на экскурсии в одной из 
американских тюрем федераль-
ного уровня. О таких как раз 
«Российская газета» пишет на 
11-й полосе. Выводят заключен-
ную — молодую негритянку, 
осужденную на двадцать лет за 
убийство. У нее спрашивают, 
есть ли жалобы. «Ну, — отвечает 
она, — у нас слишком жирная 
пища и дают мало работать». Ду-
маю про себя: «Тебя бы в нашу 
«тюрягу» — быстро бы похудела 
и перестала жаловаться». 

Необходим жесткий обще-
ственный контроль над тем, как 
люди содержатся в тюрьме. Пока 
что те ужасные вещи, которые 
показываются по телевизору, — 
ни в какие границы не вписыва-
ются. К тому же важно, когда су-
ществует градация распределе-
ния, — кого-то отправлять в коло-
нии строгого режима, кого-то в 
менее суровые места. Сейчас в 
России между ними разницы 
практически нет. Существует 
каста «неприкасаемых», так на-
зываемые воры в законе, кото-
рые устанавливают свои поряд-
ки и решают, как кому жить. 
Надо бороться и с ними. 

В целом было бы неплохо сле-
дить за тем, чтобы до тюрем дело 
не доходило. Проблема очень се-
рьезная, поскольку была запу-
щена в свое время. Для ее реше-
ния потребуется целый комп-
лекс мер, которые не ввести за 
короткий срок. Надо помнить, 
что все начинается с воспитания 
в семье. Чтобы человек вырос 
нормальным, нужно чтобы и се-
мья была благополучной. Затем 
школа, где учителя, как бы их ни 
выводили, не должны поднимать 
руку на своих воспитанников. 

После выхода из нынешней 
тюрьмы у человека два варианта 
будущей жизни: либо он «проги-
бается» и становится зависи-
мым от тех, кто ему помогал в 
местах лишения свободы, либо 
он выходит озлобленным на весь 
мир. Если систему исправить и 
сделать более гуманной, таких 
вещей, думаю, удастся избежать.

Подготовил Кирилл Карандюк

Свежая голова

Валерий Хомяков
политолог

НАУКА В России построят безопасный ядерный реактор
www.rg.ru/art/705908

ЗДОРОВЬЕ Психологи предложили способ избавиться от 
негативных мыслей
www.rg.ru/art/705795

ТЕХНОЛОГИИ Вылечить алкоголизм поможет 
компьютерная программа
www.rg.ru/art/705807

ВИДЕОКОММЕНТАРИЙ Утверждена минимальная 
потребительская корзина на ближайшие пять лет
www.rg.ru/art/705930

ОПРОС Назовите главные события 2012 года 
www.rg.ru/art/704751

ФОТО Выставка советского дизайна проходит в Москве
www.rg.ru/art/705634

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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